
Стало традицией, что на Поклон-
ную гору в день свадьбы прихо-
дят молодожены, 9 Мая здесь

встречаются ветераны. Дело в том,
что городской фонтан - далеко не
только гидротехническое сооруже-
ние. Для одних это место встреч, сви-
даний. Для влюбленных - символ

весны, живой букет. Для ветеранов
капли, долетающие по ветру, - как
напоминание о «празднике со слеза-
ми на глазах». Но всегда и для всех
фонтан - это символ торжества, ра-
дости и счастья. Достаточно посмот-
реть, как радуется водной феерии на-
ша детвора...

Фонтанный комплекс «Поклонная
гора» - это своеобразный памятник
каждому дню Великой Отечественной.
Число его струй равно числу дней
войны.  На обелисках, как на книгах,
начертан отдельно каждый год. И ко-
гда над городом сгущаются сумерки,
струи воды словно превращаются в
красные капли крови. Глядя на них,
каждый вспоминает о своем. И губы
сами собой шепчут: «Никто не забыт,
ничто не забыто».

ВЕТЕРАНЫ ПОЕДУТ БЕСПЛАТНО. Бес-
платным будет проезд на городских автобу-
сах, троллейбусах и трамваях с 1 по 15 мая
для ветеранов Великой Отечественной вой-
ны, приехавших в Москву из регионов РФ и
стран СНГ для участия в праздновании Дня
Победы, сообщили в четверг, 26 апреля, в
пресс-службе ГУП «Мосгортранс». Полу-
чить бесплатный талон (со сроком действия
1-15 мая) ветераны смогут в любой точке
реализации проездных билетов, принадле-
жащей Мосгортрансу, и у водителей (на од-
ну поездку). Для получения билета нужно
предъявить удостоверение ветерана.

КАПРЕМОНТ - ДЕЛО ОБЩЕЕ. Глава комис-
сии Мосгордумы по городскому хозяйству и
жилищной политике Степан Орлов опроверг
информацию о том, что после принятия зако-
на «О жилищной политике» (одобрен в пер-
вом чтении 25 апреля) капитальный ремонт
жилых домов будет проводиться только за
счет жильцов, а не согласных с этим станут
выселять. По его словам, финансирование
ремонта должно осуществляться как за счет
федерального и регионального бюджетов,
так и с привлечением средств граждан.

«ЦАРИЦЫНО» СДАДУТ КО ДНЮ ГОРОДА.
Реконструкция музея-заповедника «Цари-
цыно» будет полностью завершена к дню
860-летия Москвы, сообщил председатель
Москомархитектуры Александр Кузьмин.

НЕ СТРОЙ В ПРИРОДНОМ ПАРКЕ! Меж-
районная природоохранная прокуратура
Москвы завершила проверку, касающуюся
незаконного строительства на Карамышев-
ской набережной шести капитальных объек-
тов на самовольно занятом земельном уча-
стке особо охраняемой природной террито-
рии парка «Москворецкий». Возбуждено
шесть уголовных дел.

Дорогие ветераны Великой
Отечественной войны!

Уважаемые москвичи!
Годовщина великой Победы

для каждого человека, каждой
семьи в нашей стране наполнена
особым смыслом. 

Дорогой ценой далась нам по-
беда. Миллионы наших соотече-
ственников сложили головы в
смертельной схватке с врагом,
миллионы жен и детей остались
вдовами и сиротами.  

В той страшной, самой крово-
пролитной в истории человече-
ства войне наш народ не только
в очередной раз прославил силу
русского духа и оружия, отстояв
свободу и независимость Роди-
ны, но и освободил страны Евро-
пы от фашистского порабоще-
ния.

В годы войны фронт и тыл бы-
ли едины, являя образцы геро-
изма и невиданного самопожер-
твования. 

В суровую годину испытаний
пример стойкости показали мо-
сквичи, отстоявшие столицу от
захватчиков, днем и ночью вы-
пускавшие оружие и технику для
армии, продукцию, необходи-
мую для жизнедеятельности го-
рода, поддерживавшие в поряд-
ке городское хозяйство.

Время идет, но память о вои-
нах, павших на полях Великой
Отечественной, крепнет и пере-
дается от поколения к поколе-
нию. И сегодня мы склоняем го-
ловы перед великим подвигом
нашего народа. 

Слова искренней благодарно-
сти за мирное небо над головой
мы адресуем нашим дорогим ве-
теранам. Низкий вам поклон, до-
рогие победители!  

С праздником великой Побе-
ды, уважаемые москвичи! 

С ПРАЗДНИКОМ
ПОБЕДЫ!
Петр 
АКСЕНОВ, 
первый 
заместитель мэра
г. Москвы 
в правительстве
г. Москвы,
руководитель
Комплекса
городского
хозяйства

Анна ИЛЬИНА, 
жительница ЮЗАО:

- С тех пор как мы с соседями за свой
счет сделали ремонт нашего подъезда и
стали оплачивать охрану, у нас стало го-
раздо чище. Раньше и стены расписы-
вали, и в лифте, извините, гадили, и
около мусоропровода куча грязи валя-
лась – уборщица не успевала чистоту
наводить. Сейчас другое дело, но все
равно периодически кто-то из жильцов
не доносит содержимое мусорного вед-
ра до места назначения. Думаю, это уже
вопрос воспитания.

Ирина ШЕРЕМЕТЬЕВА,
инженер-электрик, ЮВАО: 

- Новые жильцы, недавно купившие
квартиру в нашем доме, на вид вполне
приличные люди. Но мусор они всегда
оставляют возле подъезда в пластико-
вых пакетах. Знаю, так принято, ска-
жем, в Нью-Йорке, однако там это дела-
ется строго в определенные часы. У нас
же собаки и крысы ночью растаскивают
содержимое по всему двору, а нашим
новоселам хоть бы что! И вот я думаю:
эти и другие беды связаны с тем, что
«новые москвичи» не любят наш город,

видят в нем место, где можно только за-
рабатывать деньги. 

Альберт НОСОВ,
начальник управления
Российской финансовой
корпорации:

- Над чистотой должно быть какое-то
«бдительное око». В нашем подъезде
тоже раньше мусорили, как и в любом
другом. Теперь же все чисто. Почему?
Да потому, что в подъезде появились
консьержи. Благодаря им даже дети
стали больше ценить чистоту.

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ,
инженер НИИ, ЗелАО:

- Думаю, что приучать нерях к чистоте
призывами и увещеваниями - путь мало-
эффективный. За рубежом в таких слу-
чаях действуют закон и полиция. Штраф
- достаточно убедительный аргумент в
пользу чистоты. А в Польше, к примеру,
за небольшими правонарушениями вро-
де неправильной парковки, курения в не-
положенном месте следит так называе-

мая городская стража, ее горожане со-
держат за свой счет.  Она же присматри-
вает и за гражданами, которых родители
не научили убирать за собой.

Борис БИРЮКОВ,
участковый уполномоченный ОВД
района Измайлово:

- К сожалению, у нас недостаточно
рычагов для воздействия на тех, кто му-
сорит и загрязняет окружающую среду.
Стоит нарушителю заручиться поддерж-
кой адвоката или самому иметь мини-
мальную юридическую подготовку - и в
суде дело благополучно рассыпается.
Ведь законы Москвы для судьи имеют
ограниченное юридическое применение,
а федеральным законом наказание за
такие нарушения не предусмотрены. 

Дмитрий СЛАДКОВ,
предприниматель:

- Похоже, многие жители со своей
грязью свыклись. Чистые стены в подъ-
езде? Как бы не так – буквально на сле-
дующий же день после косметического

ремонта появляются надписи. Убрала
техничка около мусоропровода – через
час-полтора появляются мешки и паке-
ты. Что со всем этим делать? Возможно,
в разы повышать оплату услуг по уборке.

Фаина ШАРИПЗЯНОВА,
генеральный директор ОАО «РЭУ
№ 20» района Соколиная Гора
(ВАО):

- Чисто не там, где убирают, а там, где
не сорят. Один жилец уберет в лифте за
своей собакой, а другой - прикроет бу-
магой. Уборщица - не часовой на посту,
у нее свой регламент уборки. Почему
нигде об этом не говорят? Надо эту те-
му обсуждать на телевидении, в газетах.
И обязательно - с детьми, чтобы они ус-
воили уроки порядочности и чистоты.

Светлана СУЧКОВА,
почтальон 327-го отделения 
МП № 2:

- Каждый день вижу на лестничных
клетках горы никому не нужной рекла-
мы. Ведь ни один человек не понесет
эти бумажки в свое мусорное ведро. Ко-
робку, если она и стоит, все равно пере-
вернут. А надо бы перевернуть миро-
воззрение людей. 
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27 апреля на Поклонной горе произведен торжест-
венный пуск московских фонтанов. Церемония от-
крытия в этом году посвящена 50-летию Всемирно-
го фестиваля молодежи и студентов в Москве. 
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ЧИСЛО АВАРИЙ, НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ
РАСТЕТ. И ЛЬВИНАЯ ДОЛЯ ЭТИХ
ПРОИСШЕСТВИЙ ВЫЗВАНА ОШИБОЧНЫМИ
ДЕЙСТВИЯМИ САМИХ ПОСТРАДАВШИХ

От первого лица
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-Ю рий Владимирович, Москов-
ское МТУ Ростехнадзора не
так давно проанализировало

соблюдение правил безопасности на
предприятиях столицы в 2006 году. И ка-
ковы итоги?

- Если коротко, то ситуация на поднад-
зорных объектах нас во многом не устра-
ивает.

- А если подробнее?
- В ходе инспекции выявлены серьез-

ные нарушения, например, природоох-
ранного законодательства, а также в об-
ласти обращения с отходами производст-
ва и потребления. Кроме того, немало на-
рушений в городском хозяйстве – на теп-
ловых установках и электрических сетях,
в энергоснабжающих предприятиях, га-
зовом хозяйстве и других отраслях. По-
верьте, нам не доставляет удовольствия
констатировать нарушения на тех или
иных объектах. Но от этого никуда не уй-
дешь: речь идет о безопасности города и
его жителей. А какая, позвольте спросить,
безопасность, если, скажем, ряд аварий
на энергетических объектах свидетельст-
вует о серьезной уязвимости города? Ко-
нечно же, это не может не тревожить.

- Ростехнадзор констатирует наруше-
ния, однако их число растет...

- Мы не ограничиваемся констатацией
тех или иных тенденций – добиваемся,
чтобы они по возможности шли на убыль.
Свою деятельность осуществляем в стро-
гом соответствии с законами Российской
Федерации, обладая полномочиями, ко-
торые дают нам законодатели. Эти полно-
мочия время от времени меняются. Изме-
нились они и в нынешнем году. Добави-
лись, к примеру, полномочия по надзору
за строительством больших промышлен-
ных объектов, по экологическому надзо-
ру. Во многом именно благодаря этому в
2006 году было остановлено, например,
строительство всех объектов, предпола-
гаемых к размещению в охранной зоне
национального парка «Лосиный Остров».
Активнее стали проводиться инспекцион-
ные проверки предприятий на предмет
обращения с опасными отходами. Стро-
же стал контроль за промышленной без-
опасностью. В ряде случаев это, безус-
ловно, принесло результат.

Но где-то число нарушений действи-
тельно растет. Причем совсем не потому,
что недостаточен контроль со стороны
наших инспекторов. Наши инспектора –
люди, которых большей частью можно
видеть в рабочей спецовке, каске, сапогах
непосредственно на объектах. Иным бы
чиновникам, руководителям так же часто
выезжать на места – возможно, и не бы-
ло бы многих негативных тенденций.

- Строительные объекты в городе по-
рой возводятся без положительного за-
ключения государственной экологиче-

ской экспертизы, без утвержденной в ус-
тановленном порядке проектной доку-
ментации - следовательно, без разреше-
ния на само строительство. Как решить
эту острейшую проблему?

- Свою позицию по строительному над-
зору мы заявляли неоднократно. Дейст-
вительно, значительная часть объектов в
Москве возводится без необходимого па-
кета документов - экологических иссле-
дований, разрешительной документации
по инфраструктуре, нормам безопасно-
сти и так далее. Это нас серьезно трево-
жит – точно так же, как и соблюдение
строительных норм и правил, которые то-
же, будем откровенны, нарушаются
сплошь и рядом.

Вопрос - как быть в этой ситуации?
Оперативно информировать городские
власти и население о том, что в области
надзора выявлены такие-то и такие-то
конкретные нарушения, которые надо не-
медленно исправлять, настаивая, чтобы
это безоговорочно было сделано. Этим
мы и занимаемся.

Помните, в конце февраля в Санкт-Пе-
тербурге на жилой дом рухнул башенный
кран? Так вот, мы незамедлительно нача-
ли тотальную внеплановую проверку всех
башенных кранов в Москве на предмет их
технического состояния, сертификации.
Были проинспектированы все 435 башен-
ных кранов, работающих в нашем городе.
Результаты неутешительны: 40 процентов
из них так или иначе нарушают существу-
ющие нормы и правила. В связи с этим

будем добиваться от руководителей пред-
приятий и организаций, эксплуатирующих
данный вид техники, полного и безуслов-
ного соблюдения законодательства в воп-
росах безопасности. Даже не настаивать –
жестко заставлять собственников отка-
заться от использования негодных конст-
рукций. За каждым из таких кранов, лиф-
тов, подъемных механизмов, за каждым
несоблюдением требований по их эксплу-
атации, еще раз повторю, стоят жизни лю-
дей. В вопросах безопасности граждан не
может быть компромиссов!

- Как вы оцениваете состояние систем
энергообеспечения, газоснабжения и
распределительных газопроводов столи-
цы?

- Основная проблема - их износ и про-
грессирующее старение. Больше всего
беспокоит то, что темпы реконструкции
всех этих систем, на наш взгляд, совер-
шенно недостаточны.

- А какова ситуация в лифтовом хозяй-
стве?

- Судите сами. В минувшем году наши
инспектора проверили работу свыше 16
тысяч технических устройств и выявили
более 32,5 тысячи нарушений правил,
норм и инструкций по технике эксплуата-

ции. Наложено 515 штрафов
– в 2005 году было 386. В хо-
де проверок выясняется, что
в Москве до сих пор эксплу-
атируются лифты, которые
установлены еще в 50-е го-
ды! И это при том, что ре-
сурс лифта - 25 лет. Старе-
ние парка – главная пробле-
ма в лифтовом хозяйстве.
Но, к сожалению, темпы об-
новления не поспевают за
темпами его старения. Хоте-

лось бы, чтобы городские власти прояв-
ляли к этому гораздо большее внимание.

- Проблема травматизма в городском
хозяйстве по-прежнему остра?

- Лучше не спрашивайте! Число ава-
рий, несчастных случаев, увы, растет.
Львиная доля этих ЧП вызвана ошибоч-
ными действиями самих пострадавших,
низкой производственной дисциплиной
персонала, а также игнорированием пра-
вил техники безопасности.
Негативно сказывается не-
удовлетворительная органи-
зация работ и недостаточ-
ный контроль за соблюдени-
ем технологий со стороны
руководителей предприятий
и организаций. Это основная
причина несчастных случа-
ев. Вывод: надо, безусловно, усилить эле-
ментарную трудовую и производствен-
ную дисциплину, обеспечив выполнение
должностных инструкций обслуживаю-
щим персоналом.

- Очевидно, обозначенные вами проб-
лемы нельзя решить без совместной ра-
боты Мостехнадзора с Департаментом
ЖКХиБ, другими структурами Комплекса
городского хозяйства, префектурами ад-
министративных округов. Как строится
эта работа?

- На мой взгляд, взаимодействие у нас
плодотворное. Иначе и быть не может: за-
дача-то у нас общая – совместными уси-
лиями ее и решать. Мы участвуем, напри-
мер, в заседаниях правительства Москвы

по вопросам выполнения ряда целевых
городских программ. Активно работаем в
Комитете по антитеррору при правитель-
стве Москвы, в межведомственной ко-
миссии по определению перечня объек-
тов энергетики, подлежащих охране
МВД, в межведомственной комиссии Де-
партамента топливно-энергетического
хозяйства по вопросам устойчивого энер-
госнабжения города, в работе штаба по
энергосбережению и энергоограниче-
нию. Участвовали в совместных рейдах
по выявлению незаконных подключений
и объектов, не имеющих договоров энер-
госнабжения, а также в выработке реко-
мендаций по пропаганде энергосбереже-
ния в городе.

Довольно конструктивно развивается
и сотрудничество с Департаментом
ЖКХиБ. Проведен ряд совместных про-
верок по выполнению требований при-
родоохранного законодательства в ГУП
«Гормост», ЗАО «АДМБ Котляково»,
ООО ПП «Дорожник» и в других пред-
приятиях. В качестве примера сотрудни-
чества наших специалистов с Департа-
ментом ЖКХиБ и префектурами округов
могу назвать тот факт, что в прошлом
году для предотвращения
случаев травматизма 620
лифтов были оборудованы
специальными устройства-
ми безопасности от проник-
новения посторонних лиц в
шахту, проведена замена
1108 лифтов, свыше 1880
лифтов модернизированы.
И совсем свежий пример - в
конце марта мы провели со-
вещание с представителями топливно-
заправочного бизнеса Москвы по вопро-
су соблюдения требований безопасно-
сти при эксплуатации автозаправочных
станций. В ближайшее время проверим
все столичные АЗС. Усиление надзора в
топливно-энергетическом комплексе –
одна из задач, поставленных перед нами
законодательством.

- Юрий Владимирович, проблему
обеспечения безопасности инспекторам
Ростехнадзора только собственными
силами, наверное, не решить. Что, на
ваш взгляд, еще необходимо для этого
сделать?

- Знаете, на эту тему можно написать
целую диссертацию. Если же коротко, то
нужен комплексный подход, которого,
увы, пока нет.

Да, расширение в прошлом году пол-
номочий наших инспекторов помогло
повысить эффективность надзора. Об
этом говорят и участившиеся проверки
на предприятиях, и их эффективность –
возросшая сумма налагаемых штраф-
ных санкций.

Тем не менее полномочий, видимо, у
нас все-таки недостаточно. Чтобы повы-
сить эффективность надзора, служба
ждет от законодателей поправок и допол-

нений к целому ряду важных норматив-
ных документов. Имею в виду, в частно-
сти, Градостроительный кодекс и Кодекс
об административных правонарушениях,
положения о надзоре в области экологии,
а также документы, регулирующие город-
ское хозяйство, энергетику. Очень полез-
но было бы иметь единое положение об

организации надзорной деятельности,
необходимы инструкции по допуску в
эксплуатацию новых и реконструируемых
энергоустановок, о расследовании техно-
логических нарушений в энергоснабжаю-
щих предприятиях, о порядке предостав-
ления информации по технологическим
нарушениям на предприятиях промыш-
ленности, по техническому освидетельст-
вованию технологических систем, обору-
дования зданий и сооружений.

Эффективный государственный эко-
логический контроль осуществлять
крайне сложно из-за отсутствия утвер-
жденных на федеральном уровне мето-
дик расчета вреда, причиненного нару-
шением природоохранного законода-
тельства. Что касается охраны атмо-
сферного воздуха, то еще в 1992 году
Государственная экологическая экспер-
тиза Госкомэкологии РФ пришла к выво-
ду о необходимости доработки основ-
ных нормативно-методических докумен-
тов, поскольку они не соответствуют
требованиям практики нормирования. С
тех пор прошло уже 15 лет. Однако ни
один документ так и не переработан. Мы
подготовили «Временное положение о
порядке рассмотрения материалов ин-
вентаризации проектов нормативов
ПДВ, выдачи разрешений на выброс»,
готовы передать его как основу для раз-
работки федерального документа.

Еще пример: до сих пор на законода-
тельном уровне не установлены крите-
рии значимого воздействия загрязняю-
щих веществ на компоненты окружаю-
щей природной среды. Если бы они бы-
ли введены, это позволило бы обосно-

ванно определять вещества, подлежа-
щие нормированию и, соответственно,
плате. Ну а поскольку критериев нет, то
документация по нормированию выбро-

сов перегружена информа-
цией о веществах, практиче-
ски не оказывающих воз-
действия на окружающую
среду, проверка расчетов по

платежам занимает массу времени, при
этом размер платы за выбросы носит чи-
сто символический характер.

Считаю, что необходимо как можно
скорее утвердить критерии значимого
воздействия вещества на атмосферный
воздух, разработанные НИИ «Атмосфе-
ра». Тогда у предприятий появится сти-

мул к снижению концентраций загрязня-
ющих веществ не только до установлен-
ного предельно допустимого уровня, но
и до минимального, не подлежащего
нормированию и не облагаемого платой.

- Штрафные санкции, на ваш взгляд,
действуют эффективно?

- Полагаю, они недостаточны. Как мы
помним, недавно были приняты поправ-
ки в «автомобильную» главу Админист-
ративного кодекса, существенно увели-
чивающие размер штрафов за наруше-
ния Правил дорожного движения. Зако-
нодатели надеются, что это поможет
улучшить ситуацию на дорогах. Но ведь
и в нашей сфере, очевидно, ужесточение
санкций к руководителям производст-
венных объектов за несоблюдение нор-
мативов, за нарушение правил организа-
ции работ, норм техники безопасности и
охраны труда позволило бы обуздать
многие негативные тенденции, о кото-
рых мы говорили.

И, конечно же, необходимо более ак-
тивно подключать общественность. Мы
со своей стороны такую работу уже на-
чали. В каждом отделе ведется прием
граждан. Еженедельно с москвичами по
личным вопросам встречаюсь я, все мои
заместители, начальники служб. С фев-
раля у нас работает и общественная при-
емная. Практически с любым наболев-
шим вопросом можно обратиться по те-
лефону 8499-766-2135 или по адресу:
Москва, улица Красина, дом 27, строе-
ние 1. Недавно у нас появился свой сайт
– www.mostehnadzor.ru.

- Насколько полезны такие контакты?
- Могу привести данные. По направле-

ниям энергетического и газового надзо-
ра в прошлом году поступило 78 писем,
52 рассмотрены с выездом на место,
приняты меры с 46 случаях, в 32 винов-
ные привлечены к ответственности. По

экологическому блоку в
прошлом году рассмотрено
447 обращений и жалоб
граждан, из них 380 удовле-
творены. И такую работу мы
стремимся активизировать.

Убежден: чем более от-
крытыми мы будем, тем реже в нашем
городе станут происходить события, за
которыми мы с тревогой наблюдали в
последние годы.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Юрий Владимирович АРТЮХ родился в
1963 году в Краснодаре. Выпускник фа-
культета экономики Кубанского государст-
венного университета. Дополнительное
образование получил в Дипломатической
академии МИД РФ и Академии государст-
венной службы при Президенте России.
Работал в администрации Краснодарского
края. Был руководителем аппарата Коми-
тета по делам Федерации и региональной
политике Госдумы РФ. Затем – на ответст-
венных постах в Государственной налого-
вой службе РФ, в Администрации Прези-
дента России. С июня 2006 года – руково-
дитель Московского межрегионального
территориального управления (МТУ) Рос-
технадзора.

Юрий АРТЮХ:

ЦЕНА КОМПРОМИССА - ЖИЗНЬ

В 2006 году в городском хозяйстве столицы
произошло 16 несчастных случаев, в которых
погибли 8 человек. Не было таковых лишь на
тепловых установках.

В 2006 году Мостехнадзором выявлено 917 серь-
езных нарушений природоохранного законодатель-
ства, 416 - в сфере обращения с отходами производ-
ства и потребления, 114 - в области государственной
экологической экспертизы. В городском хозяйстве и
ЖКХ число различных нарушений превысило 33 ты-
сячи. На тепловых установках зафиксировано 929,
на электросетях и в энергоснабжающих предприяти-
ях 1744, в газовом хозяйстве почти 25,5 тысячи на-
рушений.

В энергосистеме столицы в 2006 году произошло
215 инцидентов: на теплотехническом оборудовании
энергоснабжающих организаций – 35 и на их же
электротехническом оборудовании – 62, на электро-
установках потребителей – 2, на оборудовании, рабо-
тающем под давлением, и в газовом хозяйстве – 116.

Оборудование потребителей электроэнергии из-
ношено по трансформаторам на 52 процента, элект-
рощитам – на 51, кабелям – на 54, электропроводке –
на 49 процентов. Оборудование энергоснабжающих
предприятий изношено на 65 процентов у Мосэнерго,
на 62 - МОЭсК, на 60 - ПМЭС, на 58 процентов у
МГЭсК. Износ оборудования, работающего под дав-
лением, составляет 60 процентов.

Сегодня каждый четвертый лифт в Москве полно-
стью выработал свой ресурс.
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Шабаш в Таллине состо-
ялся в назначенный
час. Ему не смогли по-

мешать ни дежурившие у Брон-
зового солдата активисты «Ноч-
ного дозора», ни протесты ме-
стных жителей (49 процентов
населения Эстонии и 57 процен-
тов таллинцев выступали про-
тив переноса памятника), ни за-
явления внешнеполитического
ведомства России.

Сегодня не осталось сомнений
в том, что действия эстонских
властей в отношении памятника
Солдату-освободителю были при-
урочены как раз к майским празд-
никам. И это не просто намерение
переписать уроки Второй миро-
вой войны. Это демонстративный
плевок в нашу сторону.

Наши западные «партнеры»

обязательно что-нибудь подбра-
сывают нам ко Дню Победы. Да-
же из официальных документов
Вашингтона видно, что прово-
дится последовательная линия
на вычеркивание СССР из новей-
шей истории и демонизацию
всего советского периода, вклю-
чая Великую Отечественную вой-
ну как наиболее эпохального со-
бытия ХХ века. А поскольку Рос-
сия является правопреемницей
Советского Союза, сегодня ис-
пользуется любая возможность,
чтобы унизить, лягнуть ее.

Мы помним, как на Западе
проводили свои юбилеи, связан-
ные с открытием второго фрон-
та, как принижалась при этом
роль нашей страны в разгроме
фашистской Германии. Мы зна-
ем, как оценивается эта роль в

американских учебниках исто-
рии, согласно которым СССР
был лишь одним из участников
антигитлеровской коалиции. Мы
видим, что народам Европы ак-
тивно навязывается тезис о «со-
ветской оккупации», за которую
мы должны еще и извиниться. 

Политические круги в США и
европейских странах, молчаливо
взирающие на то, что происходит
в Эстонии, и фактически поощря-
ющие гробокопательство, пыта-
ются принизить значение совет-
ского вклада в победу над фа-
шизмом. Это их идеологическая
стратегия. Эстонцы же оказались
наиболее податливы и зависимы
от этой стратегии. По своему по-
литическому и экономическому
весу в ЕС и НАТО они ровным сче-
том ничего не значат. И потому
этих карликов решили использо-
вать на другом фронте - идеоло-
гическом. Те и рады стараться.

Мы же совершаем ошибку, от-
носясь к этому противостоянию
серьезно, ввязываясь в диплома-
тическую перепалку. Поскольку
все это нельзя вырывать из кон-
текста общей стратегии унижения

России. А стратегии этой надо
противопоставить более осмыс-
ленные и эффективные действия.

Поскольку в Эстонии возрож-
дается фашизм, а страна эта яв-
ляется членом НАТО, нужно бить
не по Таллину, а по Брюсселю.
Позиция должна быть такая: ес-
ли вы не уймете своих нацистов,
завтра мы отзовем весь аппарат
нашего представительства в Се-
вероатлантическом альянсе,
прекратим любое сотрудничест-
во в рамках постоянного совета
«Россия - НАТО». И перейдем к
отношениям с альянсом как с
недружественным нам силовым
образованием. 

Не надо бояться, что нас не-
правильно поймут. Мы потеряем
гораздо больше, если будем и
дальше занимать невнятную по-
зицию, сносить все оскорбления
в свой адрес.

Да, в Эстонии есть откровенно
националистические круги. Есть
те, кто хочет выместить какие-то
обиды за советское прошлое. Но
я уверен: если бы в европейских
и атлантических структурах про-
сто выразили озабоченность по

поводу войны с памятниками в
Прибалтике, а еще лучше - при-
грозили пересмотреть отноше-
ния с Таллином, этого вполне
хватило бы. 

А пока Европа молчит, нужны
жесткие санкции с нашей сторо-
ны. И не только на уровне отказа
от покупки эстонской сметаны
или поездок на отдых в эту при-
балтийскую республику. Почему
бы не включить Эстонию в кате-
горию недружественных госу-
дарств и не разорвать с ней ди-
пломатические отношения, как
предложил сделать Совет Феде-
рации? Если у Америки сущест-
вует своя «ось зла», почему у
нас не может быть своей?

Вместе с тем мы должны ре-
шительным образом поддержать
своих союзников в самой Эсто-
нии. Не только в моральном, но и
в финансовом плане. Голос Рос-
сии для них много значит. Те, кто
противостоит сегодня государст-
венному фашизму в Прибалтике,
не должны чувствовать себя оди-
нокими. По крайней мере надо
позаботиться о семье того рус-
ского парня, которого забили эс-
тонские полицейские. Надо обес-
печить правовую защиту на тер-
ритории Эстонии и другим за-
щитникам Бронзового солдата.

Надо всколыхнуть наши об-
щественные организации. Чтобы
сотрудники эстонского посоль-
ства, натовского представитель-
ства потеряли покой и сон. Если
ими инспирируется специальная
операция по нагнетанию враж-
дебности к России, ее униже-
нию, почему мы должны мол-
чать? Нужны системные меры в
политике, дипломатии, экономи-
ке. Бездействие спровоцирует
новую волну унижения. С молча-
ливого одобрения американцев
гробокопательская операция мо-
жет захлестнуть всю Европу.

Это делается и для того, чтобы
вбить клин между Россией и ев-
ропейскими странами, еще раз
расколоть Европу. Совсем недав-
но у меня в гостях были немец-
кие и итальянские ученые. И у
меня сложилось впечатление,
что на Россию они начинают смо-
треть с некоторой... надеждой.
Если мы устоим под американ-
ским диктатом, то и старушка-
Европа будет самостоятельнее.
Если удастся дожать Россию, то
сломят и их, не дадут проводить
независимую внутреннюю и
внешнюю политику. В Европе это
понимают. И все чаще обраща-
ются к нам с призывом вести се-
бя более активно.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем, 
доктор исторических наук, 
генерал-полковник

ВПослании Федеральному собра-
нию Президент страны Владимир
Путин заявил, что пока он не наме-

рен выступать с политическими завеща-
ниями. Какие завещания? Работы - тьма
тьмущая! 

Из восьми путинских посланий это, с
моей точки зрения, самое сильное. И по
форме, и по содержанию. Это то, о чем
россияне говорили в течение всех пос-
ледних лет.

После того, как Путин сделал необхо-
димые политические шаги по консоли-
дации государства, после того, как он
положил руль на определенный полити-
ческий курс, все реальные проблемы
сконцентрировались в нашем вечно
хромающем народном хозяйстве. С эко-
номической политикой у нас все время
были недоразумения. При Путине мы
наконец-то обрели твердый политиче-
ский курс, но экономика по-прежнему
ему не соответствовала. 

В последнее время дело шло именно
к такому повороту. Это было связано и с
национальными проектами, и с консо-
лидацией государственной собственно-
сти, и с зарубежными инвестициями, и с
фактически не анонсированным стар-
том инновационной промышленной по-
литики. Количество переросло в качест-
во. В  минувший четверг президент
сформулировал новую экономическую
политику России - политику роста, по-
вышения качества жизни.

Все дополнительные ресурсы от
продажи нефти и газа, которые у нас
есть, отныне делятся на три составля-
ющие. Во-первых, это Резервный
фонд, ликвидные резервы на случай

резкого понижения цен на энергоноси-
тели. Во-вторых, значительная часть
нефтегазовых доходов пойдет в бюд-
жет - на реализацию самых актуаль-
ных социальных проектов. И, в-треть-
их, это Фонд национального благосос-
тояния, - то, что называется  Фондом
будущих поколений. Это деньги, пред-
назначенные на капитализацию инсти-
тутов развития. Мы все время говори-
ли: надо не «пилить» Стабилизацион-
ный фонд, а капитализировать инсти-
туты развития. Надо вкладываться в
серьезные проекты, а они будут давать
отдачу. Эта отдача, в свою очередь,
увеличит размеры Стабилизационного
фонда. 

Длительное отсутствие эффективных
финансовых институтов при достаточ-
ных финансовых ресурсах, которое дол-
гое время было основным тормозом на-
шего развития, таким образом, преодо-
левается. Мы идем вперед!

Плюс ко всему в Послании четко
сформулированы основные направле-

ния промышленной политики нового ти-
па. Намечены меры государственной
поддержки перспективных предпри-
ятий, создания крупных холдингов. В
этом контексте Путин назвал четыре ос-
новных направления: энергетика, судо-
строение, машиностроение и нанотех-
нологии. И это снова то, о чем все вре-
мя шла речь и в экспертном сообщест-
ве, и «на кухнях». 

По сути, в Послании озвучен новый
экономический курс, кардинально отли-
чающийся от того, который осуществля-
ли Греф и Кудрин. Только не надо опа-
саться, что претворять его в жизнь в
России будет некому. К счастью, у нас
есть кому заниматься реальным секто-
ром экономики, его инфраструктурны-
ми преобразованиями. Есть как мини-
мум два первых вице-премьера - Сергей
Иванов и Дмитрий Медведев, которые
отвечают за эти направления и кое-чего
уже добились. 

Теперь новая экономическая полити-
ка предельно четко сформулирована.

Мало того, еще и реально названы ес-
ли не физические объемы средств, то
конкретные формы финансирования
всего этого процесса. Речь, замечу еще
раз, о тех средствах, которые до сих
пор вообще эффективно не использо-
вались. И эти средства - не мифиче-
ские, они у нас реально есть! Путин
сказал лишь о новых формах исполь-
зования существующих резервов. По
некоторым данным, наши совокупные
финансовые ресурсы составляют боль-
ше половины от китайских. И благода-
ря высоким ценам на энергоносители
они все время растут. Пока они не ра-
ботали, фактически это было преступ-
лением перед нацией. И пусть Минфин
не плачет, что президентские инициа-
тивы потребуют 750 миллиардов руб-
лей. Эти миллиарды у нас есть. Средств
нам на нынешнем этапе хватит. Дай бог
использовать те, что есть. 

Путин на преступление не пойдет. И
то, что мы услышали в его Послании, -
это созревшая ко времени позиция.
Сначала мы Стабилизационный фонд
копили, потом апробировали, анализи-
ровали ситуацию (правда, слишком
долго). Теперь же этот фонд пора спа-
сать. Срочно! Американская валюта
обесценивается, потому и Стабфонд мо-
жет быть просто-напросто утрачен. От-
того, что эти деньги не инвестируются,
они не сохраняются. Сохранить их мож-
но, построив жилье, дороги, мосты, со-
временные производства.  

Сейчас, когда президент определил
конкретные параметры экономического
развития, это уже не пустой разговор, не
указание на конкретные проблемы. По-
жалуй, впервые в своем Послании Феде-
ральному собранию Владимир Путин
практически не называл никаких проб-
лем. Он определял направления реше-
ния конкретных задач. Ибо все, о чем он
говорил, обеспечено ресурсами. А глав-
ное, есть механизм такого обеспечения.
Понятно - откуда, что и куда. Не приде-
решься.

Мне понравилось и то, каким образом
решена в нынешнем Послании внешне-
политическая часть. Все говорили, что в
выступлении Путина будет большой ку-
сок по международной проблематике.
На самом деле он был маленьким, но
емким. После того как глава Российско-
го государства заявил о необходимости
введения моратория на выполнение До-
говора об ограничении обычных воору-
женных сил в Европе (на который на са-
мом деле в мире давно все плюнули),
далее о внешней политике можно особо
не распространяться. И так все ясно. 

Многое стало ясно и на внутреннем
«фронте». У миллионов россиян появи-
лась надежда на переселение из ветхого
жилья, повышение зарплат и пенсий
(без повышения пенсионного возраста).
Появился оптимизм. И это не случайно.
Когда Послание отработанное, солид-
ное, просчитанное, когда оно является
не просто документом социально-пси-
хологической терапии, а документом
прямого действия, это повышает на-
строение, дает реальные надежды на
улучшение жизни россиян.

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий 
телепрограммы «Однако»

ДОКУМЕНТ ПРЯМОГО ДЕЙСТВИЯ

Экология мегаполисов ста-
новится излюбленной те-
мой для некоторых уче-

ных, политиков и журналистов,
позволяющих себе откровенно
спекулировать на ней, вызывая
у части жителей настроения, ко-
торые я называю «экофрени-
ей». Но, наверное, и столь впе-
чатлительным горожанам не
стоит доказывать, что человек
уже не способен существовать в
дикой природе и урбанизация -
вполне естественный, законо-
мерный процесс. Конечно, по
мере быстрого роста городов
еще быстрее нарастают разные
проблемы - в том числе эколо-
гические.

Любопытно, что лет 15 - 20
назад городскую  среду Москвы
«портили» в основном промыш-
ленность и энергетика, а сегод-

ня основной вклад вносят
транспорт и городское комму-
нальное хозяйство. Вызвано это
в первую очередь экономиче-
скими причинами. Промышлен-
ные предприятия либо перешли
на высокие технологии, либо (в
том случае, если это «грязное»
производство и технологиче-
скими мерами его «вредонос-
ность» не исправить) постепен-
но выводятся за черту города.
ЖКХ, естественно, «прописку»
поменять не может.

Наш институт занимается
проектами, которые позволяют
свести к минимуму негативное
влияние на природу систем во-
доснабжения, канализации, пе-
реработки мусора. Особое зна-
чение мы придаем также рабо-
там, связанным с реабилитаци-
ей территорий.

Возьмем, к примеру, пробле-
му благоустройства малых рек. В
Москве насчитывается 400 водо-
емов, которые надо приводить в
порядок. Прежде всего их необ-
ходимо защитить от загрязнен-
ных стоков с дорог и городских
территорий. Кроме того, не так
уж редко встречаются большие и
малые захоронения мусора, от-
равляющего грунтовые воды.
Чтобы предотвратить попадание
в них загрязнений, требуется по-
строить очистные сооружения
или применфть иные меры.

Работа осложняется тем, что
пока фактически не существует
норм, которые учитывали бы
специфику водоемов, располо-
женных на территории мегапо-
лиса, а потому подверженных
техногенному воздействию. Фе-
деральное законодательство,
которое разрабатывалось еще в
восьмидесятых годах прошлого
века,  требует очищать поверх-
ностные стоки до уровня водо-
емов, в которых разводят рыбу.
Но зачем? Мы ведь лосося в Яу-
зе не ловим. А на подобную очи-
стку необходимы затраты, срав-
нимые с теми, которые идут на
подготовку питьевой воды. Из-

за этих абсурдных требований в
прошлом году на шесть месяцев
остановили работы по благоуст-
ройству малых рек - пока не бы-
ли приняты временные правила,
регулирующие количество за-
грязняющих веществ в стоках.

Кстати, мы в Москве могли
бы иметь 60 купальных водо-
емов, а их сегодня насчитывает-
ся всего-навсего шесть! И зави-
сит это не только от того, что
приводить в порядок малые ре-
ки только начали. Помимо
«классических» загрязнителей -
таких, как промышленные пред-
приятия, имеющие плохие ло-
кальные очистные сооружения,
существуют и другие. Простые
расчеты показывают, что на ка-
ждый большой московский во-
доем приходится по две тысячи
собак, которых хозяева очень
любят выгуливать на речном бе-
режку. Фекалии смешиваются с
почвой, дождевая вода несет их
к грунтовым водам. Далее - в
речку. Прибавьте к столь внуши-
тельному количеству домашних
собак 60 тысяч бродячих (тако-
ва экспертная оценка). Словом,
есть над чем задуматься, в том
числе и законодателям.

Другая проблема - озеленение
мегаполиса. Надо ли говорить,
что благоустроенные дворы,
скверы, парки жизненно необхо-
димы, чтобы горожанин чувст-
вовал себя комфортно. При этом
озеленять такие огромные горо-
да надо с умом. Какой смысл вы-
саживать ряды деревьев вдоль
автомобильных трасс с плотно-
стью движения в тысячу и более
машин в час? Так зачем же тра-
тить деньги на саженцы, оплачи-
вать труд озеленителей, неиз-
бежным результатом которого
станут засохшие древесные ске-
леты вдоль шоссе?

Впрочем, раньше положенно-
го срока умирают деревья не
только вблизи оживленных
трасс. Так называемая городская
физиологическая старость на-
ступает гораздо быстрее у оди-
ноко растущих кустарников и де-
ревьев. К примеру, липа в мега-
полисе живет не более 60 лет, а
в лесу ее век длится до трехсот
лет! Влияют на качество озеле-
нения и такие факторы, как со-
блюдение технологии посадки,
использование подходящего для
городских условий посадочного
материала, надлежащий уход. 

Третья актуальная проблема -
утилизация отходов. Прежде
всего не надо забывать: то, что

для кого-то сегодня не предста-
вляет никакой ценности и вы-
брасывается на помойку, для
другого служит сырьем, строи-
тельным материалом, топли-
вом. В Москве Управлением по
обезвреживанию и переработке
отходов производства и потреб-
ления реализуется программа
строительства крупных мусоро-
перерабатывающих комплек-
сов, часть из которых проекти-
рует наш институт. Но проблема
эта, во-первых, не может быть
решена за короткий срок, а во-
вторых, появляются новые сов-
ременные технологии, требую-
щие времени на адаптацию к
ним. Необходимо эффективно
перерабатывать такие виды от-
ходов, как медицинские, биоло-
гические и т.д. К сожалению,
исследования в этой области в
России ведутся пока не слиш-
ком активно, отечественное
оборудование не отвечает эко-
логическим нормам.

Я лишь обозначил наиболее
важные, с моей точки зрения,
задачи, которые нужно решать,
причем как можно быстрее. И
хотя юридически коммуналь-
ные службы не самые главные
ответчики за экологическое со-
стояние города, они в большой
степени определяют его.

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор ГУП 
«МосводоканалНИИпроект»,
доктор технических наук

«ЭКОФРЕНИЯ» - НЕДУГ ИЗЛЕЧИМЫЙ
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ГОРОД РАСТЕТ, ЭКОНОМИКА 
ЕГО РАЗВИВАЕТСЯ -
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27апреля на ТЭЦ-26 ОАО
«Мосэнерго» состоя-
лась торжественная

церемония в связи с началом
строительства парогазового
энергоблока № 8. В ней приня-
ли участие мэр Москвы Юрий
Лужков, первый заместитель
мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксе-
нов, председатель правления
РАО «ЕЭС России» Анатолий
Чубайс, представители Газпро-
ма и концерна Alstom (Фран-
ция).

- Мы переживаем сегодня
приятное и важное для нас со-
бытие, - сказал, открывая це-
ремонию, столичный градона-
чальник. - В условиях развития
экономики города, мощного
строительства жилья и объек-
тов социальной сферы совер-
шенно отсутствовало развитие
энергомощностей. За семь
предыдущих лет было введено
всего 500 мегаватт мощностей
- это чрезвычайно мало. Ус-
пешное развитие этой отрасли
позволит Москве решать зада-
чи  столичного региона в рам-
ках программы, озвученной на
днях президентом страны, ко-
торый сказал, что отечествен-
ная энергетика будет разви-
ваться примерно такими же
темпами, какими она осущест-
влялась во времена первой
электрификации всей России.

В этом году мы были
вынуждены ограничи-
вать энергетические
мощности столицы на
уровне 170 мегаватт.
Новый энергоблок нам
крайне необходим. Го-
род развивается, эконо-
мика увеличивает при-
рост своего потенциала
более чем на 20 про-
центов, появляются це-
лые районы новостро-
ек. Все это требует но-
вых энергетических

вливаний. Вместе с РАО
ЕЭС мы выработали меры, ко-
торые обеспечат нам в конце
2007 года, при условии ввода
подстанции «Очаково», баланс
в Московском энергетическом
узле. Будем активно разви-
ваться дальше. Планы нового
ГОЭЛРО по Москве мы уже
сверстали.

Строительство энергоблока
№ 8 мощностью 420 МВт будет
основано на парогазовой тех-
нологии последнего поколения,
использование которой позво-
лит достичь беспрецедентного
для российской экономики ко-
эффициента полезного дейст-
вия – 59 процентов. При этом
экономия газа составит 30 про-

центов, топливо будет исполь-
зовано почти на 87 процентов,
а вредные выхлопы в атмосфе-
ру сократятся на треть. Впер-
вые в истории страны строи-
тельство энергоблока под ключ
осуществляет один из мировых
лидеров в области энергетиче-
ского машиностроения – фран-
цузский концерн Alstom.

А. Чубайс сказал, что новое
строительство – это важное со-
бытие не только для Москвы,
но и для России. Энергоблок,
который создается, является
самым современным. Это обо-
рудование завтрашнего дня.
Аналогов таких блоков не су-
ществует ни в Москве, ни в

России. В мире их всего не-
сколько единиц. Помимо высо-
ких энергетических параметров
и максимально сжатых сроков
строительства блок имеет по-
разительные экологические па-
раметры.

Москва стала первым горо-
дом, где высоковостребован-
ный продукт (электроэнергия и
тепло) был включен в совмест-
ную программу, подписанную
Ю. Лужковым и А. Чубайсом.
Ввод энергоблока планируется
во втором квартале 2009 года,
стоимость работ составит око-
ло 300 млн. евро.

Галина
КОЛЕСНИКОВА

КОМАНДИР,
ВОСПИТАТЕЛЬ,
ГЕРОЙ
Вканун профессионального праздника  -

Дня пожарной охраны - во 2-й специали-
зированной пожарной части состоялось

торжественное открытие мемориальной доски
в память Героя России Владимира Михайлови-
ча Максимчука. Имя этого человека стало для
пожарных символом профессионализма, му-
жества и долга.

Утром 26 апреля в Рыбниковом переулке,
где Максимчук начинал свою профессиональ-
ную деятельность, было многолюдно и торже-
ственно. Сотни людей - и тех, кто лично знал
героя-чернобыльца, и тех, кто слышал о нем от
старших товарищей, - пришли на торжествен-
ное открытие мемориальной доски и музейной
экспозиции «Перед лицом грозных опасно-
стей». 

- Владимир Максимчук прожил недолгую,
но яркую и содержательную жизнь, - сказал
первый заместитель начальника Главного уп-
равления МЧС России по городу Москве по го-
сударственной противопожарной службе гене-
рал-майор Виктор Климкин. - На всех участках
работы он проявил себя как незаурядная лич-
ность, прекрасный организатор, смелый и му-
жественный человек. Под его руководством
пожарная служба столицы за недолгие отве-
денные ему судьбой два года смогла сделать
столько, сколько можно сделать за пятилетку.
Отдельная страница биографии нашего выда-
ющегося современника - ликвидация послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС. Герой
России Максимчук остается примером граж-
данского мужества и профессионализма для
всех поколений пожарных и спасателей.

Николай МОДЕСТОВ
На снимке: открытие мемориальной

доски во 2-й специализированной по-
жарной части имени Героя Российской

Федерации В.М. Максимчука

На карте Восточного округа уже не
осталось белых пятен в виде бес-
хозных дворов. За пять лет реа-

лизации в ВАО городской программы
«Мой двор, мой подъезд» здесь что ни
двор, то сказка. Только вот дошел до
меня слушок, что любимых героев дет-
ства обижают. И настала пора оказать
некоторым из них помощь. Поедем, по-
смотрим - мимо острова Буяна, в цар-
ство славного Салтана?

Надо сказать, что идея создать сказку
во дворе принадлежала в свое время
главе управы района Гольяново, а сейчас
- заместителю префекта ВАО по ЖКХ
Ахмету Шарифетдинову. Он поинтересо-
вался у мастеров резьбы по дереву: «А
вы можете сделать детскую площадку,
посвященную русской народной сказ-
ке?» А потом пошло-поехало, братья Лу-
кины оседлали своего конька. И боль-
шинство дворов в ВАО превратились в
детские островки для отдыха, выполнен-
ные в стиле богородской резьбы по де-
реву. Многие из них заняли призовые
места на городском конкурсе. 

...Балтийская улица, 42/14. Новое
поколение малышей уже не застало
здесь гору мусора. Вместо нее с 2004
года тут прописалась «Сказка о царе
Салтане». И двор тогда же был признан
лучшим в ВАО. Этот деревянный горо-
док когда-то состоял из крепости, ко-
рабля, пушек, качелей, лавочек с тремя
девицами под окном. Но, похоже, тут
случилась неравная битва. Какие-то ва-

ряги снесли крышу у замка, увели две
пушки в неизвестном направлении.
Сломали мачту и даже вырвали во мно-
гих местах бревнышки, которые служи-
ли ограждением городка, выполнен-
ного в старорусском стиле. Видно, все-
таки продолжают свои пакости люди
сватьи бабы Бабарихи. Даже трех де-
виц, которые здесь служат спинкой ла-
вочки, вырвали вместе с антивандаль-
ными штырями. 

Но мир не без добрых людей. Сейчас
всем персонажам А.С. Пушкина оказы-
вается срочная дезовская помощь. Уже
всех подлечили, девицам помогли на-
вести косметику. Все, что надо, покра-
сили. Восстановили газоны. 

- Вот только ограждение в виде де-
ревянных столбиков придется заме-
нить на металлическое. Будем надеять-
ся, что такой заборчик проживет доль-
ше, - вздыхает Елена Кузнецова, заме-

ститель директора ДЕЗа района Голья-
ново. - И к 25 мая закончим здесь все
работы по реконструкции.

...Улица Бойцовая, 17/2, район Бого-
родское. И конечно же, - богородская
резьба. Этот дворик в 2006 году был
третьим в числе городских призеров.
Здесь все живы. И «двое из ларца, оди-
наковых с лица» чувствуют себя непло-
хо. Эти веселые ребята из мультика
«Вовка в тридевятом царстве» продол-
жают развлекать на качелях местную
малышню. Да и «грибницу» из забавных
разных грибов пока никто не вырвал.
Осталось только освежить яркими крас-
ками всех персонажей. Кругом валуны,
богатая растительностью альпийская
горка. Здесь говорят, что ни посади -
все растет, цветет и пахнет. Но, смотрю,
мой гид, мастер богородской резьбы,
прораб и автор многих сказок из дерева
Владимир Лукин нахмурился: 

- Ты посмотри, опять кормушку для
голубей здесь устроили!

Весь ландшафтный дизайн портили
старые серые доски, на которых обеда-
ли десятка два голубей. 

- И что же с этим делать?
- Бороться бесполезно. Придется

придумать более цивилизованную сто-
ловую для пернатых.

Елена ВОЛКОВА

В СВЕТЕ Ж  ВОТ КАКОЕ ЧУДО...
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- Внимание! Говорит и показывает Моск-
ва, - к зрителям вышел известный диктор
телевидения Игорь Кириллов. - Сегодня
мы ведем репортажи со всех парков столи-
цы. 

Ведущий вспомнил, как 50 лет назад на
открытии Всемирного фестиваля молоде-
жи пела и танцевала вся Москва. И закон-
чил свою речь так: «К нам сейчас выйдет
знаменитый человек, который в те времена
был студентом Московского института
нефти и газа им. Губкина». На сцене поя-
вился мэр столицы Юрий Лужков. Он, в ча-
стности, напомнил, что самый первый
фонтан в столице появился в 1835 году -
это «Витали» у Большого театра. А в этом
году в городе будет фонтанировать уже
270 водных сооружений. Причем одновре-
менно забьют не только крупные, но и ма-
ленькие фонтанчики во многих дворах.
Они появились как элементы благоустрой-
ства благодаря программе «Мой двор, мой
подъезд».

...Когда неожиданно перед сценой заби-
ли цветные водные салюты, рядом вспых-
нули фейерверки. Тут же огромные хло-

пушки выстрелили на зрителей разноцвет-
ными блестящими лентами, в небо взлете-
ли гроздья шаров, и начали отсчитывать
время цветочные часы.

Первый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов сообщил
журналистам, что в этом сезоне москвичей
порадуют десять обновленных фонтанов,
которые расположены не только в центре
города, но и в отдаленных его уголках.
Особенно красивым будет цветомузыкаль-
ный фонтан усадьбы «Царицыно». По мне-
нию Петра Николаевича, новый фонтан ус-
тупит разве что водному комплексу в Кузь-
минках, фанфары которого «зазвучали» в
прошлом году.

Любуясь фонтанами, не стоит забывать,
что каждый водный комплекс требует за-
боты специалистов о бесперебойном дей-
ствии подземных насосных станций. И,
увы, подчас «неравный бой» с вандалами.

- Чем больше будет фонтанов, тем быст-
рее люди поймут цену красоте и переста-
нут портить ее, - убежден Игорь Лободиц-
кий, заместитель генерального директора
ГУП «Гормост».

Елена ВОЛКОВА

По информации Департа-
мента ЖКХиБ, из 312
объектов капитального

дорожного ремонта в работе
находились 54, на трех объек-
тах работы были завершены.
Ряд городских и окружных ор-
ганизаций к капитальному ре-
монту дорог еще не приступа-
ли. Что же касается текущего
ремонта асфальта, то на 27 ап-
реля эта работа проведена на
площади 1 млн. 662 тыс. квад-
ратных метров. Причем 489
тыс. квадратных метров отре-
монтировано только за пос-
леднюю неделю, что на 225
тыс. квадратных метров боль-
ше, чем за неделю предшест-
вующую. То есть интенсив-
ность дорожного ремонта на-
растает. Правда, не везде этот
процесс идет ровно. Наимень-
шее выполнение ремонта
большими «картами» отмече-
но в ЗелАО и ЮЗАО. В среднем
каждые сутки на столичных
дорогах трудилось по 20 ре-
монтных бригад. Но в целом
ряде округов - ВАО, ЮЗАО,
ЗАО, СЗАО и ЗелАО - этот по-
казатель гораздо ниже обще-
городского.

Пришла пора заняться раз-
меткой с применением термо-
пластика. План года таков:
3375 километров продольной
разметки и 11242 пешеходных
перехода. По состоянию на 27
апреля размечено термопла-
стиком 782 километра дорог
(24 процента) и 1897 перехо-
дов (17 процентов).

По данным Мосжилинспек-
ции, основные работы по при-
ведению в порядок жилищного
фонда выполнены.

- Но замечаний еще доста-
точно, - сказал начальник Мос-
жилинспекции Александр
Стражников. - Неудовлетвори-
тельное состояние цоколей и
фасадов мы отмечаем практи-
чески во всех округах. Кон-
кретные адреса переданы за-
местителям префектов. Есть
замечания и по системам на-
ружного и внутреннего водоот-

ведения. Учитывая погодные
условия, просил бы ускорить
приведение их в порядок, что-
бы не было потом протечек.

По распоряжению мэра сто-
лицы Мосжилинспекция про-
веряла техническое состояние
и целевое использование под-
валов и чердаков. Александр
Стражников привел факты, ко-
гда в этих помещениях жили
рабочие, ночевали бомжи.

ОАТИ обращала внимание на
работы по удалению сухостоя
и обрезке деревьев. Всего в го-
роде было выявлено 12627 су-
хостойных деревьев, большая
часть из них удалена, на конт-
роле инспекции, по данным на
пятницу, оставалось 1014 де-
ревьев. Начальник ОАТИ Иван
Ищенко отметил, что хуже про-
двигается дело с обрезкой ве-
ток в зоне проводов, светофо-
ров и дорожных знаков. На
этот счет было выдано 135
предписаний.

В рамках месячника «Чис-
тый автомобиль» ОАТИ прове-
рила 599 объектов строитель-
ства и прокладки инженерных
коммуникаций, где по услови-
ям производства необходима
установка постов мойки авто-
транспорта. Были выявлены
нарушения на ряде объектов и
вынос грязи колесами автомо-
билей на городские террито-
рии. В связи с этим ОАТИ при-
менила штрафные санкции на
общую сумму 700 тыс. рублей.

Прогноз синоптиков на пер-
вые дни мая не слишком ра-
дужный: ночью возможны за-
морозки и образование голо-
леда. Поэтому всем дорожным
службам предписано быть го-
товыми к применению реаген-
тов, если такая необходимость
возникнет.

Особое внимание сейчас об-
ращается на приведение в по-
рядок мест проведения массо-
вых мероприятий. К всенарод-
ному празднику - Дню Победы
- город должен выглядеть дос-
тойно.

Петр ПОЛЫНОВ

СТОЛИЦЕ - 
ДОСТОЙНЫЙ ВИД
Задания месячника по благоустройству
городскими и окружными заказчиками
выполнены. Это было отмечено на опе-
ративном совещании Комплекса город-
ского хозяйства в минувшую пятницу.
Однако коммунальным и дорожным
службам города нельзя расслабляться -
дел впереди очень много.

КРАСЕ МОСКВЫ - 
САЛЮТ ФОНТАНОВ

Окончание. Начало на стр. 1



Московским управлением Рос-
технадзора проведена комп-
лексная проверка ТЭЦ-21

ОАО «Мосэнерго», в ходе которой
выявлено 115 нарушений норм и пра-
вил устройства и эксплуатации энер-
гетического оборудования, произ-
водственных зданий и сооружений. 

Кроме того, как выяснили инспек-
тора управления, ряд требований
промышленной безопасности выпол-
няется на предприятии не в полном
объеме. Например, отсутствует поря-
док реализации программы специ-
альной подготовки персонала; техни-
ческое освидетельствование техно-
логических систем, оборудования,
зданий и сооружений проводится с
нарушением действующих Правил

технической эксплуатации; не прове-
дено техническое освидетельствова-
ние здания береговой насосной стан-
ции; отсутствует график тепловых
испытаний паровых турбин и вспомо-
гательного оборудования для полу-
чения фактических показателей и
составления нормативных характе-
ристик; отсутствуют разрешитель-
ные документы и лицензии на экс-
плуатацию химически опасных про-
изводственных объектов, связанных
с хранением, использованием и
транспортированием опасных ве-
ществ на ТЭЦ.

За допущенные нарушения дейст-
вующих норм и правил инспекторами
Московского управления Ростехнад-
зора на ряд руководителей ТЭЦ-21

составлены протоколы об админист-
ративном правонарушении. Два спе-
циалиста направлены на внеочеред-
ную проверку знаний в территори-
альную комиссию Московского упра-
вления Ростехнадзора.

Кроме того, по итогам состоявшей-
ся проверки направлено письмо на
имя первого заместителя генераль-
ного директора-главного инженера
ОАО «Мосэнерго» В. Сергеева для
принятия мер с целью обеспечения
промышленной безопасности, на-
дежной технической эксплуатации
оборудования, зданий и сооружений
ТЭЦ-21 ОАО «Мосэнерго».

Пресс-служба
Московского управления

Ростехнадзора
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ГЕОРГИЕВСКАЯ ЛЕНТОЧКА В ДЕНЬ

ПОБЕДЫ - НЕ ПРОСТО ЗНАК ПРАЗДНИКА.
ЭТОТ СИМВОЛ СЛАВЫ ОБЪЕДИНЯЕТ 

ВСЕ ПОКОЛЕНИЯ СТРАНЫ
факты и комментарии

На прошедшей неделе в Мосжилинспекции состоялся Между-
народный научно-практический семинар «Законодательные
и нормативные основы содержания и мониторинга техниче-

ского состояния строительных конструкций зданий и сооружений,
имеющих большепролетные конструкции».

За этими труднопроизносимыми техническими терминами – по-
вседневная жизнь москвичей и гостей столицы. Речь идет о кров-
лях больших рынков, стадионов, дворцов спорта и прочих соору-
жениях, имеющих социальную значимость. Не случайно, открывая
семинар, начальник Мосжилинспекции Александр Стражников на-
помнил об обрушении Басманного рынка и Аквапарка. Обеспоко-
енное трагическими событиями правительство столицы поручило
Мосжилинспекции надзирать над подобными сооружениями, по-
скольку предварительный анализ показал, что многие объекты экс-
плуатируются без регламентов технического обслуживания.

- Не буду скрывать, - уточнил Александр Матвеевич, - что траге-
дия на Басманном рынке связана не с просчетами конструкций, а с
тем, что за объектом никто не смотрел. Анализ показал, что подоб-
ное положение сложилось на объектах образования и культуры.
Надо срочно наводить такой же порядок, который существует в жи-
лищном фонде, то есть вводить систему мониторинга техническо-
го состояния этих сооружений.

Опытом мониторинга большепролетных сооружений поделился
заведующий лабораторией испытания конструкций ЦНИИСК им.
В.А. Кучеренко Михаил Егоров. Он рассказал о стационарных сис-
темах, позволяющих оценивать состояние объекта по результатам
инструментальных наблюдений, и привел несколько примеров мо-
ниторинга. Один из них – контроль покрытия Большой спортивной
арены в Лужниках, имеющего массу 15 тысяч тонн, размеры 350 на
280 метров и высоту 23,5 метра. На конструкции установлены 54

специальных прибора. Наблюдения показали в целом благополуч-
ную картину.

Не менее интересен пример крытого конькобежного центра в
Крылатском. Здесь площадь большепролетного покрытия состав-
ляет 20 тысяч квадратных метров. Конструкция безопорная, подве-
шена на вантах и нуждается в постоянном контроле. 128 тензомет-
ров определяют напряженное состояние кровли. Приборы показа-
ли, в частности, как воздействует на покрытие снег. Михаил Ивано-
вич продемонстрировал распределение снеговой нагрузки в 2005
году, когда в результате обильных снегопадов на кровле центра бы-
ло превышено расчетное значение снеговой нагрузки в Москве 180
кг на кв. метр – ветер перенес снег на левую сторону покрытия, и
его перекосило. После удаления снега перекрытие вернулось в ис-
ходное состояние. Что говорит об удачной конструкции, как под-
черкнул М. Егоров.

Следовало бы добавить: и о том, что кровли от снега нужно чи-
стить вовремя.

Опыт мониторинга, проводимый ЦНИИСК им. В.А. Кучеренко,
показал, что он является надежным инструментом для определе-
ния действительной работы конструкций, для обоснованной оцен-
ки технического состояния сооружений и для создания условий
безопасности людей, находящихся в этих социально значимых
объектах.

В работе семинара участвовали специалисты из Германии, по-
скольку и там остро стоит схожая проблема.

- Совместными усилиями необходимо создать систему норма-
тивных и законодательных актов, связанных с эксплуатацией боль-
шепролетных, высотных и уникальных зданий, - подчеркнул руко-
водитель Мосжилинспекции, подводя итоги семинара.

Григорий ЛЯМИН

Наверное, это был как раз тот самый
редкий случай, когда традиционные
пробки на двух светофорах у Госпи-

тального моста через Яузу не поднимали
традиционной волны глухого раздраже-
ния.

Между томящимися в ожидании «зеле-
ного» машинами шустро сновали ребята
и девушки с пучками огненно-черных
ленточек в руках. В эти дни по всему го-
роду идет молодежная акция «Я помню! Я
горжусь!», посвященная очередной го-
довщине великой Победы.

Здесь, на Госпитальном мосту, студен-
ты из расположенного по соседству, на
набережной, МГТУ им. Баумана каждый
день раздают автомобилистам георгиев-
ские ленточки. Ленточку следует повязать
на антенну - и ваша машина становится
как бы частью праздничного убранства
столицы.

- Расхватывают, как горячие пирожки!
- улыбается второкурсница Марина Смол-
кина. - Да еще «добавки» просят: мол,
возьму другу или соседу. Еле успеваем
бегать за новыми...

Очередная огненно-черная бабочка за-
трепыхалась на антенне синей «семерки».

- Прежде всего это нужно для моло-
дых, - считает ее водитель Андрей Ва-
лерьевич, мужчина лет пятидесяти пяти, -

чтобы не росли иванами, не помнящими
родства. А то ведь скоро забудут, кто кого
тогда победил. А если в личном плане, то
эта ленточка в честь моего бати, он войну
в Белграде закончил.

Как ни грустно, но ведь это правда. Се-
годня некоторые «продвинутые» пятнад-
цатилетние уже считают, что мы помога-
ли американцам победить Гитлера, а Бер-
лин вообще взяли союзники. Спасибо со-
росовским учебникам истории и иным ис-
кателям «исторической правды и спра-
ведливости» из Минобразования.

...Спрыгнувший с подножки огромного
армейского «урала» сержант-водитель
обстоятельно, по-крестьянски прилажи-
вает только что полученную ленточку к
боковому зеркалу.

- Родом-то откуда, браток?
- Я-то? А мы из Пензы! Не видали в ки-

но, это еще крупно так на рейхстаге напи-
сано было! - смеется парень.

- За неуставную ленточку-то не наго-
рит?

- За что? За «Георгия»?! На русской во-
енной машине?!

Действительно, дурацкий вопрос!
Святой Георгий Победоносец - покрови-
тель российского воинства. Орден его
имени был утвержден еще Екатериной
Великой и вручался исключительно за

ратную доблесть и военные заслуги во
славу Отечества, и никакими «безупреч-
ными», «многолетними» и «беспороч-
ными» его было не заслужить. Отсюда к
этой награде всеобщее уважение и по-

чет. Простой мужик с солдатским «его-
рием» на груди обретал в российском
обществе совершенно особый статус,
который было не купить толстым купе-
ческим кошельком. Даже в богоборче-

ское советское время ратный Георгий не
ушел в небытие: учрежденный в опален-
ном сорок третьем трехстепенный орден
солдатской Славы крепился к колодке
огненно-черных цветов, а его полный
кавалер официально приравнивался к
Герою Советского Союза. А если неофи-
циально, в народном понимании, то чего
уж там, стоял и повыше. Потому что
«Славу», как и «Георгия», сидючи на
складе с тушенкой, опять же было не
получить...

А вот и гости столицы, 67-й регион. В
видавшем виде «форде» молодая супру-
жеская пара. Марина протягивает ленточ-
ку в приспущенное окно. Парень за рулем
умоляюще улыбается:

- А можно еще чуть-чуть? Домой отве-
зем, друзьям. Мы же не просто так. Смо-
ленск - Город-герой!..

...Победа до сих пор - одна на всех, веч-
ная и великая, и за ценой за нее не посто-
яли. И парящие сегодня над городом ты-
сячи огненно-черных бабочек - ее провоз-
вестницы, объединяющие всех и напол-
няющие радостным ощущением скорого
великого праздника.

«Я помню! Я горжусь!» Ведь только со-
хранивший память о прошлом имеет бу-
дущее...

Александр ЧУДАКОВ

Павильон № 69, где проходила вы-
ставка, уже с порога удивлял мо-
сквичей. Чумы и яранги, олени в

упряжке и оленеводы в национальных
костюмах стояли прямо возле входа,
заманивая внутрь публику.

- Издавна предметы северного при-
кладного искусства отличают само-
бытность и тонкий вкус, - пояснил
представитель одного из организато-
ров фестиваля, ассоциации «Народ-
ные художественные промыслы Рос-
сии», Геннадий Дрожжин. - Уверен,
наш фестиваль поможет создать ус-
ловия для возрождения и развития
традиционных промыслов и ремесел
коренных народов Севера.

У меня просто глаза разбежались,
когда зашел внутрь выставочного па-
вильона. Вот продукция Жостовской
фабрики декоративной росписи. Жос-
тово - это яркие цветы, фрукты, пейза-

жи, различные сюжетные композиции,
написанные на металлическом подно-
се.

Каждый поднос, выкованный кова-
лем, расписывается вручную. Народ-
ные умельцы тщательно соблюдают
традиционную жостовскую техноло-
гию, но в собственной неповторимо-
индивидуальной манере.

Прохожу чуть дальше - взгляд при-
ковывают великолепные кобальтовые
узоры на гжельском фарфоре. Чайни-
ки, кумганы, сахарницы, масленки,
шкатулки, подсвечники. Чего только
нет в экспозиции Гжельского завода, и

всякая вещь - уникальное произведе-
ние народного искусства.

А вот витрина Комбината оренбург-
ских платков. Уникальные по качеству
и художественному исполнению изде-
лия ручной вязки: пуховые теплые и
ажурные платки-«паутинки», паланти-
ны. Оренбургский платок - это память
русской души, символ Оренбургского
края.

Златоустовские мастера представи-
ли гравюры на стали - авторские порт-
реты, гербы городов. Глядя на их про-
дукцию, испытываешь настоящую гор-
дость за русское холодное оружие.

Шашки офицерские и казачьи, кортики
армейские и военно-морские. Горит
потаенным огнем замысловатая вязь
русского булата.

Перечислять все чудеса и диковин-
ки, собранные на выставке, можно
долго. Тут и знаменитая «чудо-пти-
ца», приносящая счастье, из деревян-
ных планочек архангельских масте-
ров, и павловопосадские платки, и чу-
гунная филигрань каслинского литья,
и ростовская финифть, и многое дру-
гое.

А чем же блеснули на выставке мо-
сквичи? Мое внимание привлекла уни-

кальная коллекция кукол, созданных
Еленой Борисенко.

- Мы собираем их сами. Одеваем,
наделяем характером, - поделилась
она. - Вот эти двойняшки зовутся День
и Ночь. Они две противоположности
одной натуры. А вот брюнеточка Беся,
и даже кот у нее в сумочке имеет свое
имя - Шар. Видите, какой он толстый.

- Вообще, москвичей на этой вы-
ставке мало, - признается Г. Дрожжин.
- Фестиваль «Жар-птица» проходит
всего второй раз. Вы не представляете,
как трудно людей уговорить приехать
на выставку, блеснуть своим мастерст-
вом. Вот у другого нашего фестиваля
«Ладья» бренд уже хорошо раскручен.
В середине декабря на Красной Пресне
пройдет уже седьмая «Ладья». Туда
приедут 450 участников, 45 из которых
- москвичи.

Леонид ШИРОКОВ

Вы могли бы себе представить мос-
ковскую школу с вертолетной пло-
щадкой, а еще и с обсерваторией на

крыше?   А вот современные школьники
могут. И не только представить в мечтах,
а и воплотить в эскизы, макеты и верить,
что мечта станет реальностью. Заметим,
что участие школьников и является одним
из приятных отличий нынешней выставки
от предыдущих.

Здесь представлены около 150 работ
школьников - от первоклашек до старше-
классников -  с их оригинальным, непо-
средственным  видением окружающего
мира, пониманием важности предложен-
ных ими перемен, усовершенствований,
творческих находок. К слову сказать, в
связи с этим на конкурсе введена и спе-
циальная номинация - «Лучший проект,
разработанный по предложениям детей
школьного  возраста».

Первое впечатление, что попадаешь в
прекрасный миниатюрный город - свет-
лый, красивый, с необычными зданиями и
сооружениями, множеством спортплоща-
док, утопающий  в зелени и радуге цветов,
искрящийся струйками  «разнокалибер-
ных» фонтанов.  Присмотришься - и пони-
маешь, что сделанные с таким умением и
любовью макеты, рисунки, чертежи заслу-
живают стать частью нашей реальности.
Одни названия проектов чего стоят: «Зеле-
ный оазис», «Мечты, воплощенные в

жизнь», «Школа - корабль знаний», «Моя
школа в XXI веке», «Оазис в «Лукоморье»,
«Отдыхай, работай, играй»...

Возьмем, к примеру, «Лукоморье». Так
называется детский сад № 2381. Здесь со-
здана экологическая, образцово-познава-
тельная тропа  -  прекрасный мир знаний.
Те, кто задумывал этот проект, убеждены:
для ребенка очень важно, чтобы его с пер-
вых лет жизни окружал красивый, ухо-
женный, разумно спланированный кусо-
чек мира - будь то двор у дома, садика,
школы.

А вот проект детской площадки, вы-
полненный из разноцветных пластмассо-
вых деталей детского конструктора. Это
совместная работа учащихся начальных
классов интернатов № 29 и 53. Впечатля-
ет экспозиция  школ ЮАО - № 2017 и 996.
Здесь не случайно сделан акцент на оздо-
ровительные модели: ведь сегодня у де-
тей проблем со здоровьем немало.

Выставка работает по 11 мая. И детям,
и родителям небезынтересно на ней по-
бывать. По окончании жюри, возглавляе-
мое главным художником столицы Иго-
рем Воскресенским, подведет  итоги. Пос-
ле чего претворение творческой  фанта-
зии в реальность  - до Дня города. А по ре-
ализованным проектам также будут на-
званы победители и распределены призо-
вые места.

Надежда ГРИНЕВА

МОСЭНЕРГО ПРОШТРАФИЛОСЬ

Я ПОМНЮ, Я ГОРЖУСЬ!..

«ЖАР-ПТИЦА» ОСЕНИТ КРЫЛОМ...
На ВВЦ с 25 по 29 апреля прошел уникальный фестиваль 
народных мастеров и художников России
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ЛУКОМОРЬЕ ВО ДВОРЕ

БОЛЬШОЙ ПРОЛЕТ БЕЗОПАСНОСТИ

Проект «Моя школа в XXI веке». ГОУ СОШ №146 района Беговой (САО)

В доме № 6 на Брестской улице в рамках программы «Мой двор, мой
подъезд» проходит смотр-конкурс проектов по благоустройству города
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Уже на протяжении бо-
лее чем десяти лет кон-
курс «Московский дво-

рик» является движущей си-
лой в реализации городской
программы «Мой двор, мой
подъезд», которая стала при-
оритетной для правительства
столицы и завоевала попу-
лярность среди ее жителей.
И это не случайно. На глазах
москвичей год от года столи-
ца становилась все более
красивой и благоустроенной.

Вместе с тем росло и уважение к своему городу. Всего в
рамках конкурса, который проводится с 1995 года, благо-
устроено свыше 26 тыс. различных объектов. Для меня
особенно важно то, что за это время свыше 3,6 тыс. дво-
ровых территорий и других объектов обрели свою новую
жизнь и новую красоту при активном участии самих жи-
телей столицы.

О том, что лучшие традиции конкурса живут и развива-
ются, свидетельствуют итоги первого этапа конкурса
«Московский дворик-2007». Здесь будет уместно привес-
ти некоторые количественные данные. В конкурсе участ-
вуют 26 тыс. дворников, 21 тыс. дворовых территорий и
700 микрорайонов. По сравнению с прошлым годом ко-
личество участников возросло практически по всем номи-
нациям. Так, в конкурсе дворников участвует на 580 чело-
век больше, к дворовым территориям добавились еще
700 объектов. Кроме того, конкурс расширяет свои грани-
цы за счет новых номинаций. В его орбиту вовлекаются
уже промышленные предприятия, территории высших и
средних специальных учебных заведений.

Для нас очень важно, что из года в год растет число
соревнующихся в номинации «Лучший двор, благоуст-
роенный с активным участием жителей». В этом году
здесь будем определять лучших среди 708 участников.
Кроме того, в соответствующих номинациях конкурса
участвуют 641 двор ведомственного жилищного фонда,
2232 территории школ и детских садов, 375 объектов
здравоохранения, 263 учреждения культуры, 416 пред-
приятий, 131 вуз и колледж, а также 163 территории
спортивных объектов.

Одним из важных критериев, по которым мы определя-
ем победителей, стала в последние годы оценка зимнего
содержания участвующих в конкурсе территорий. От всех
префектур городская комиссия получила протоколы про-
верок. Мы сверили их с базой данных ОАТИ и убедились,
что нарушений в содержании этих дворов действительно
не отмечалось. В итоге определили 77 территорий, кото-
рые признаны лучшими на этом этапе. Группа лучших
дворников столицы - победителей конкурса прошлого го-
да - побывала на отдыхе в Египте.

Оценивая итоги первого этапа, хотелось бы отметить
хороший уровень организации конкурса в СВАО и СЗАО. В
работе окружных комиссий участвуют руководители уп-
равлений социальной защиты, образования и здравоох-
ранения. Здесь комиссии регулярно проводили проверки
на первом этапе конкурса, результаты рассматривались с
участием глав управ районов. Надо отметить и тот факт,
что эти округа принимают участие во всех номинациях
конкурса.

Нельзя не отметить хорошо организованную работу
конкурсных комиссий в таких районах, как Тимирязев-
ский (САО), Лианозово и Отрадное (СВАО), Гольяново
(ВАО), Выхино-Жулебино (ЮВАО), Нагорный (ЮАО), Кот-
ловка (ЮЗАО), Можайский (ЗАО) и Митино (СЗАО).

В то же время серьезные недостатки в ходе проверки
были отмечены в районах Ростокино (СВАО), Северное
Измайлово и Косино-Ухтомское (ВАО), Рязанский и Пе-
чатники (ЮВАО), Чертаново Южное (ЮАО), Теплый Стан
(ЮЗАО), Фили-Давыдково и Дорогомилово (ЗАО). Здесь
не разработаны планы работы комиссий, отсутствуют
оценочные таблицы по содержанию территорий.

В ходе проверки работы конкурсной комиссии района
Левобережный (САО) было установлено, что здесь не
ведется должным образом документация, нет даже пла-
на работы. Не проводились объезды участников конкур-
са, число которых крайне низкое. Район участвует толь-
ко в двух из девяти номинаций «Московского дворика».
Из 146 муниципальных дворовых территорий заявлено
для участия всего три, в соответствующей номинации
представлено лишь десять дворников. 

Всего по итогам проверок на первом этапе наша рабочая
группа предложила 60 районным комиссиям снять с даль-
нейшего участия в конкурсе 819 участников, у которых
дворы зимой содержались неудовлетворительно, если в
текущей работе отмечался явный формализм. В разрезе
округов это выглядит так: в ВАО был снят 191 участник, в
ЮВАО - 176, в ЗАО - 152, в ЮЗАО - 70, в ЮАО - 69, в СЗАО
- 72, в САО - 40, в СВАО - 39, в ЦАО - 10 участников.

Конкурс - дело добровольное, но его условия предъяв-
ляют определенный уровень требований к участникам, и с
этим мы должны считаться.

Иван ИЩЕНКО,
начальник Объединения
административно-технических
инспекций (ОАТИ) города Москвы,
председатель городской комиссии
конкурса «Московский дворик»

БОЛЬШЕ ДУШИ,
МЕНЬШЕ
ФОРМАЛИЗМА

КОНКУРС «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» - 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ, НО ЕГО УЧАСТНИКИ
ОБЯЗАНЫ  СОБЛЮДАТЬ  ОПРЕДЕЛЕННЫЙ
УРОВЕНЬ ТРЕБОВАНИЙ
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Помните популярную песенку 80-х «Автомоби-
ли, автомобили буквально все заполонили»?
В те годы и представить было невозможно,

насколько эти строки станут пророческими. Припар-
кованными машинами буквально забиты москов-
ские улицы и дворы. Вполне естественно, что воп-
рос размещения автотранспорта сейчас превратил-
ся для столичных властей в один из актуальнейших.

На днях в префектуре ЮЗАО прошло заседание
общественного совета при префекте по проблемам
градостроительного и архитектурно-художествен-
ного формирования облика округа. Сотрудники ГУП
НИиПИ Генплана представили экспериментальную
работу по размещению объектов гаражного строи-
тельства на территории района Ясенево.

Почему выбран именно этот район? Как расска-
зал заведующий отделом организации дорожного
движения ГУП НИиПИ Генплана Игорь Бахирев, це-
лью работы было составление схемы размещения
всех ста процентов индивидуального автотранспор-

та жителей района. Для этого была нужна террито-
рия «спального» района, где уже не предусматрива-
ется коренная реконструкция и есть поддержка и за-
интересованность управы.

- Мы провели дотошное обследование района, -
говорит Игорь Александрович, - прошли каждый
двор, изучили систему хранения машин. Выясни-
лось, что 53 процента машин (и это для Москвы вы-
сокий показатель!) хранится организованно: в ка-
питальных гаражах современного типа и на плоско-
стных автостоянках. 47 же процентов автотранс-
порта размещено во дворах – в «ракушках» и про-
сто под открытым небом. Большая их часть нару-
шает действующие нормативы – стоит на газонах
или мешает проезду другого транспорта, в том чис-
ле «скорых» и пожарных машин.

Затем экспериментаторы составили список уча-
стков, которые можно использовать под объекты
гаражного строительства. Он был направлен на со-
гласование в различные организации – префекту-

ру, СЭС, Департамент природопользования и дру-
гие. Несколько участков, по которым были сделаны
существенные замечания, исключили, остальные
доработали с учетом всех требований. Сегодня ос-
талось 53 участка.

Согласно проекту в Ясеневе должно значительно
увеличиться количество капитальных гаражей – в
них будет храниться 47 процентов машин. 13 про-
центов будут «ночевать» на паркингах торговых
центров. Для 29 процентов оборудуют организован-
ные стоянки во дворах. Еще для небольшой части
машин соорудят так называемые обвалованные ми-
ни-гаражи – их впишут в косогоры, благо рельеф
района позволяет это сделать.

В итоге, по планам разработчиков, в районе от
автопарковок должно освободиться 50 гектаров
земли!

Картина получилась, согласитесь, заманчивая. Но
во время обсуждения выяснилось, что к проекту
есть немало вопросов и претензий. Одна из проблем
в том, что исследование района проводилось в кон-
це 2005 года. Конечно, разработчики производили
расчеты с учетом того, что за ближайшие несколько
лет количество машин увеличится. Но автотранс-

ГАРАЖ ПОСЕЛИТСЯ В ХОЛМЕ

Отопительный сезон завершается. Но на те-
пловых станциях не до отдыха: начинается
подготовка к следующему отопительному

периоду. В домах поочередно на две недели от-
ключается горячая вода, а на прилегающих к
ним территориях появляются ограждения.

- Опять раскопки начались, - вздыхаем мы,
наблюдая, как под гусеницами трактора исчеза-
ет очередной зеленый участок земли.

В памяти всплывают прошлогодние сюжеты.
Разрытые траншеи, из них опасливо выгляды-
вают рабочие. Сколько неприятных слов им
приходится выслушивать от жильцов и прохо-
жих!

- Если бы только слов, - горестно вздыхают
руководители предприятий № 4 и 5 фили-
ала № 9 «Северо-Западный» ОАО МОЭК. -
Случалось, что и яйцами, и картошкой из
окон наших рабочих забрасывали.

Увы, далеко не все москвичи понима-
ют необходимость проведения подоб-
ных работ. Ведь иной раз приходится и
деревья выкапывать, и «ракушки» пере-
ставлять. Хотя трудности эти создают сами
жители, безграмотно осваивая придомовые
территории. Например, на своем дачном уча-
стке каждый знает, где под землей проходят
трубы, и на этом месте ни за что не посадит
яблоньку или крыжовник. Так ведь в городе то
же самое! Прежде чем посадить дерево, надо
убедиться, что под землей не проложены ка-
кие-либо коммуникации. Для этого следует
обратиться в обслуживающее район предпри-
ятие МОЭК, где рассеют все сомнения. Точно
такая же ситуация и с «ракушками», которые
горожане самостоятельно, без каких-либо

специальных санкций устанавливают во дво-
рах.

- Конечно, первопричиной этих бед является
теснота наших дворов, - говорит Владимир Пу-
стынников, и.о. директора предприятия № 5. -
Однако решать проблемы нужно мирным пу-
тем, а не с ружьями выскакивать, как это случи-
лось в ходе работ в Южном Тушине, на бульва-
ре Яна Райниса возле дома 19, корпус 1.

Дело в том, что здесь пролегал ветхий уча-
сток теплосети. Из-за частых разрывов ре-
монты приходилось проводить несколько раз
в сезон. Кому-то не хватило терпения, вот и
решил в войну поиграть. Но сегодня инцидент
исчерпан.

- Старый трубопровод заменили на новый с
пенополиуретановой изоляцией, - пояснил
В. Пустынников. - Теперь трубы защищены
специальным плотным кожухом из пены и
пластика, это уплотнение спасает от коррозии
и внешних промоканий. Такая технология поз-
воляет увеличить срок службы труб до тридца-
ти лет, причем без дополнительных вмеша-
тельств.

Перекладка таких подземных коммуникаций
ведется в столице уже более пяти лет. Но ра-
зом все изменить, конечно, нереально. Вот и
составляют руководители МОЭК ежегодные

графики остановки тепловых станций и сетей -
для ремонта в период подготовки к отопитель-
ному сезону. 

- В этом году реконструкция теплосети
пройдет возле дома 75 на улице Свободы и на
улице Планерной у домов 5, корп. 1 и 14, корп.
2, - сообщил Иван Злобин, директор 4-го
предприятия, обслуживающего большую
часть района Северное Тушино. - И хотелось
бы сразу успокоить жителей насчет благоуст-
ройства территории: то, что мы будем вынуж-
дены нарушить, сами же мы и восстановим.

Действительно, существует акт о приемке
выполненных работ. Этот документ обязаны
подписать представители ДЕЗа и администра-
тивно-технической инспекции. И до тех пор,
пока на земле не зазеленеют новые газоны,
высаженные взамен поврежденных, или сня-
тая ограда не вернется на прежнее место, а
сварочные швы не будут аккуратно закрашены
краской, или развороченный бордюрный ка-

мень не обретет первозданный вид, никто
свою подпись на акте не поставит. Более
того, еще и штрафы могут наложить, ес-
ли теплопроводчики не уложатся в долж-
ные сроки.

Организации МОЭК и местной власти
уже давно работают в тесном сотрудниче-
стве. Вот только один пример: после про-

кладки теплосети вдоль улицы Вилиса Лациса
на обочине появилась красивая тополиная ал-
лея. И сохранится она на многие лета. Деревья
посажены так, что их корни никогда не нару-
шат бесперебойную работу трубопровода.

Так что не стоит волноваться из-за предсто-
ящих в наших дворах раскопок. А если сомне-
ния все же есть, то разрешить их легко. Про-
сто надо познакомиться с представителями
МОЭК и дружно обсудить, где высадить дере-
вья и кустарники, где разбить цветочные клум-
бы, а где оставить простые газоны.

Ольга ПЕТРУСЕВА

РАСКОПКИ ПО ПЛАНУ

Не сажайте яблони на трубопроводах С
ружьем на ремонтников После прокладки
теплосети появилась тополиная аллея Ле-
том неудобства, зато зимой - тепло

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЕ
МОСТЫ
Новый путепровод через
реку Сходня построят 
к 2009 году

Новый путепровод через реку Сходня,
между префектурой и комплексом
МИЭТ, будет введен в эксплуатацию

в 2009 году. Об этом сообщил Сергей Го-
готов, заместитель начальника управле-
ния строительства, транспорта и земле-
пользования префектуры Зеленограда.
Подготовительные работы по строитель-
ству моста уже начались. Новый путепро-
вод будет состоять из трех мостов: один -
для движения со стороны префектуры к
МИЭТу, другой - в обратном направлении,
а между ними - технологический мост для
инженерных коммуникаций.

По словам С. Гоготова, движение транс-
порта на период строительства моста пре-
рываться не будет. Сначала возведут ту
часть моста, по которой со временем пой-
дет движение со стороны префектуры к
МИЭТу, и на нее будет переключено дви-
жение транспорта. Затем будет демонти-
рован существующий мост и построена
вторая часть путепровода.

На строительство объекта из городско-
го бюджета выделено более одного мил-
лиарда рублей. Проект включает в себя
также создание надземного пешеходного
перехода от префектуры в 4-й микрорай-
он. Кроме этого планируется прокладка
подземного пешеходного перехода возле
МИЭТа.

Предполагается также построить транс-
портную развязку при движении с Озер-
ной аллеи.

Галина КРАСОВА

Вконце апреля активно за-
кипела жизнь в Верхнем
Царицынском пруду - туда

после зимовки вернулись его
пернатые обитатели.

Долгие годы в этом водоеме
жили лишь дикие утки. Но в
сентябре прошлого года во
время торжественного откры-
тия парадной входной зоны
дворцового комплекса Царицы-
но мэр Москвы Юрий Лужков
выпустил в пруд белоснежных
лебедей-шипунов. Компанию
им составили канадские казар-
ки, багамские шилохвосты,
свиязи, гуси серые - всего в во-
доем было выпущено около со-
рока птиц... Собственно, и те
самые обыкновенные утки ни-
куда не делись - радовались но-
вым соседям.

Когда же наступили холода,
птицы переехали в питомник
Сергиево-Посадского района,
чтобы с приходом настоящей
весны вернуться в Царицыно и
вновь радовать его посетителей.
А вот серые гуси и сейчас нахо-
дятся в Подмосковье. Дело в
том, что недавно у них появи-
лось потомство, и теперь нужно
подождать, пока детишки под-
растут. Когда это произойдет, их
вместе с родителями привезут в
Верхний Царицынский пруд.

Уверена, что гусят новоселье
обрадует - ведь в пруду веселье
бьет ключом! Вот развлекается
лебедь - ныряет, окатывая водой
любопытных уток. Другой ле-
бедь, подплыв к берегу, яростно-
увлеченно копает клювом землю
- видимо, ищет червяков... Непо-

далеку некая птица, породу кото-
рой мне как неспециалисту не
определить, взлетает, делает
круг над прудом, разгоняется и
на полной скорости садится на
воду, поднимая стену брызг -
чем не авиашоу? Забавно наблю-
дать, как несколько птиц осто-
рожно выбираются на берег,
вертят головами, зорко выгля-
дывая, нет ли какой опасности и
- такое ощущение, что на цыпоч-
ках! - подбегают к зеленым кор-
мушкам, куда смотритель каж-
дый день насыпает им еду: смесь
зерен и травы. Кстати, об опас-
ности. Многие из вас, наверное,
помнят, как несколько лет назад
какие-то подонки поймали лебе-
дя, жившего в одном из москов-
ских прудов, и убили его. В
пресс-службе музея-заповедни-
ка «Царицыно» меня успокоили:

- Парк круглосуточно патру-
лируется полком милиции, так
что и птицы, и люди находятся в
безопасности.

Впрочем, без особой нужды
птицы все-таки на берег не вы-
лезают, предпочитая разминать
лапки на небольшом островке в
центре пруда.

В общем, если вы давно не
были в Царицыне, рекомендую
наведаться туда как можно ско-
рее. И не только затем, чтобы
полюбоваться на птиц. Красота
там сейчас необыкновенная -
вокруг пруда выложили дорож-
ки, на его берегах посадили мо-
лодые деревца, даже оборудо-
вали над плотиной нечто вроде
смотровой площадки... И лю-
дям, и птицам здесь нравится!

Лидия ГРОМЕКА

В ЦАРИЦЫНЕ

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



ВЕСНА
СТАРОГО
ПАРКА
Дубки - небольшой парк, от которого рукой

подать до обширных зеленых владений Ти-
мирязевской сельскохозяйственной акаде-

мии. Весь окрестный люд предпочитает прово-
дить свободное время именно тут - независимо от
возраста и представлений о том, что такое отдых
на свежем воздухе.

Такая всенародная любовь на пользу парку яв-
но не пошла. Зеленый некогда пригорок напоми-
нает Лысую гору, не бушует растительность и на
лужайках. Стоя же на мостике над прудом, удив-
ляешься неординарности поступков иных граж-
дан: на дне среди водорослей не только банки-бу-
тылки, но и, например, железная бочка...

- Что только не творят, - с грустью рассказыва-
ет начальник отдела развития инфраструктуры
управы Тимирязевского района Н. Макаев. - Вот
прошлым летом студенты вечером пива напи-
лись, и один заплыл на середину пруда. Домик
для уточек перевернул, птиц чуть не до смерти на-
пугал. Хорошо наряд милиции проезжал, увидел
это безобразие. А еще автомобилисты любили
путь через парк сокращать, особенно если на до-
роге пробки.

В общем, терпеть это безобразие больше было
нельзя. Впрочем, решение о капитальном ремон-
те в парке Дубки, который относится к категории
особо охраняемых природных территорий, соста-
вляющих комплексный заказник «Петровско-Ра-
зумовское», было принято еще два года назад.
Именно тогда разработали проект, предполагаю-
щий комплексное благоустройство парка, созда-
ние здесь комфортного рекреационного центра.

Тогда же и начали частично обустраивать Дуб-
ки. Привели, например, в порядок пруд: вычисти-
ли, укрепили берега, заменив бетон на древесный
массив, так что сейчас водоем обрамляют симпа-
тичные бревнышки. А еще установили в центре
пруда два фонтана и домики для уточек-огарей.
По словам главы управы Тимирязевского района
В. Палкина, пернатые настолько освоились в рай-
оне, что иногда навещают окрестные дворы и
скверик возле больницы.

Сейчас в Дубках кипит работа: завозят плитку,
бордюрный камень, песчано-гранитную смесь
для дорожек. На центральной аллее, которая про-
ходит по исторической части парка, - пыль стол-
бом. Там снимают старое изношенное асфальто-
вое покрытие и устанавливают новый бордюр. Те-
перь аллея станет на два метра уже: для техники
Мосзеленхоза, обслуживающей парк, этого впол-
не достаточно, а корням старинных дубов, расту-
щих по краям, не будет мешать асфальтовая
«крышка».

А в другом конце - это современная часть - по-
сажены молодые деревца. Здесь же на месте
бывшего футбольного поля обустроят площадку
для проведения праздников. Но любители спорта
обделенными себя не почувствуют - им будет где
и поиграть, и гимнастикой  заняться. 

Вдобавок к уже существующим детским пло-
щадкам, к которым привыкли малыши, прибавят-
ся две новые с современными качелями и даже
мини-городком для ребятишек 7 - 12 лет. Не за-
быты и те, кто предпочитает спокойный отдых, -
для них в восточной части парка установят ска-
мейки, окружать которые будут клумбы и газоны.

Работы в Дубках будут идти поэтапно, так что
все желающие по-прежнему смогут здесь отды-
хать. Кстати, начиная весной благоустройство,
первым делом позаботились о сооружении высо-
кого забора из изящно переплетенных металличе-
ских прутьев - дорога лихачам на колесах в парк
закрыта. Главное теперь, чтобы сами жители не
стали угрозой для той красоты, которая для них
же и создается.

Все работы в парке планируется завершить к
Дню города...

Татьяна ПОМЕЛОВА
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7лицом к лицу
ХОТИТЕ РАБОТАТЬ В КОММУНАЛЬНОМ

ХОЗЯЙСТВЕ? НЕТ НИЧЕГО ПРОЩЕ! 
НУЖНЫ ТОЛЬКО ЗНАНИЯ, КВАЛИФИКАЦИЯ –

И, КОНЕЧНО, ДОКУМЕНТЫ
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Н. Гринева

порт заполоняет Москву с такой скоростью, что
запланированных в проекте машиномест может
не хватить уже сейчас, а уж через пару лет и по-
давно!

Но несмотря на несколько явных недочетов, в
целом работа НИиПИ Генплана произвела хоро-
шее впечатление.

- Первый шаг сделан, - сказал префект ЮЗАО
Алексей Челышев. – Конечно, у проекта есть ми-
нусы. Так, я, признаться, не верю, что от машин
освободится 50 гектаров территории – на мой
взгляд, эта цифра завышена. Есть в проекте не-
сколько отведенных под гаражи площадок, ко-
торые вызывают у меня сомнение – думаю, ка-
ждый адрес надо дополнительно проработать с
префектурой и управой. Но кое-какую работу
мы можем начать уже сейчас – например, взять-
ся за обустройство дворовых парковок, если
предложения по ним находятся в рамках норма-
тивов.

Что касается всего проекта, то решено было
после доработки представить его на обществен-
ный совет у мэра Москвы.

Лидия ГРОМЕКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (219), 2  - 8 мая 2007

«Как узнать цену на ритуаль-
ные услуги?

ИВАНОВА М.Г.».

Надо позвонить в справочную
службу 702-0000, специально
созданную правительством Мо-
сквы. Помимо справок о ценах
вы сможете вызвать городского
аттестованного агента, заказать
транспорт, бальзамировщика,
цинк для отправки в другие горо-
да, венки, изготовление памят-

ников и организовать поминаль-
ную трапезу. Тем самым вы
обезопасите себя и своих родст-
венников от разного рода «риту-
альных услуг», навязываемых
представителями медицинских
учреждений, а также сотрудни-
ками милиции и чрезмерно рас-
плодившимися неспециализиро-
ванными службами, стремящи-
мися нажиться на  чужом горе.

Тел. (495) 702-00-00. 
www.702-0000.ru

«На предприятии есть официальное
разрешение на привлечение ино-
странной рабочей силы, действует оно
до 15.05.2007 г. Работают здесь граж-
дане Украины, у которых также разре-
шение закончится 15.05.2007 г. Необ-
ходимо ли сейчас по новому закону
отправить уведомление в УФМС о
привлечении к работе иностранцев?»

Уведомлять миграционные органы
о том, что в данный момент у вас офи-
циально работают иностранные граж-
дане, въехавшие на территорию РФ в
безвизовом порядке, не требуется. Но
по окончании срока вышеуказанных
вами документов необходимо выпол-
нить процедуру оформления разреше-
ния на работу по новым правилам,
действующим с 15 января 2007 года.

«Куда я могу подать документы
для разрешения на работу, если я со-
бираюсь работать в Москве, а на ми-
грационный учет встал в Московской
области?»

Для того чтобы работать в Москве,
вам необходимо подать документы на
оформление разрешения на работу в
Московскую федеральную миграци-
онную службу.

«Скажите, пожалуйста, нужно ли
гражданам Украины, въехавшим в
Россию до 15 января 2007 года по ми-
грационной карте в качестве гостей,
отсылать бланк уведомления в ФМС
или для них действуют старые прави-
ла (90 суток без регистрации)? И из-
менился ли порядок их регистрации
после 15 января?»

Граждане Украины, которые въехали
на территорию России до 15 января
2007 года (то есть до вступления в си-
лу нового постановления), могут нахо-
диться в РФ 90 суток без регистрации.
С 15 января 2007 года согласно новому
постановлению иностранные граждане
(в том числе и граждане Украины),
прибывшие в безвизовом порядке,
предъявляют принимающей стороне
документ, удостоверяющий личность,
и миграционную карту. Принимающая
сторона представляет в орган мигра-
ционного учета непосредственно либо
направляет по почте уведомление о
прибытии иностранного гражданина.
Отрывная часть бланка уведомления
остается у прибывшего. Она же явля-
ется основанием для законного нахож-
дения иностранного гражданина на
территории РФ в течение 90 суток.

«При приеме на работу иностранно-
го гражданина, прибывшего в Россий-
скую Федерацию в порядке, требую-
щем получения визы, каков порядок

получения разрешения на работу? Ка-
кова сумма госпошлины?»

Порядок приема на работу ино-
странного гражданина, прибывшего в
РФ в визовом порядке, остался преж-
ним. В первую очередь организация
оформляет разрешение на привлече-
ние иностранной рабочей силы. На ос-
новании вышеуказанного документа
оформляется приглашение и много-
кратная рабочая трудовая виза. После
этого организация оформляет разре-
шение на работу для иностранного
гражданина. Госпошлина также оста-
лась прежней - 4000 рублей.

«После внесения изменений в ми-
грационное законодательство РФ не-
обходимо ли юридическому лицу уве-
домлять в письменной форме органы
ФМС о том, что в организации работа-
ют граждане Республики Беларусь?
Другими словами, какие действия
должна совершить организация, в ко-
торой работают граждане Республики
Беларусь, чтобы не попасть под
штрафные санкции?»

В процессе оформления на работу
граждане Белоруссии приравнивают-
ся к гражданам Российской Федера-
ции, то есть оформлять разрешение
на работу они не должны и организа-
ции не требуется уведомлять органы
ФМС о заключении трудового догово-
ра с этими гражданами.

«Является ли полученное разреше-
ние на работу равноправным разре-

шению на временное проживание, ко-
торое выдается на год и по истечении
которого можно подавать на вид на
жительство?»

Разрешение на работу не является
равноправным документу о разреше-
нии на временное проживание. Разре-
шение на временное проживание вы-
дается на 3 года, а не на год, и при на-
личии именно этого документа можно
оформлять вид на жительство.

«Какие расходы понесет работода-
тель при приеме на работу иностранца
(иностранец имеет разрешение на
трудовую деятельность в РФ)? Дол-
жен ли работодатель оплачивать гос-
пошлину за разрешение на привлече-
ние иностранной рабочей силы ввиду
изменившегося законодательства?»

С 15 января 2007 года работодатель
не должен получать разрешение на
привлечение иностранной рабочей си-
лы из стран с безвизовым въездом.

«Приобрел дом в Раменском районе
Московской области. Хочу сделать ре-
монт, для этого хотел бы пригласить
своих давних знакомых из Украины.
Что мне необходимо сделать?»

Вам нужно обратиться в УФМС
России по Московской области: ул.
Малая Красносельская, д. 2/8, стр. 7,
тел. 981-62-93.

«Организация получила разреше-
ние на привлечение иностранных ра-
бочих на 170 человек в ноябре 2006

года, срок действия документа с
1.01.2007 до 31.12.2007 года. Квитан-
ция на изготовление разрешения на
работу (пластика) оплачена, но
оформить разрешение на работу не
успели из-за вступления в силу но-
вого положения с 15.01.2007 года.
Каковы наши дальнейшие действия
по дооформлению иностранных гра-
ждан?»

В вашем случае можно решить про-
блему следующим образом: организа-
ция пишет заявление на зачет уплачен-
ной пошлины на имя начальника УФМС
России по г. Москве и представляет его
в отдел финансового обеспечения (ул.
Б. Ордынка, д. 16, стр. 4, каб. 42).

«11.12.2006 года наша организация
сдала пакет документов для получе-
ния разрешения на привлечение ино-
странной рабочей силы. Как вернуть
уплаченную госпошлину в связи с тем,
что заявленные страны являются
безвизовыми и по новому законода-
тельству организации не требуется
оформлять это разрешение?»

Сумму вам должны вернуть, так как
она не востребована. Для юридических
лиц необходимо написать заявление (с
реквизитами организации) на имя на-
чальника УФМС России по г. Москве с
просьбой о возврате ранее уплаченной
суммы госпошлины. К заявлению нуж-
но приложить копию платежного пору-
чения и справку о неиспользовании
указанной выше услуги. Справку мож-
но получить в отделе, который занима-
ется трудовой миграцией.

Для физического лица: заявление с
указанием своего лицевого счета, от-
крытого в Сбербанке России, к заявле-
нию приложить оригинал квитанции
по форме ПД-4сб, справку о неис-
пользовании услуги из отдела трудо-
вой миграции, копию паспорта и ко-
пию сберегательной книжки.

«Что необходимо сделать работо-
дателю, желающему принять на рабо-
ту мигрантов из стран с безвизовым
режимом? Куда первоначально он
должен обратиться?»

При приеме на работу иностранных
граждан, прибывших в РФ в безвизо-
вом режиме, организации необходимо
уведомить органы миграционного
контроля о том, что данные граждане
работают у вас. Прием на работу дан-
ных граждан осуществляется на осно-
вании наличия у них оформленного
разрешения на работу (то есть пласти-
ковой карты).

Публикация подготовлена
пресс-службой УФМС России

по г. Москве

РАБОТА В МОСКВЕ
Как ее получить иностранцам

Сотни звонков с самыми разнообразными вопросами ежедневно разда-
ются в пресс-центре управления Федеральной миграционной службы Рос-
сии по г. Москве. Подобные вопросы задают и читатели «МС». Самые часто
задаваемые из них мы сегодня публикуем в «Диспетчерской «МС», а отве-
чают на эти вопросы специалисты УФМС Москвы.

«Контролеры на линии автобуса хамят. Где можно
найти на них управу?

Галина ВАСИЛЬЕВА, 
пенсионерка».

«Куда обращаться при неуважительном отношении
к пассажирам контролеров автобуса № 116?

Евгений РОМАНЕВИЧ, ЦАО».

Жалобы и предложения о работе контролеров на
общественном транспорте, как сообщили в ГУП «Мос-
гортранс», можно направлять в письменном виде по
адресу: 115035, Москва, Раушская набережная, дом
22/21, строение 1. Второй вариант: позвонить по теле-
фону «горячей линии» Мосгортранса 951-00-61 (авто-
ответчик), оставив там устное сообщение. В нем нужно
указать номер и маршрут машины, в которой были за-
мечены подобные контролеры, а также время, когда
это произошло. Что касается конкретно автобуса
№ 116, то можно написать непосредственно в парк, об-
служивающий данный маршрут. Это Филевский авто-
бусно-троллейбусный парк, который расположен по
адресу: улица Дениса Давыдова, дом 2, телефон 148-
53-66. Кроме того, если контролеры нарушили закон,
можно обратиться в местный отдел милиции.

«Как будет проходить четвертое транспортное кольцо по территории Западного
округа? Планируется ли, в частности, снос домов № 39, 41 и 43 по Ломоносовскому
проспекту, если они окажутся в зоне строительства?

Елена НИКИФОРОВА, ЗАО».

СНОС НЕ ГРОЗИТ. ПОКА
Как сообщили в управе района Раменки, трасса четвертого транспортного кольца

пройдет через Москву-реку в районе парка Фили, затем по Минской улице и Ломо-
носовскому проспекту. Снос домов по трассе будущего кольца в планах не значится.
Правда, как отметили в управе, пока нет точного плана строительства магистрали,
поэтому какие-то изменения все-таки могут быть.

«Какие в соответствии с законом документы я
должен предъявить при поступлении на работу в
систему коммунального хозяйства?

Рашид ХАЛИЛОВ, Восточный округ».

Как сообщил «МС» кандидат юридических
наук Юрий Жуков, при заключении трудового
договора согласно ст. 65 Трудового кодекса РФ
поступающий на работу должен предъявить ра-
ботодателю следующие документы: паспорт

(документ, удостоверяющий личность), трудо-
вую книжку (за исключением случаев, когда тру-
довой договор заключается впервые или работ-
ник поступает на данную работу по совмести-
тельству), страховое свидетельство государст-
венного пенсионного страхования, документы
воинского учета для военнообязанных и лиц,
подлежащих призыву на военную службу, доку-
мент об образовании, квалификации или нали-
чии специальных знаний.

Как сообщили «МС» в цен-
тральном офисе компании
«Билайн», сотовые компании
чаще всего не предоставля-
ют выход на экстренные

службы с помощью набора
традиционных для россиян
номеров. Это не каприз. Де-
ло в том, что аппаратура це-
лого ряда фирм двузначные

номера попросту не воспри-
нимает. И в таких случаях
приходится вместо привыч-
ных набирать другие комби-
нации номеров – не менее
трех цифр.

Владельцам сотовых теле-
фонов можно порекомендо-
вать узнать необходимые
для такой связи номера в
фирме, обслуживающей
данный аппарат. Тогда в экс-
тремальной ситуации мо-
бильник не подведет.

ГДЕ НАЙТИ УПРАВУ 
НА КОНТРОЛЕРОВ

ПЕЧАЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН 702-00-00, 
ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ

«Когда слесарь нашего ЖЭУ не смог открыть захлопнувшую-
ся металлическую дверь моей квартиры, я стал звонить по мо-
бильному телефону в Службу спасения. Но дозвониться по 01
так и не удалось. Почему? Разве для сотовых компаний этот те-
лефон не существует?

Роман ЗОЛОТОВ, ул. Бутырская».

01 НЕ ДЛЯ ВСЕХ ЕДИН

ЧТОБЫ ВЗЯЛИ  НА РАБОТУ
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Реформа ЖКХ:8
УПРАВЛЯТЬ ДОМОМ ДОЛЖНЫ САМИ ЖИЛЬЦЫ.
А УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ 
ПО ДОГОВОРУ С НИМИ ОКАЗЫВАЕТ 
УСЛУГИ И ЖИЛЬЦАМ ПОДКОНТРОЛЬНА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (219), 2  - 8 мая 2007

Самостоятельный выбор способа управления
многоквартирным домом - очень ответствен-
ный и важный шаг, требующий не только

знаний, но и умения жителей самоорганизовы-
ваться. Необходимо помнить, что выбирать управ-
ляющую организацию имеют право только собст-
венники квартир и нежилых помещений в доме.
Выбор может быть осуществлен как на собрании,
так и путем заочного голосования. Подробно эта
процедура прописана в статьях 44 - 48 Жилищно-
го кодекса РФ. Если ее нарушить, выбор окажется
нелегитимным и может быть отменен в судебном
порядке. Это весьма опасно, поскольку процесс
управления домом не должен прерываться.

Наниматели и арендаторы не вправе участвовать
в голосовании, поскольку не являются собственни-
ками занимаемых ими, но принадлежащих городу
помещений. Их права и интересы при голосовании
должны обеспечить соответственно представители
Департамента жилищной политики и жилищного
фонда и Департамента имущества. Однако среди
нанимателей у нас очень много активных жильцов,
в том числе старших по подъездам, членов домо-
вых комитетов. Их помощь в получении необходи-
мой для выбора управляющей организации ин-
формации, в изучении опыта других домов, в объ-
единении всех собственников и проведении собра-
ний может быть чрезвычайно полезна.

Для выбора управляющей организации необхо-
димо объединение жителей с целью взаимного со-
гласования интересов, а также выявления профес-
сионального потенциала соседей, которые могут
быть юристами, хозяйственниками, менеджерами,
бухгалтерами, экономистами, трудиться в смеж-
ных с ЖКХ сферах и знать специфику отрасли. У
нас много молодежи, умеющей работать в интер-
нете, откуда можно получить наиболее полную и
полезную для всех жильцов информацию. Очень
важно, чтобы лидеры инициативной группы могли
использовать весь этот потенциал.

До проведения собрания по выбору способа уп-
равления важно провести широкую разъяснитель-
ную работу со всеми жителями. Только при усло-

вии такой подготовки инициативная группа может
рассчитывать на их поддержку. Готовясь к собра-
нию, необходимо распределить обязанности меж-
ду всеми членами инициативной группы. Чем тща-
тельнее оно будет подготовлено, чем вниматель-
нее организаторы собрания отнесутся к его участ-
никам, тем больше доверия заслужат у тех, чьи го-
лоса в свою поддержку они надеются получить, и
тем скорее на собрании установится деловая об-
становка, позволяющая принимать взвешенные
решения. Полезно изучить опыт жителей других
домов. Наверняка рядом с вами есть те, кто уже
создал товарищество собственников жилья и ус-
пешно управляет своим домом. Есть также приме-
ры объединений жителей, которые либо конфлик-
туют, либо успешно взаимодействуют с управляю-
щей организацией - важен и положительный, и от-
рицательный опыт. Присмотритесь к организации,
которая вас обслуживает в настоящее время: здесь
тоже наверняка есть хорошие специалисты.

Критерии выбора управляющей организации
должны охватывать широкий спектр ее деятельно-
сти. Важен опыт организации, отзывы жителей до-
мов, в которых она работала, обоснованный биз-
нес-план управления конкретно вашим домом,
умение минимизировать затраты и оптимизиро-
вать свои расходы, способность за счет внедрения
ресурсосберегающих технологий снизить плату
жителей за коммунальные ресурсы (горячую и хо-
лодную воду, тепло) и многое другое. Ниже мы
приводим примерные критерии оценки деятельно-
сти таких организаций.

Управление домом - сложная техническая зада-
ча. Здесь важно знать нормы и правила эксплуа-

тации, надо уметь составить и заключить договор
управления, который максимально защищал бы
ваши права и обеспечивал эффективное управле-
ние домом. Необходимо организовать взаимо-
действие инициативной группы с остальными
собственниками и нанимателями, с управляющей
организацией, чтобы не допускать конфликтов.
Открытость этого взаимодействия - залог успеха.
Важно помнить, что самостоятельный выбор - это
ответственность. Право выбора у собственников
есть всегда, но выбор требует определенной под-
готовки. 

Предлагаем вашему вниманию критерии оценки
деятельности управляющих организаций, разрабо-
танные государственным учреждением «Центр ре-
формы в ЖКХ». Надеемся, что эти рекомендации
помогут москвичам сделать осознанный и взве-
шенный выбор организации или компании, кото-
рым они доверят управление своим многоквартир-
ным домом или, иными словами, общим имущест-
вом в многоквартирном доме, находящимся в об-
щедолевой собственности всех собственников жи-
лых и нежилых помещений.

Данные критерии определяют требования к дея-
тельности по управлению многоквартирным до-
мом и устанавливаются собственниками помеще-
ний при самостоятельном выборе управляющей
организации. Если собственники помещений само-
стоятельно не выберут управляющую организа-
цию, органы власти проведут открытый конкурс по
ее отбору. Требования к управляющей организа-
ции в данном случае установлены постановлением
Правительства Российской Федерации №75 от 6
февраля 2006 года.

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
УПРАВЛЯЮЩИХ ОРГАНИЗАЦИЙ

I. Общие положения
Основная цель деятельности управляющей орга-

низации - управление многоквартирным домом
для обеспечения благоприятных и безопасных ус-
ловий проживания граждан, надлежащее содержа-
ние общего имущества в многоквартирном доме,
решение вопросов пользования указанным иму-
ществом, а также предоставление коммунальных
услуг жильцам дома.

Оценка деятельности управляющих организаций
обусловлена необходимостью сделать оптималь-
ный выбор среди нескольких организаций путем
сопоставления их предложений по управлению ва-
шим домом и имеющегося опыта управления.

Введенный в действие с 1 марта 2005 года Жи-
лищный кодекс Российской Федерации обязывает
собственников помещений в многоквартирном до-
ме путем проведения общего собрания выбрать
один из трех способов управления домом: непо-
средственное управление собственниками, созда-
ние ТСЖ, ЖК или ЖСК, управление управляющей
организацией. Если вас устраивает вариант «управ-
ление управляющей организацией», необходимо
также выбрать организацию, которая и будет упра-
влять многоквартирным домом. Ею может быть как
государственное предприятие, так и частная орга-
низация, даже индивидуальный предприниматель.

Кодексом предусмотрено также, что органы ме-
стного самоуправления (в городах федерального
значения - Москве и Санкт-Петербурге - органы го-
сударственной власти городов) в целях создания
условий для управления многоквартирными дома-
ми обеспечивают равные условия для деятельно-
сти управляющих организаций независимо от их
организационно-правовых форм.

В связи с этим правительство Москвы приняло
постановление № 9-ПП от 17 января 2006 года «Об
организации управления многоквартирными дома-
ми в городе Москве», целью которого в первую
очередь является создание условий для осуществ-
ления управления многоквартирными домами в
столице, а также обеспечение прав граждан на уча-
стие в управлении многоквартирными домами.

При значительной монополизации сферы управ-
ления вопрос о критериях оценки их деятельности
до последнего времени остро не стоял.

Одной из целей деятельности управляющей ор-
ганизации должна стать минимизация затрат на
содержание здания, прилегающей территории,
объектов ее благоустройства без снижения качест-
ва предоставляемых услуг, что дает возможность
планировать и оптимизировать расходы по каждо-
му объекту (зданию) отдельно:

- уменьшать нерациональные затраты на обслу-
живание объекта и, следовательно, снижать раз-

СДЕЛАТЬ 
ОСОЗНАННЫЙ ВЫБОР

В редакцию нашей газеты нередко обращаются москвичи, пред-
ставители ТСЖ и других объединений жителей, которых интере-
сует проблема выбора способа управления домом и управляю-
щей организации. Прокомментировать эту тему мы попросили
руководителя Государственного учреждения «Центр реформы в
ЖКХ» Ирину ШРАМКО.

Похоже, словно от камня, бро-
шенного в реку, круги такой
инициативы начинают расши-

ряться. Волна реформы захватывает
все новых людей, а это, в свою оче-
редь, рождает свежие, подчас неожи-
данные идеи. Одна из них обсужда-
лась недавно в мэрии на Тверской, 13.
Тема совещания: «Об экономических
аспектах управления многоквартир-
ными домами потребительским обще-
ством жителей (на примере 11-й мкр.
Митина)».

Собственно, это был, скорее, круг-
лый стол, нежели чинное производст-
венное совещание - взгляды высказы-

вались самые разные, подчас диамет-
рально противоположные, которые
вызывали горячие споры.

Предваряя встречу, советник мэра
Москвы Кемер НОРКИН заметил, что,
по его мнению, когда речь  заходит о
выборе управляющих компаний, ино-
гда происходит подмена понятий. Не
какая-то компания управляет домом -
управлять им должны сами жители-
собственники жилья, которые для об-
служивания дома вправе нанять лю-
бую подходящую им организацию.
Попросту говоря, жители покупают
услуги по содержанию и обслужива-
нию дома.

Но тут есть небольшая загвоздка.
Когда вы лично заключаете договор с
управляющей компанией, она к вам
относится, как чему-то мелкому и
весьма незначительному. Эта органи-
зация способна нанять сонм дорогих и
квалифицированных юристов на слу-
чай вашей судебной тяжбы с ней, мо-
жет назначить строго ограниченные
часы приема, к тому же вы никогда не
добьетесь встречи с главой компании
или другим ответственным лицом. В
лучшем случае вас примет третьесте-
пенный клерк, который, скучая, вы-
слушает и отделается ничего не знача-
щими обещаниями.

Другое дело, когда контактируют две
равные по мощи организации - объеди-

нение жителей и управляющая компа-
ния. Тут наступает стадия отношений,
на которой взаимодействуют друг с
другом два равных юридических лица.
Кстати, когда нынешним летом город-
ское имущество отделят от ДЕЗов, их
специалистам придется рассчитывать
только на свою квалификацию - жите-
ли уже не будут относиться к дирекции
как к единственному и неизбежному
монополисту. С ДЕЗом - в случае недо-
вольства качеством его работы - можно
будет расстаться точно так же, как и с
любой обслуживающей организацией.
Все отношения тут переводятся на ком-
мерческую основу.

Юридическими лицами могут быть
не только ТСЖ, ЖСК, но и другие по-
требительские кооперативы, которые,
по Жилищному кодексу, тоже облада-
ют этим правом.

- Не скажу, - заметил Кемер Борисо-
вич, - что я до конца убежден, будто
потребительское общество жителей
является лучшим  вариантом в строи-
тельстве взаимоотношений с теми, кто
обслуживает дома. Но, по крайней ме-
ре, потребительская кооперация слу-
жит сплочению и самоорганизации жи-
телей, налаживанию нормальных де-
ловых контактов с обслуживающими
организациями. По существу, они в со-
стоянии заключить эффективный со-
циальный контракт. А главное, коопе-

рирование, объединение усилий и же-
ланий помогает людям осознать, что
дом принадлежит им, что обслуживаю-
щие организации вовсе не оказывают
какие-то милости - они просто отраба-
тывают  деньги, которыми собственни-
ки оплачивают конкретные услуги. Во
всяком случае, потребительское обще-
ство может стать еще одним, дополни-
тельным вариантом продвижения в
жизнь реальной реформы ЖКХ.

Плохо ли, хорошо идет реформа, но
в той или иной форме она уже спрое-
цировалась на наши дома. Она поста-
вила перед жителями ключевой вопрос
выбора способа управления и управля-
ющей компании. По Жилищному коде-
ксу, управляющими компаниями могут
стать и ТСЖ, и потребительский коопе-
ратив. И товарищество, и потребобще-
ство являются некоммерческими ор-
ганизациями, не нацелены на извлече-
ние прибыли. Их задача - сделать
жизнь обитателей домов более благо-
устроенной, цивилизованной, безо-
пасной.

Но у потребительской кооперации
сегодня есть преимущество перед
ТСЖ: ее организации по закону не об-

лагаются НДС и налогом на прибыль.
А кроме того, подчеркнул Константин
ДЬЯЧЕНКО, заместитель председателя
совета парламентского центра «Ко-
операция и социальный прогресс»,
председатель правления потребитель-
ского общества «Межрегиональный
кооперативный союз», в товарищест-
во могут войти только собственники
жилья. Как же быть с теми, кто зани-
мает квартиры по социальному най-
му? Таких ведь около 30 процентов
жителей. Будет ли услышан их голос
на общем собрании собственников?
Теоретически их мнение должны вы-
ражать представители исполнитель-
ной власти. Но дойдут ли у них руки
до каждого дома? Смогут ли они де-

тально вникнуть в нужды и заботы
всех обитателей? Вряд ли.

Впотребительское же общество
может вступить любой житель,
его пайщиками могут стать так-

же арендаторы, собственники нежи-
лых помещений, даже обслуживаю-
щие организации. Тем самым на кор-
ню ликвидируется традиционное про-
тивостояние, баррикада между потре-
бителем услуг и их исполнителем. Все
они будут взаимно заинтересованы в
качестве и своевременности оказания
услуг и добросовестном содержании
домов.

Хозяйственные механизмы в потре-
бительском обществе, убежден К. Дья-
ченко, действуют более эффективно,
чем в отдельном ТСЖ. Общество пай-
щиков может предложить населению
такую схему работы, которая не только
удовлетворит его требования, но и бу-
дет проста, понятна и прозрачна. При
этом возможны два варианта действий.
При первом потребительское общество
(ПО) выступает в качестве агента-по-
средника, заключает договоры с обслу-
живающими организациями, постав-
щиками ресурсов и услуг, собирает

ЕСЛИ В ОБЩЕСТВО
Реформа ЖКХ - процесс развивающийся, но он все еще пребывает на мла-
денческом, «детсадовском», этапе. Таким и останется, если к нему будут
причастны только сотни, пусть даже тысячи людей, как происходит сейчас.
А надо бы - миллионы, чтобы к процессу подключились мы все. Без нас ре-
форма не пойдет, сколь бы настойчиво ни насаждали ее сверху, поскольку
недоверие ко всяким инициативам сверху у нас, что называется, в крови. И
потому жизненной может быть  лишь та инициатива, которая зарождается в
самой гуще нашей жизни.
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НИ ТСЖ, НИ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ ОБЩЕСТВО 

НЕ НАЦЕЛЕНЫ НА ПОЛУЧЕНИЕ ПРИБЫЛИ.
ИХ ЗАДАЧА - СДЕЛАТЬ ЖИЗНЬ В ДОМЕ

БЛАГОУСТРОЕННОЙ И БЕЗОПАСНОЙ
решения и мнения
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мер оплаты жилищных и коммунальных услуг (в
том числе произвести перерасчет непосредственно
для собственников);

- модернизировать существующие внутридомо-
вые инженерные сети, производить замену техни-
чески и морально устаревшего оборудования, вы-
полнять другие работы на общем имуществе;

- улучшать состояние объекта, например, произ-
водя внутренний косметический ремонт общих по-
мещений в доме, увеличивая тем самым потреби-
тельские свойства многоквартирного дома;

- использовать современные системы безопас-
ности, по поручению собственников помещений
обеспечивать здания системами видеонаблюде-
ния, кабельным или спутниковым телевидением,
иными системами, производить другие улучшения,
связанные с инновационными предложениями, по-
вышающими потребительские свойства и коммер-
ческую привлекательность недвижимого имущест-
ва и комфортность проживания граждан.

Данные мероприятия могут производиться и за
счет эффективного использования денежных
средств, полученных в оплату за предоставленные
услуги, работы по управлению, содержанию и ре-
монту общего имущества в многоквартирном до-
ме.

Нельзя не отметить важный на сегодняшний
день аспект - привлечение управляющей организа-
цией к содержанию зданий специалистов более
высокого класса и с большим опытом работы, что
в конечном итоге будет способствовать повыше-
нию уровня содержания и обслуживания эксплуа-
тируемых объектов, росту их рыночной стоимости.

Деятельность организации по управлению мно-
гоквартирным домом органически связана с дея-
тельностью других основных субъектов правоот-
ношений сферы жилищно-коммунального хозяй-
ства. К ним кроме управляющей организации отно-
сятся потребители жилищных и коммунальных ус-
луг - физические и юридические лица: собствен-
ники и наниматели или арендаторы (далее - потре-
бители услуг), подрядные организации по содер-
жанию и ремонту жилищного фонда, ресурсоснаб-
жающие организации (далее - производители ус-
луг), органы власти и управления, контролирую-
щие и надзорные органы.

В принципе, каждый из субъектов имеет право
на свою оценку деятельности других субъектов в
этой системе, поэтому полная оценка деятельно-
сти управляющей компании может быть получена
только при учете оценок ее всеми остальными
субъектами сферы ЖКХ.

Во-вторых, критерии оценки должны учитывать
конечные, а не промежуточные результаты работы
компании за определенный договором период.

В-третьих, система критериев может быть мно-
гоуровневой, позволяющей давать как общую
оценку работы, так и более детальную.

Профессиональный подход управляющей ком-
пании не только к эксплуатации здания, но и к
управлению объектом в целом, прозрачность
расчетов, стратегическое планирование своей
деятельности в соответствии с интересами соб-
ственника справедливо и закономерно позволят
собственникам сделать выбор в пользу такой ор-
ганизации.

Важнейшим элементом работы управляющей
компании является ее эффективная хозяйственная
деятельность, за счет которой компания способна
реализовать долгосрочные инвестиционные про-
екты по проведению капитальных работ, внедре-
нию новых ресурсосберегающих технологий. Это
позволит снижать эксплуатационные издержки,
проводить реновацию и реконструкцию зданий, не
только благоустраивать, но и эффективно исполь-
зовать переданный в общедолевую собственность
земельный участок, создавая комфортную и удоб-
ную среду проживания.

II. Самостоятельный выбор управляющей орга-
низации собственниками помещений в многоквар-
тирном доме

При самостоятельном выборе управляющей ор-
ганизации собственниками помещений в много-
квартирном доме к критериям оценки деятельно-
сти управляющей организации можно отнести:

- отзывы заказчиков на выполненные данной
организацией работы, аналогичные работам по
предмету договора управления;

- наличие информации:
об устойчивом финансовом положении, под-

твержденном бухгалтерским балансом за прошед-
ший отчетный год;

об отсутствии просроченной задолженности по
перечислению средств в фонд по квотированию
рабочих мест в городе Москве организациями,
среднесписочная численность работников которых
превышает 30 человек;

об отсутствии просроченной задолженности пе-
ред бюджетными источниками;

о внесении организации в реестр субъектов ма-
лого предпринимательства города Москвы, если
управляющая организация отнесена к таковым;

- перечень наиболее крупных ранее реализован-
ных заказов с их основными характеристиками;

- наличие сертификата соответствия, получен-
ного в рамках системы добровольной сертифика-
ции в сфере управления, содержания, ремонта и
строительства жилых помещений или многоквар-
тирных домов или предоставления коммунальных
услуг;

- отсутствие в течение последних трех лет случа-
ев привлечения к административной ответственно-
сти за нарушение обязательных требований по со-
держанию, эксплуатации, ремонту и строительству
жилых помещений или многоквартирных домов и
предоставлению коммунальных услуг;

- отсутствие в течение последних трех лет судеб-
ных решений, устанавливающих нарушение орга-
низацией прав и законных интересов граждан или
организаций, связанных с управлением, содержа-
нием, ремонтом или строительством многоквар-
тирных домов и предоставлением коммунальных
услуг;

- наличие пакета договоров на обслуживание
жилищного фонда, определение задач и меры от-
ветственности;

- наличие материально-технической базы, необ-
ходимой для выполнения уставной деятельности;

- наличие документов по энерго-, пожаро-, элек-
тробезопасности;

- предложения по улучшению потребительских
свойств общего имущества;

- информация о внедренных технологиях;
- наличие сформированного и экономически

обоснованного пакета предложений по организа-
ции управления многоквартирным домом, в том
числе комплекта договоров, предлагаемых на пе-
риод осуществления деятельности управляющей
организации (в данном договоре необходимо на-
личие лицензии на предоставление определенных
видов услуг, лицензируемых в соответствии с дей-
ствующим законодательством).

Должен также осуществляться контроль качест-
ва и количества предоставляемых жилищно-ком-
мунальных и прочих услуг, что, в свою очередь,
должно привести к благоприятным и безопасным
условиям проживания граждан, надлежащему со-
держанию общего имущества в многоквартирном
доме, предоставлению услуг должного качества, а
значит, к снижению количества жалоб населения
на содержание и обслуживание жилищного фон-
да, оптимизации использования средств собствен-
ников.

III. Конкурсный отбор управляющих организаций
для управления многоквартирным домом

В соответствии с Жилищным кодексом Россий-
ской Федерации и Правилами проведения органом
местного самоуправления открытого конкурса по
отбору управляющей организации для управления
многоквартирным домом, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской Федерации
№ 75 от 6 февраля 2006 года, конкурс проводится,
если:

1) собственниками помещений в многоквартир-
ном доме не выбран способ управления этим до-
мом, в том числе в следующих случаях:

- общее собрание по вопросу выбора способа
управления многоквартирным домом не проводи-
лось или решение о выборе не было принято;

- по истечении двух месяцев после вступления в
законную силу решения суда о признании несосто-
явшимся общего собрания собственников поме-
щений в многоквартирном доме по вопросу выбо-
ра способа управления многоквартирным домом

повторное общее собрание не проводилось или
решение о выборе способа управления многоквар-
тирным домом не было принято;

2) принятое собственниками помещений в мно-
гоквартирном доме решение о выборе способа уп-
равления домом не реализовано, в том числе если
собственники не направили в уполномоченный
федеральный орган исполнительной власти доку-
менты, необходимые для государственной регист-
рации товарищества собственников жилья либо
жилищного кооператива или иного специализиро-
ванного потребительского кооператива.

В соответствии с пунктом 15 вышеназванных
правил устанавливаются следующие требования к
претендентам на участие в открытых конкурсах по
отбору управляющих организаций для управления
многоквартирными домами:

- соответствие претендентов установленным
федеральными законами требованиям к лицам,
осуществляющим выполнение работ, оказание ус-
луг, предусмотренных договором управления мно-
гоквартирным домом;

- в отношении претендента не проводится про-
цедура банкротства либо в отношении претендента
- юридического лица не проводится процедура ли-
квидации;

- деятельность претендента не приостановлена в
порядке, предусмотренном Кодексом Российской
Федерации об административных правонарушениях;

- отсутствие у претендента задолженности по
налогам, сборам и иным обязательным платежам
в бюджеты любого уровня или государственные
внебюджетные фонды за последний завершенный
отчетный период в размере свыше 25 процентов
балансовой стоимости активов претендента по
данным бухгалтерской отчетности за последний
завершенный отчетный период (претендент счита-
ется соответствующим установленному требова-
нию, если он обжаловал наличие указанной задол-
женности в соответствии с законодательством
Российской Федерации и решение по такой жало-
бе не вступило в силу);

- отсутствие у претендента кредиторской задол-
женности за последний завершенный отчетный пе-
риод в размере свыше 70 процентов балансовой
стоимости активов претендента по данным бухгал-
терской отчетности за последний завершенный от-
четный период;

- внесение претендентом на счет, указанный в
конкурсной документации, средств в качестве
обеспечения заявки на участие в конкурсе; при
этом претендент считается соответствующим дан-
ному требованию, если непосредственно перед на-
чалом процедуры вскрытия конвертов с заявками
на участие в конкурсе средства поступили на счет,
указанный в конкурсной документации.

Подготовил 
Петр ПОЛЫНОВ

средства жителей, производит расчеты,
обеспечивает полное информирование
населения и т.д.

По второй схеме ПО само заключа-
ет договоры с поставщиками. И под-
писывает с пайщиками и непайщика-
ми отдельный документ на обслужи-
вание. В этом случае оно не только
финансирует ресурсоснабжающие и
обслуживающие организации, но и
выступает в качестве конкретного по-
ставщика услуг и ресурсов.

Конечно, оба варианта еще требуют
тщательной проработки, но первые
привязки к реальной местности уже
сделаны. Так, по 11-му микрорайону
Митина были проведены предвари-
тельные расчеты, которые показали,

что на ресурсах и услугах можно сэко-
номить около 11,5 процента средств.

Выходит, что жильцы смогут пла-
тить меньше? На первых порах нет.
Однако в дальнейшем это не исключе-
но, хотя бы за счет различных соци-
альных льгот, предоставляемых пай-
щикам. Высвободившиеся деньги
пойдут в резерв ПО для благоустрой-
ства и приведения в порядок жилья.

Этот тезис вызвал у участников
круглого стола большие сомне-
ния. Анжела РАЕВСКАЯ, дирек-

тор фонда поддержки малых пред-
приятий Восточного административ-
ного округа, член правления Москов-
ской конфедерации промышленников
и предпринимателей, заметила:

- Я тоже занималась этой пробле-
мой. Сегодня средний московский
ДЕЗ обслуживает 230 домов и около
30-40 нежилых помещений. Это аппа-
рат, затраты. Создавая потребитель-
ское общество, мы все равно вынуж-
дены будем прийти к какому-то аппа-
рату, содержанию необходимого шта-
та. Каким он должен быть - в привяз-
ке ли к какому-то конкретному дому
или к определенному оперативному

диспетчерскому пункту, обслуживаю-
щему куст домов? Пока мы не выстро-
им эту идеологию, «рисовать» эконо-
мию в 11,5 процента по меньшей мере
сомнительно и опрометчиво...

Об идеологии реформирования жи-
лищно-коммунального хозяйства с
помощью управления многоквартир-
ными домами потребительским обще-
ством жителей рассказал глава рай-
она Митино Северо-Западного адми-
нистративного округа, кандидат эко-
номических наук Виктор КИСЕЛЕВ.

Виктор Васильевич прошел, пожа-
луй, все ступени в ЖКХ: поработал ди-
ректором ДЕЗа, поучаствовал в малом
бизнесе - перерабатывал крупногаба-
ритный мусор. Так что систему он зна-

ет буквально изнутри. Поэтому убеж-
ден: перестройка ЖКХ неизбежна, ма-
ло того - она уже запаздывает. Экс-
тенсивные пути развития этого хозяй-
ства исчерпаны, пора включать интен-
сивный форсаж.

Когда В. Киселев возглавил управу
Митина, он организовал инициатив-
ную группу по подготовке пилотного
проекта реформирования управления
жилищно-коммунальным хозяйством.
В нее вошли ученые двух институтов,
специалисты префектуры, управы,
ДЕЗа и др.

В проекте предусматривалось раз-
деление ДЕЗов на акционерное обще-
ство, в котором город обладал бы бо-
лее 50 процентами акций, а часть их
могли бы приобрести юридические и
физические лица - для включения в
действие рыночных механизмов. Дру-
гая половина ДЕЗа должна была стать
казенным предприятием со 100-про-
центным городским капиталом. Про-
ект был востребован, его элементы
вошли в документы, согласно кото-
рым с 1 июля 2007 года в городе стар-
тует реорганизация дирекций. Уже и
ликвидационные комиссии созданы.

Однако при создании любых АО,
ООО, ЗАО, ОАО даже при участии  го-
родского капитала возникает множе-
ство юридических нюансов, разграни-
чений и пр. Ведь все они создаются на
принципе зарабатывания прибыли.
Решение социальных вопросов для
них - дело третьестепенное.

И вот около двух лет назад В. Кисе-
лев вместе с К. Дьяченко и В. Дьячен-
ко, которые уже давно и системно ра-
ботали над проблемами кооперации в
городском ЖКХ, занялись новым для
Митина проектом - адаптированием
потребительской кооперации к управ-
лению многоквартирными жилыми
домами. Тем более что ее основной
задачей являлось не извлечение при-

были, а создание оптимальных усло-
вий для членов потребительских об-
ществ в удовлетворении их потребно-
стей.

Модель нового пилотного проекта
была разработана так, чтобы хозяин -
собственник мог не только участво-
вать в управлении, но и полностью
контролировать этот процесс, дабы
своей собственностью распоряжаться
экономически грамотно.

Но как наладить экономические от-
ношения между властью и собствен-
ником? Попытаться привлечь в потре-
бительское общество сами органы
власти. В рыночных условиях адми-
нистративно-командные методы не-
избежно отомрут, жилищно-комму-
нальная сфера, которая пока еще за-
висит от государства, рано или позд-
но перейдет на экономические рель-
сы, и как тогда прикажете осуществ-
лять государственное регулирование?
По-прежнему топать ножкой и гро-
зить скоропостижным увольнением?
С полноправным собственником это
не пройдет. Значит, власть в первую
очередь должна сегодня учиться ов-
ладевать экономическими рычагами

управления или хотя бы реальным
участием в нем. Потребительское об-
щество дает такую возможность, и не
только властным структурам, но и об-
ладателям других форм собственно-
сти. В управление включаются все
участники  рынка жилищно-комму-
нальных услуг.

А как же пай для вступающего в
ПО? Для жителя это те деньги, кото-
рыми он оплачивает жилищно-комму-
нальные услуги. Зато потом, когда в
общество начнут вступать торговые и
сервисные фирмы, частные медицин-
ские клиники, спортивные центры,
жителям-пайщикам будут положены в
них скидки. Доходов эти предприятия
не потеряют: просто услуги, предоста-

вляемые пайщикам, не будут обла-
гаться НДС и налогом на прибыль, по-
скольку это несет чисто социальную
нагрузку. Обслуживающие организа-
ции кроме внесения вступительного
пая будут участвовать в деятельности
ПО своим имуществом и набором не-
обходимого перечня обслуживания
жителей-пайщиков.

Словом, потребительская коопе-
рация в ЖКХ не разъединяет, а
объединяет людей - экономиче-

ски и социально. Это как бы модель
становления по-настоящему влия-
тельного местного самоуправления.

Кстати, и поставщикам ресурсов
взаимодействие с ПО выгодно - проще
иметь дело с одним юридическим ли-
цом, которое расплачивается аккурат-
но и в срок, чем заключать договоры с
тысячами физических лиц. Да и пай-
щики от этого выгадывают - получают
ресурсы по той цене, которая была уп-
лачена при покупке, без наценки.

Такая радужная картинка далеко не
у всех участников круглого стола вы-
звала прилив оптимизма. Ирина
ШРАМКО, руководитель Центра ре-
формы в ЖКХ, не уверена, что кон-

цепция проработана достаточно глу-
боко и тщательно. Заметны некоторые
нестыковки с законодательной и нор-
мативно-правовой базой, над которы-
ми бы надо потрудиться высококвали-
фицированным юристам. Да и эконо-
мическую платформу проекта необхо-
димо проанализировать более осно-
вательно.

Авторы, на ее взгляд, снова выстра-
ивают монополию на уровне района.
Зачем в таком случае стоило ломать
бывшую монополию государственных
ДЕЗов? ТСЖ, точно так же, как и по-
требительское общество, - организа-
ция некоммерческая. Товарищество
вправе заниматься хозяйственной де-
ятельностью. А законодательная и
нормативно-правовая база ТСЖ уже
достаточно основательно проработа-
на. Кроме того, разработчики пилот-
ного проекта предлагают привлечь в
качестве учредителя орган власти, что
противоречит ЖК РФ. Словом, все это
еще требует корректировки.

Вячеслав ВИШНЕВСКИЙ, председа-
тель правления потребительского об-
щества социальных программ «Досто-
яние», участвовавший в создании пи-
лотного проекта, согласился, что вла-
стные органы не могут быть учредите-
лями потребительского общества жи-
телей, это не их прерогатива. Коопе-
рироваться могут только сами потре-
бители, но никак не в рамках лишь од-
ного дома - это нецелесообразно и не-
эффективно. Результативно действу-
ющим потребительским обществом
может быть  такое, которое работает в
пределах района или микрорайона.
Часть услуг ПО может производить
само и не платить за это налогов.

Подводя итоги обсуждения, совет-
ник мэра Москвы Кемер Норкин ска-
зал вроде бы в шутку, что проблема
создания потребительских обществ
требует активной работы «серого ве-
щества». Нам остро не хватает само-
управления граждан, и ПО могло бы
стать одной из форм такой самоорга-
низации. Поэтому необходимо про-
должить работу над проектом еще бо-
лее интенсивно, привлечь к этому ши-
рокий круг ученых и специалистов.

Виктор ШИРОКОВ

СГРУДИЛИСЬ МАЛЫЕ...
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Анна Федоровна Кузьмина
в войну была санитаркой в
санитарном поезде. Все,

как в знаменитом фильме «На
всю оставшуюся жизнь», - «го-
рели Волга, Буг и Днепр, горели
небо и земля...», тысячи изра-
ненных, обожженных, изувечен-
ных солдат, где каждому для об-
легчения страданий приходи-
лось  отдавать кусочек своей ду-
ши...

Дошла Анна Федоровна до
самого Берлина, имеет боевые
награды. Да вот только настрое-
ние накануне нынешнего 9 Мая
было у бабушки, прямо скажем,
неважнецкое: восемьдесят
шесть все же не шутка, да и при-
кована она сейчас к постели бо-
лезнью.

Живет Анна Федоровна в
Строгине вдвоем с дочерью
Светланой Васильевной. Жи-
вут Кузьмины небогато, каж-
дая копейка на счету. Поэтому,
когда в Москве стали устанав-
ливать квартирные водосчет-
чики, позволяющие значитель-
но экономить при расчетах за
воду, решили поставить их и у
себя дома.

- Я обратилась в управу рай-
она Строгино, - рассказывает
Светлана Васильевна, - однако
там мне пояснили, что мы хоть и
малоимущие, однако наша квар-

тира приватизирована и мы не
получаем субсидию, поэтому в
льготную категорию не попада-
ем. Платить же на общих осно-
ваниях четыре с лишним тысячи
и ждать, пока эти вложения оку-
пятся, для нас с мамой неподъ-
емно. Что же делать? В управе
посоветовали позвонить в орга-
низацию, которая у нас в Стро-
гине устанавливает водосчетчи-
ки, - ООО «Водокомплект». Ска-

зали, может, они что-нибудь
придумают...

Кузьмины позвонили в «Во-
докомплект», написали туда
письмо. Удивительно и приятно,
что специалисты организации
«что-нибудь придумали» мо-
ментально. Слово - инженеру
«Водокомплекта» Евгению За-
мураеву.

- Когда к нам обратилась ба-
бушка, ветеран войны, да к тому
же сейчас тяжело болеющая, со-
мнений не было - надо помочь.
Не все, в конце концов, деньгами
меряется. Не хочется еще раз го-
ворить банальные вещи, что мы,
молодые, в неоплатном долгу
перед тем поколением. Просто
решили без лишней говорильни
сделать такой вот подарок вете-
рану к празднику Победы.

Через несколько дней на по-
роге квартиры Кузьминых стоял
улыбчивый мастер Игорь с но-

венькими водосчетчиками
«Minol».

- Игорь быстро и ладно уста-
новил приборы, - с благодарно-
стью вспоминает Светлана Ва-
сильевна, - сейчас любо-дорого
смотреть. А потом еще смесите-
ли поправил, что-то там подре-
гулировал, словом, приложил к
нашему хозяйству мужские ру-
ки. Знаете, мама даже расцвела,
повеселела. Когда видишь, что
есть еще у нас такая молодежь,
то и жить как-то становится лег-
че. Низкий поклон ребятам за их
труд, участие и заботу!

«На всю оставшуюся жизнь
нам хватит подвигов и славы...»
- поется в той песне о военных
медиках Великой Отечествен-
ной. По крайней мере тогда, сра-
зу после войны, так и казалось.
Увы, время притупляет не толь-
ко память, но и «модернизиру-
ет» души. И подчас оказывается,
что былых «подвигов и славы»
старикам на всю оставшуюся
жизнь уже как бы и недостаточ-
но. Иные времена, иные ценно-
сти...

Поэтому особенно отрадно,
что есть еще люди, которые в
наше прагматичное время хра-
нят в душе ценности вечные и
неизбывные.

За маленький праздник в ве-
теранской квартире накануне
праздника Победы - спасибо,
«Водокомплект»!..

Александр 
ЧУДАКОВ

Это не обочина проселочной дороги - это
снимок газона в ЮЗАО перед продовольст-
венным магазином на Новочеремушкин-

ской улице. Изредка этот газон приводят в поря-
док, но буквально на следующий день он приоб-
ретает первоначальный вид.

Черемушки, пионер пятиэтажного строитель-
ства, как и подобные кварталы в других районах
столицы, планировались по такой схеме: улица-
бульвар, вокруг проезды, непосредственно возле
дома посадки деревьев и кустарника, а между
проезжей частью и тротуаром - газон. 

- Этот газон, расположенный на границе троту-
ара и проезжей части, сегодня источник грязи и
пыли, - рассказывает пенсионерка Лидия Андре-
ева. - У нас на Новочеремушкинской улице его
постоянно «вытаптывают» машины, завозящие
продукты в магазин. Люди почему-то стесняются
бросать бутылки, банки и окурки на тротуар, а га-
зон, несмотря на регулярную уборку, вечно пест-
рит этими «прелестями».

Полвека назад, когда Москва застраивалась в
основном пятиэтажками, мало кто обращал вни-
мание на дворовые проезды, на узкие улицы
кварталов, где машины с трудом могли двигаться
в два ряда. Но вот прошли годы, и от транспорта,
которым заставлены сегодня все дворы, букваль-
но нечем дышать. 

Перспективы неутешительны: количество
машин в городе неуклонно растет, а стоянок
становится все меньше, ведь слишком дорого
оставлять огромные пространства для парков-
ки, гораздо выгоднее их застраивать много-

этажными зданиями или торговыми центра-
ми.

- Сегодня газон, ограждающий тротуар от до-
роги, совершенно не нужен, - говорит старший по
подъезду в доме по улице Дмитрия Ульянова Ни-
колай Тулянкин, - мало того что это источник пы-
ли летом, зимой сюда сваливают горы снега, ко-
торый, тая в оттепели и весной, растекается лу-
жами по тротуару - стока-то нет! - а вечерами лу-
жи замерзают, превращая тротуар в сплошной
каток. В принципе, наш район достаточно зеле-
ный, и вечно вытоптанный или засыпанный сне-
гом газон, озеленение которого обходится горо-
ду в копеечку, радости не добавляет.

- Мы подсчитали, - продолжает Николай, - что
в случае ликвидации газона на его месте вдоль
стандартной четырехподъездной пятиэтажки
можно разместить парковку 20 - 30 машин. Мес-
та вполне достаточно, чтобы освободить от
транспорта дворы и увеличить пропускную спо-
собность проездов, суженных припарковавши-
мися у дома машинами. Нужно, чтобы ответст-
венные коммунальные службы взвесили все
«за» и «против» такого проекта.

Жаль, конечно, ликвидировать в городе ост-
ровки зелени, однако нужно трезво оценивать
реалии. Представляется, что, освободив дворы
от транспорта за счет ликвидации вытоптанных
газонов, можно попробовать вернуть москов-
ским дворам ту забытую прелесть, которой они
всегда славились.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

Зимой еще ничего - снег. Но
приходит весна, и уродливые
груды ржавого железа пред-

стают перед нами во всей красе.
Отслужившие свое и брошенные
во дворах машины стали сущим
бедствием. Однако принятая года
три назад городская программа
утилизации автотранспортных
средств, разработанная промыш-
ленной компанией «Вторчермет»,
забуксовала уже на первом этапе.
И причин тому множе-
ство.

Выявлением бро-
шенных и разукомп-
лектованных машин
занимаются несколь-
ко организаций: Объе-
динение административно-техни-
ческих инспекций (ОАТИ), органы
ГИБДД и управления внутренних
дел, а также районные управы и
префектуры административных
округов. Ответственность за орга-
низацию работ (выявление плюс
учет и эвакуация) возложена на
службы заказчиков районов, пре-
фектур, балансодержателей тер-
риторий и домовладений, аренда-
торов земельных участков. Транс-
портное средство, по которому
имеется соответствующее заклю-
чение ГИБДД, в 5-дневный срок
подлежит вывозу для утилизации.
Вроде бы просто. Но только на
первый взгляд.

Ведь каждая такая машина чис-
лится за конкретным владельцем.
И службы заказчиков (ДЕЗы) обя-
заны в течение трех дней напра-
вить ему извещение: либо достав-
ляйте свое недееспособное авто на
утилизацию сами, либо приводите
в порядок! В ответ – молчание. И
только тогда дирекции вправе при-
ступать к работе - с последующей
передачей дела в суд о возмеще-
нии стоимости затрат по эвакуа-
ции и хранению транспорта. Такая
процедура установлена «Правила-
ми санитарного содержания тер-
риторий, организации уборки и
обеспечения чистоты и порядка в
г. Москве».

Но это теория, в реальности все
сложнее. Если развалюха стоит
там, где парковка разрешена, то
вряд ли упомянутые правила кого-
то сподвигнут подцепить ее кра-
ном, увезти неизвестно куда, да
еще потребовать за это деньги.
Случись такое, владелец сам обра-
тится в суд с иском о произволе.
Юристы, как правило, встают на
его сторону: по закону автомобиль
может быть признан брошенным,
если на нем отсутствуют госноме-
ра, номер кузова и шасси. А когда
имеется хотя бы один номер - это
уже частная собственность, по
Конституции она неприкосновен-
на.

Но как быть, если собственниче-
ские интересы входят в противо-
речие с общественными? Во всем
мире с этим проблемы нет: при-
оритет за обществом.  У нас же су-
ществующую правовую неразбе-
риху можно легко использовать в
корыстных целях. Хозяин бросает
ненужную машину, местные вла-
сти - если решатся! - ее убирают, и
тогда через суд он начинает выко-
лачивать деньги.

Он знает свои права! Вот нехит-
рая логика: в Гражданском кодексе
фигурирует понятие «бесхозяйная
вещь». Признать ее таковой и пе-
редать местным властям может
только суд. Правда, эту самую
вещь сначала следует взять на
учет и в течение года попытаться
отыскать владельца. Но это хло-
потно, и потому власти обычно от-
важиваются на эвакуацию «бес-
призорного» авто без решения су-
да – если, конечно, уж очень допе-
чет. И вот тут-то попадаются в хи-
тро расставленные сети.

Нанятые адвокаты с легкостью
подведут подобные действия под
уголовное преступление. Клиент
обращается в ГИБДД: куда дели
мой «лексус»? То, что этот самый
«лексус» уже при покупке дышал
на ладан, а через год-два вообще
превратился в утиль, - об этом ни
слова. Вскоре заявителю приходит
официальный ответ, что машина
эвакуирована на основании акта

управы или ДЕЗа, а также сообща-
ется, где на данный момент она на-
ходится. То есть появляется доку-
ментальное подтверждение эваку-
ации. Но согласия на это владелец
не давал! Стало быть, не эвакуиро-
вали, а угнали! Вот вам и повод
для иска. Так что на экологических
правонарушениях их виновники
вполне могут подзаработать.

Никаких рычагов воздействия на
злостного нарушителя, посягающе-

го на чистоту придомовых террито-
рий, экологию города и здоровье
сограждан, у власти, по сути, нет. С
ним начинают вести переговоры:
будьте добры, не сочтите за труд,
доставьте свою машину на пункт
вторсырья. Своим ходом, а нет воз-
можности - закажите тягач. Угова-
ривают... Результаты такой «беззу-
бой» тактики известны: в прошлом
году только во дворах ЦАО выявле-
но порядка трех тысяч бесхозных
машин. Вывоз лишь каждой деся-
той из них оплатили владельцы. Ос-
тальное был вынужден взять на се-
бя город.

И все же главное - не столько
найти хозяина, сколько доказать,
что его машина - утиль. Только в
этом случае ее можно безнаказан-
но вывозить. Кто выносит вер-
дикт? Специальная комиссия, име-
ющаяся в каждом районе, в кото-
рую входят работники жилищно-
эксплуатационных служб, ГИБДД,
УВД, административно-техниче-
ской инспекции. Привлекаются
также санитарные врачи и пожар-
ные, обладающие правом выда-
вать предписания физическим ли-
цам на эвакуацию автотранспорта,
а при необходимости налагать
штраф.

Члены комиссии регулярно об-
ходят дворы, берут на карандаш
подозрительные объекты, а потом
тщательно анализируют каждый
случай и выносят окончательное
решение о судьбе машины - сооб-
ща, коллегиально. Как-никак -
собственность: а вдруг она не рух-
лядь, а память сердца? Обидишь
человека. То, что он «обидел» го-
род, в расчет не идет. Короче,
лишь в этом случае на стекле поя-
вляется предписание.

Продуктивными такие хлопоты
никак не назовешь. Куда  проще
повесить объявление в подъезде,
призвав жильцов помочь - ведь
кому, как не им, лучше других из-
вестно, что тот или иной автомо-
биль давно не на ходу, хозяин при-
обрел новый, а о старом и думать
забыл. Более того,  люди могут не
только назвать владельца - в их
силах заставить его очистить двор.
Ведь по распоряжению мэра Мо-
сквы «Об эвакуации брошенных и
разукомплектованных транспорт-
ных средств» из дворов могут вы-
возиться авто даже с государст-
венным номером. А для запуска
этого механизма достаточно имен-
но заявления жильцов.

Для этого  им (или даже кому-то
одному) надо обратиться в отдел
благоустройства  ДЕЗа или префе-
ктуры, указав, что  такая машина
портит облик территории, предста-
вляет опасность для детей. В этом
случае чиновники обязаны напра-
вить соответствующие запросы в
ГИБДД, МВД и налоговую инспек-
цию. И если владелец развалюхи
не уберет ее или как-то не отклик-
нется, его авто будет эвакуировано

- уже вполне легитимно.
В Петербурге, кстати,
сделали еще проще: там
достаточно позвонить по
номеру 089 и сообщить
координаты бесхозных
машин - соответствую-

щие службы тут же выедут на мес-
то.

Увы, ставка на помощь граждан
- что у нас, что в Питере - себя не
оправдала. Гражданская ответст-
венность - элемент жилищного са-
моуправления - все еще редкая
гостья в наших домах.

За пассивностью, полагаю, уга-
дывается элементарный расчет на
то, что и нас самих в иных ситуа-
циях тоже оставят в покое. А иначе
с чего бы вдруг накануне лета ис-
чезли рамы с лестничных клеток,
пригодные к использованию на да-
че? Или растаскивалась земля, ко-

торую во дворы завозят для газо-
нов? Выкапывались луковицы
тюльпанов, приготовленные с осе-
ни на весну? При этом мы скепти-
чески улыбаемся, когда слышим,
что в Европе и США на подобные
прегрешения соседей принято реа-
гировать.

Между тем «их нравы» объясня-
ются просто: если разворочена
или растащена клумба и ее при-
дется устраивать заново, если ма-
шина-развалюха не отогнана на
утилизацию, - деньги за эти безо-
бразия раскидают на всех. Однако
за этим  не только материальный
интерес: речь идет о непонятном
пока для нас гражданском общест-
ве. Когда именно социальные за-
преты определяют моральные
нормы, а не наоборот, как у нас. 

На Западе люди не только ини-
циируют принятие тех или иных
законов, но сами заботятся о том,
чтобы законы выполнялись, ибо
хотят жить в спокойном, предска-
зуемом мире. Мы же приучены:
все, что происходит за пределами
квартиры, - забота властей. Хотя
солидарная гражданская ответст-
венность для нас сегодня чрезвы-
чайно важна.

...Некоторое время назад в Кры-
латском в багажнике оставленной
легковушки участковый нашел
бомбу: не иначе ждала, чтобы ми-
мо прошел «нужный» человек. Ну
а если бы милиционер не обратил
внимания, или в машину угодил
мяч, с которым играли дети?

Конечно, случай исключитель-
ный. Но разве гниющие машины,
которые уродуют дворы и отравля-
ют воздух неслитыми маслами и
бензином, - не бомбы замедленно-
го действия? Только никому до них
нет дела. Люди спокойно проходят
мимо.

Исаак ГЛАН

РЖАВЫЕ «ПОДСНЕЖНИКИ»

Накануне Дня Победы специалисты ООО «Водокомплект»
бесплатно установили водосчетчики в квартире ветерана войны

ОТ ВСЕЙ ДУШИ...

НЕ ВСЯКИЙ ГАЗОН 
ДАРИТ ЛЮДЯМ ОЗОН

Беспризорные авто не сдвинет никто? Уговора-
ми тягачу не поможешь Сосед соседу - друг, ес-
ли сосед - не враг Не бросайте мячик в бомбу!

Под сенью молодой листвы такие «цветики» видали вы?
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Газон перед продмагом на Новочеремушкинской улице
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БЛАГОУСТРОЙСТВОМ КРЕМЛЕВСКОЙ ТЕРРИТОРИИ
Человек и поступок
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ЭКСКУРСИЯ

Идем по заповедному музею. Сенин
показывает достопримечательности. Се-
натскую площадь. Арсенал. Трофейные
пушки Отечественной войны 1812 года.
«Французы просили, но мы не отдали», -
замечает Сенин... Успенский собор. Бла-
говещенский. Архангельский. Патриар-
ший дворец. Колокольню Ивана Велико-
го со звонницей и Филаретовой  при-
стройкой. Церковь Ризположения... Ша-
гая по Ивановской площади, говорит,
что здесь был Ямской приказ, где прини-
мали частные письма для пересылки. На
Соборной площади рассказывает о гла-
шатае, царские указы с Красного крыль-
ца оглашавшем. Голос глашатая слышен
был на Ивановской. Отсюда и поговорка
пошла  «кричать на всю Ивановскую». А
еще рассказывает, как крыльцо это ис-
пользовал Иван Грозный: хотя царь и по-
мазанник божий, но нарушил православ-
ный обет – несколько раз женился без
благословения духовного лица, а посему
не имел права посещать службу, и когда
шла она в Успенском или Архангельском
соборе, Грозный выходил на Красное
крыльцо и слушал издалека.

Потом Сенин покажет мне то, что в про-
грамму экскурсий не входит. Ровные чис-
тые дорожки в дальних уголках. Аккурат-
ные газоны с размеченными клумбами,
где к 1 мая расцветают тюльпаны. Яблоне-
вый сад, плодоносящий каждый год. «Ро-
дители с детьми любят сюда заглядывать,
- пояснит он. - Дети рвут зеленые яблоки
– нерастраченные яблоньки плодят на
другой год»... Подведет к развесистому
дубу и скажет: «Гагарин посадил. Двад-
цать лет назад дерево было маленьким»...

ТВОРЯЩИЙ БЛАГО

Космонавт Юрий Алексеевич Гагарин
посадил этот дуб на территории Кремля
вскоре после полета. Цифру же двадцать
генеральный директор ГУП «Благоустрой-
ство Кремля» Алексей Федорович Сенин
назвал потому, что заступил на этот пост в
1987 году. Гагаринский дуб к тому време-
ни заметно подрос...

Родом Сенин из Рязани. Отслужив три
с половиной года в танковом полку в
Аханкалаке, в декабре 1967 года вернулся
домой. Отдохнул неделю. И поехал в Мо-
скву – позвал приятель, работавший во-
дителем. У Сенина был второй класс – с
таким не шофер работу ищет, а работа
шофера. Приятель посоветовал идти в до-
рожное хозяйство. Сенин внял совету и
устроился в Киевское управление дорож-
ного хозяйства и благоустройства Моск-
вы. Сначала водил грузовик. Вскоре акку-
ратного и исполнительного паренька при-
метил главный инженер управления Вла-
димир Бонифатьевич Долгошеев и поса-
дил за руль служебной легковушки. Легче
не стало – главный в кабинете не сидел, а
мотался по объектам с раннего утра до
позднего вечера. Но Сенин успевал бегать
в вечернюю школу. Через три года полу-
чил аттестат, первый класс водителя и
удостоверение на право работать началь-
ником колонны. Тянуло учиться дальше.
Сенин задумался: куда пойти? Поделился
сомнениями с Бонифатьичем - так води-
тели называли меж собой главного инже-
нера. Тот был категоричен: «Леша, ты со
своим добрым характером с шоферами
работать не сможешь: народ жесткий и
нагловатый – съедят. Иди на дорожный
факультет». Но точимый сомнениями Се-
нин пошел на подготовительный курс фа-
культета автомобильного транспорта в
МАДИ. И только перед самым окончанием
учебы признался в том Долгошееву. Бо-
нифатьич вспылил: «Едем в МАДИ». А на-
до заметить, Долгошеев окончил именно
этот вуз, получив диплом инженера-до-
рожника. Оставив Сенина «отдыхать» в
машине, скрылся за дверями института.
Через пятнадцать минут вернулся: «Пос-
тупай. Год отучишься – переведешься на
дорожный факультет. И принесешь от де-
кана справку».

На этом вмешательство Бонифатьича в
судьбу Сенина не закончилось. Вскоре из
Управления дорожного хозяйства Москвы
поступила команда: в дорожном хозяйст-
ве не хватает квалифицированных специ-
алистов, посему направить на учебу в
строительный институт на дорожный фа-
культет столько-то молодых работников.
Долгошеев забрал документы Сенина из
МАДИ и отвез в строительный...

Сенин успешно сдал экзамены на ве-
чернее отделение. После третьего курса
его назначили дорожным мастером 21-го
участка – под началом обслуживание 700
тысяч кв. метров дорожных покрытий –
Ленинский, Октябрьский, Черемушкин-
ский и Севастопольский районы.

Через год назначили начальником уча-
стка...

Работа съедала без остатка все время.
Сенин стал пропускать лабораторные.
Чтобы не портить зачетку с хорошими
оценками, руководство управления обра-
тилось к ректору с ходатайством: в связи
с производственной необходимостью...
просим дать академический отпуск... По-
добные просьбы последуют регулярно –
по мере «производственной необходимо-
сти». В результате курс Сенин проходил за
два года и вместо шести лет учился де-
сять.

После окончания института Сенина на-
значили начальником отдела технической
уборки треста. Еще через три года нача-
лась перестройка. В 1987 году ему пред-
ложили работу в Кремле – руководить
филиалом № 1 «Доринвеста»...

Между прочим, имя Бонифатий латин-
ского происхождения: творящий благо...

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Сегодня ГУП «Благоустройство Крем-
ля» в структуре Департамента ЖКХиБ. С
«Доринвестом» отношения договорные.
«Доринвест» – заказчик. ГУП – подрядчик.
Кабинет Сенина в здании Арсенала. Впро-
чем, кабинет – громко сказано. Благоу-
строители занимают две крохотные ком-
натки: одна внизу – здесь почти вплотную
сидят те, кто ведет учет и контроль. Вто-
рая – над ней – кабинет генерального ди-
ректора, и чтобы попасть в него, нужно
подняться по «трапу» - крутым как на во-
енном судне ступеням. «Сам сделал – вы-
играл три квадратных метра», - объяснит
Сенин.

Почти четверть площади кабинета, от-
мечу я...

Собственно, мое знакомство с ГУП
«Благоустройство Кремля» начнется
именно с квадратных метров – но не с ка-
бинетных, а с тех, что за стенами – где му-
зей и руководство государством…

Территория, обслуживаемая «Благо-
устройством Кремля», – покрытие в 142
тысячи кв. метров и 94 900 кв. метров
озеленений – с Тайницким садом, Боль-
шим и Центральным скверами. За крем-
левской стеной на их попечении терри-
тории Мавзолея и Московского зоопарка
– еще 44 тысячи кв. метров. В этом году
ГУП взял на субподряд территорию вну-
триквартальных проездов Китай-города
– переулки между Никольской и Ильин-
кой: Ветошный, Богоявленский, Старо-
панский, Большой Черкасский – и до-
полнительно 116 тысяч кв. метров озе-
ленений по проспекту Мира: от Крестов-
ского моста (у Рижского вокзала) до Се-
верянинского, за которым начинается
Ярославское шоссе...

Когда-то уборка кремлевских мосто-
вых и газонов входила в служебные
обязанности 9-го управления КГБ. В
1960 году по распоряжению Совета Ми-
нистров СССР функцию передали Упра-
влению дорожного хозяйства и благоус-
тройства Мосгорисполкома. Там созда-
ли специальную кремлевскую группу
благоустройства. В отличие от других
дорожных служб столицы, обслуживав-
ших только дороги, кремлевская группа
отвечала еще и за уборку тротуаров и
газонов. Есть особенность и в эксплуа-
тации – территория Кремля вымощена в
основном гранитом, а он иначе реагиру-
ет на погодные условия: даже при плюс
двух градусах брусчатка покрывается
льдом...

И еще одно отличие: территория Кре-
мля – под эгидой ЮНЕСКО. ГУП не име-
ет права самостоятельно вводить нов-
шества. Допустим, засох кустик бузины.
Сенин обязан сообщить об этом на
станцию защиты зеленых насаждений.
Приезжают специалисты, берут анализ
грунта, осматривают деревья и кустар-

ники, обрабатывают, делают подкормку
и выдают заключение. Сенин пишет
письмо коменданту Кремля: так, мол, и
так, засох куст бузины, копию заключе-
ния станции прилагаю и прошу дать со-
гласие на замену. Комендант дает доб-
ро, и агроном «Благоустройства Крем-
ля» высаживает новый куст бузины. Та-
кие строгости под недреманным оком
ЮНЕСКО...

ПРЕСТИЖНОЕ МЕСТО

Двадцать лет назад в группе благо-
устройства трудилось около девяноста
человек: в основном рабочие зеленого
строительства, четверо дорожных ра-
бочих, четверо мастеров и старший ма-
стер. Машины поставляла база, распо-
лагавшаяся на Сухаревской. Сегодня в
ГУПе 191 человек и своя техника – со-
рок машин. Есть ремонтная мастер-
ская.

- Престижное место, однако, – гово-
рю Сенину, осмотрев кремлевскую ро-
скошь и чистоту. – И условия, прямо
скажем, привилегированные. Есть при-
вилегии? В магазинчик кремлевский
заглянуть...

- Здесь нет магазинов, - отвечает Сенин
и смеется.

- А для чиновников?
- Нет.
- Хотите сказать, что здесь аскеты ра-

ботают?
- За двадцать лет не видел ни одного

магазина.
- Но, небось, на разных известных лю-

дей насмотрелись...
- Нет. Когда объект готов к мероприя-

тию, я вместе со службами перехожу на
следующее здание... Кстати, мне часто го-
ворят: вот, дескать, ты в Кремле работа-
ешь, все видишь... А я отвечаю: даже на-
верх не смотрю. Смотрю под ноги. Цела
ли брусчатка? Нет ли окурка? Вывезен ли
снег? Обработана ли дорога? Профессио-
нальная привычка...

- И тем не менее коллеги, поди, завиду-
ют?

- Чему завидовать?! Они знают, что
здесь режим. Ре-жим! Допустим, где-то,
даже в центре, после снегопада можно
на второй и третий день снег вывезти.
Здесь должен сделать это к назначенной
минуте. Ми-ну-те! Опоздания не может
быть, потому что не может быть нико-
гда! Ответственность иная – иная опера-
тивность. Прихожу на работу к 6.30 – ка-
ждый день. Мастера уже ждут. Узнаю у
дежурного, где будет мероприятие. Даю
задание: например, в 9.15 начинается
встреча на межгосударственном уровне
в Большом Кремлевском дворце. К 8.45
должны быть убраны подъезды: Главный
и Благовещенский. За полчаса до начала
мероприятия мы должны уйти, оставив
после себя только чистую брусчатку.
Распределяем: погрузчики – сюда, само-
свалы – туда. Дисциплина строжайшая.
Для всех. Машины стоят под Большим
Каменным мостом. Поступила команда.
Через семь минут после звонка водитель
должен быть в назначенном месте на
территории Кремля. Нынче через Боро-
вицкие ворота сложно заехать – провер-
ка, очереди. Но время не изменилось:
семь минут тебе дается – и ни секунды
больше...

- Швейцарские часы, однако...
- Отработано до автоматизма. Обычное

дело...

КОЛЛЕКТИВНЫЙ ПОДРЯД

В «Благоустройстве Кремля» работают
в основном москвичи и жители ближай-
шего Подмосковья. Заслуга Сенина. Зас-
луга называется культурой труда – каж-
дый член коллектива максимально эффе-
ктивен и каждый вознагражден по вкладу
в общее дело.

...Когда водители перешли в его подчи-
нение, Сенин собрал их и предложил при-
нять коллективный подряд, предусматри-
вавший оплату за час работы втрое выше,
чем за час дежурства. Допустим, объяс-

нял Сенин, выпал снег. Как обычно нала-
жено дело? Те, кто на реагентах, – трудят-
ся. Те, кто на щетках, снегопогрузчиках и
самосвалах, сидят и ждут, пока реагенты
«работают» со снегом. Через три часа
вступают в дело вторые, потом третьи. А
те, кто отработал, сидят без дела. Предла-
гаю пассивное дежурство оплачивать
втрое меньше, сказал Сенин. Тут же посы-

пались вопросы: «Почему меньше?» и
«Если не будет снега – разве мы винова-
ты?» - «Подходите к мастеру и требуйте:
дай работу – мастер обязан обеспечить
работой. Например, зачищать снег вруч-
ную вместе с рабочим. И мастер в табеле
– не в путевке! – отмечает, сколько часов
в смену ты отработал на ручной уборке
снега. В конце месяца суммируется рабо-
та по путевкам с работой по табелю. Эти
часы оплачиваются втрое выше дежурст-
ва. Водитель не бездельничает и получает
соответственно».

Коллективный подряд подписали все.
Кстати, за счет этого сократили число ра-
бочих.

- Сейчас у меня нет просто водителей, -
резюмирует Сенин. - Водитель-механиза-
тор – универсальный специалист – рабо-
тает на реагентах, щетках, снегопогрузчи-
ке. Один за троих. Когда грядет большое
мероприятие, отменяю выходные, и начи-
наем «вылизывать» территорию. По окон-
чании работы, иду к коменданту Кремля –
если нет замечаний, издаю приказ и пре-
мирую всех принимавших участие водите-
лей и рабочих. Премиальный фонд созда-
ют сами рабочие... А работы у нас много –
три смены: основная – с 7 утра до 16; вто-
рая – с 14 до 23 – два часа вместе работа-
ют; третья – с 22 часов до 7 утра – эта час
работает вместе с вечерней. Без дела ни-
кто не сидит. В конечном итоге – у всех
неплохой заработок. Между прочим, та-
рифные ставки такие же, как у остальных
дорожных рабочих Комплекса городского
хозяйства...

ДО 1 МАЯ ЩЕТКИ НЕ СНИМАТЬ!

В 1989 году Сенин впервые ушел в
«нормальный» отпуск – поехал по путевке
в санаторий. Вернулся двадцатого апреля.
В три ночи на двадцать первое будто что
толкнуло – проснулся, подошел к окну –
снег! Позвонил сменному мастеру: «Как
дела?» – «Все нормально, Алексей Федо-
рович!» – «Как нормально? Снег идет!» –
«Так ведь тает». А у Сенина под окном не
тает...

Примчался первым же поездом метро.
Вышел на Ивановскую – а там десятисан-
тиметровый слой. «Почему не метете?» –
«Нет щеток» – «Как нет?». Оказалось,
сняли – поверили теплу, на летнее время
перешли. Мести снег нечем. И тут обычно
выдержанный и мягкий Сенин впервые
сорвался: метал громы и молнии, поднял
всех, и приказал мести Ивановскую не как
всегда, от середины к краям, а от краев к
середине, чтобы вывезти снег из одного
места. Пока мели, искал самосвалы – ба-
зы-то начинали работать с восьми утра.
Кто-то подбежал: «Вас ищет комендант
Геннадий Дементьевич Башкин» – «Нет
меня», - отрезал Сенин. И его заколотило:
на ответственном посту год с небольшим
– и такой конфуз. Но когда секундная

стрелка побежала по последнему кругу –
на Ивановской не было ни снега, ни ма-
шин, ни рабочих.

И тогда Сенин отправился к комендан-
ту.

Башкин стоял у окна, выходившего на
Ивановскую. Выдержав паузу, сказал:
«Ох, Алеша, попадись ты мне полчаса на-
зад... Ладно, иди»...

В тот же день Сенин издал приказ: до
1 мая ни одной щетки не снимать...

- Какие качества больше цените в че-
ловеке? – спрошу я.

- Добросовестность и исполнитель-
ность. Непрофессионализм простите-
лен: не можешь – научим, не знаешь –
подскажем. Но если сказано сделать, а
ты не сделал – для меня хуже горькой
редьки. Я сам водитель, дорожник и
двадцать лет опыта в озеленении –
весь набор работ знаю досконально.
Могу любого научить. Лишь бы чело-
век был добросовестный. И еще: с тем,
кто любит свою работу, мне легко. С
формалистом – кто делает от А до Я, но
трудится без удовольствия – тяжело.
Человеческие качества в работе ставлю
на первое место...

ТРУДОГОЛИК – ЭТО СУДЬБА

Каждый день в пять утра Сенин на
ногах. В 6.30 – на работе. Зимой, осо-
бенно в снегопады, днюет и ночует в
Кремле. Спрашиваю, давно ли был с
женой в театре. Алексей Федорович
смущается:

- Честно говоря, давно не был... У
всех дорожников такая судьба – осо-
бенно зимой...

- А не скучно здесь?
Сенин даже замирает на секунду.
- Да я живу работой! Если бы не ра-

бота, не знаю, что делал бы... Началось
с армии. Ушел служить с восьмилеткой.
Как-то ночью стою дневальным. Нашел
в тумбочке задачник по математике для
поступающих в вузы. Со скуки взялся
решать. Решил все. Тогда-то и поверил
в себя. И решил обязательно учиться.
Три года в вечерке, год на подготови-
тельных курсах и десять в институте –
итого четырнадцать лет учебы. Втянул-
ся так, что, получив диплом, не знал,
чем себя занять. Изнывал без учебы.
Как-то открываю «Московскую правду»
– там объявление: горком КПСС набира-
ет слушателей с высшим образованием
в университет марксизма-ленинизма.
Обратился в партком за направлением.
Дали. И отправился я в этот универси-
тет – не из любви к марксизму: потреб-
ность учиться вошла в кровь. Учеба –
тоже работа. И, кстати, в то же самое
время получил квартиру – за выездом
прежнего хозяина. Успевал учиться и
ремонт делать. Приходишь в пустую
квартиру – циклюешь полы, и душа по-
ет. Последней электричкой метро ехал
домой в Сивцев Вражек. Счастливый...
На работе чувствую себя лучше, чем
где-либо. Объяснить – не могу...

- Я могу: это диагноз – трудого-
лизм...

- Может быть... Отдыхаю только в
сентябре, в межсезонье. Техника к зи-
ме подготовлена, цветы высажены.
Можно в отпуск. Еду в Звенигород.
Первую неделю хожу по лесу, по лист-
ве – успокаиваю нервы. Накуплю газет,
журналов. Читаю. Сплю. Даже на обеды
не хожу. Через неделю – как огурчик.
Звоню на работу: «Как дела?»...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

ИВАНОВСКАЯ
ВСЕГДА ЧИСТА



ТАК ГОВОРИЛ МИР
ВЕСНОЙ 45-го

В Кракове на митинге рабочих городского
водопровода горячими рукоплесканиями была
встречена речь рабочего Новака, который зая-
вил: «Заключение договора между Польшей и
СССР лучше самых красивых слов свидетельст-
вует о том, что больше не будет допущена не-
мецкая агрессия на Востоке. Этот договор не
только навечно скрепляет дружбу Польши и
Советского Союза, которой так желал польский
народ, но и укрепляет международные позиции
новой демократической Польши». (25 апреля
1945 г.)

«Победа является результатом объединен-
ных усилий и практических мероприятий кол-
лективной безопасности. Германия и Япония
будут обезврежены. Соединенные Штаты и Со-
ветский Союз являются в настоящее время од-
ними из основных создателей нового междуна-
родного порядка, и их подавляющая мощь бу-
дет объединена с мощью других держав для
поддержания этого порядка».

Сун Цзы-Вень, министр иностранных дел Ки-
тая, из выступления на Конференции Объеди-
ненных наций в Сан-Франциско. (28 апреля
1945 г.)

ТАСС, Белград, 3 мая.
Как передает белградское радио, вчера по-

мощник начальника генерального штаба юго-
славской армии генерал Джурич выступил по
радио с речью по случаю овладения Красной
Армией Берлином.

«Красная Армия, - сказал он, - овладела
сердцем гитлеровской Германии, местом сбо-
рища фашистских преступников - городом Бер-
лином. Этой исторической победой, увенчав-
шей триумфальный поход за освобождение Ев-
ропы от фашистских варваров, Красная Армия
вместе с армиями Англии и США и армиями
всех остальных демократических стран заслу-
жила вечную благодарность человечества».

ТАСС, Бухарест, 5 мая.
Как передает бухарестское радио, весть о

взятии советскими войсками Берлина вызвала
в румынском народе неописуемый энтузиазм.
На предприятиях, фабриках и заводах состоя-
лись митинги, на которых были приняты реше-
ния о посылке приветственных телеграмм с вы-
ражением восхищения и признательности доб-
лестной Красной Армии и ее выдающимся пол-
ководцам.

ТАСС, Рим, 9 мая.
В связи с капитуляцией Германии здесь со-

стоялась демонстрация, в которой приняли
участие 30 тысяч членов коммунистической,
социалистической, христианско-демократиче-
ской и республиканской партий. Демонстранты
несли плакаты с надписями: «Да здравствует
Красная Армия!», «Да здравствует Россия!»,
«Да здравствует Сталин!».

10 мая в Копенгагене с приветствием Совет-
скому Союзу выступил по радио датский ми-
нистр иностранных дел Кристмас Меллер. Он
заявил: «Все народы мира благодарят сегодня
Советский Союз за его огромный вклад в дело
разгрома злейшего врага всего человечества.
Миролюбивый русский народ поднялся против
вторгшегося врага, и все в оккупированных
странах сразу поняли, как надо бороться про-
тив немецких захватчиков. <...>.

Датский народ выражает России свою горя-
чую благодарность за ее участие в освобожде-
нии Дании, а также свои пожелания счастливо-
го восстановительного периода».

ТАСС, Нью-Йорк, 11 мая.
Газета «Крисчен сайенс монитор», высоко

оценивая вклад всех, кто участвовал в одержа-
нии победы над Германией, заявляет, что на до-
лю советского народа пришлось самое тяжкое
бремя войны. Для того чтобы измерить благо-
дарность Соединенных Штатов Советскому Со-
юзу, пишет газета, нужно только представить
себе, каков был бы исход войны, если б в ней
не участвовал Советский Союз. Газета заявляет,
что сотрудничество и взаимопонимание между
Советским Союзом и США в мирное время
должны были бы начаться с отплаты Советско-
му Союзу.

День Победы:14
ПОКА ХРАНИТ ЗЕМЛЯ ГУЛКИЙ СЛЕД ТОЙ СМЕРТНОЙ
СТРАДЫ, МЫ НЕ МОЖЕМ НЕ СЛЫШАТЬ, 
КАК ОНА ДОНОСИТ ДО НАС ПОСЛЕДНИЙ 
УДАР СЕРДЦА КАЖДОГО ПАВШЕГО БОЙЦА
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...Молодой лейтенант, толь-
ко что прибывший на
границу после оконча-

ния танкового училища, утром 22 июня
поднял взвод по тревоге. Навстречу
ему двигалась колонна танков – поче-
му-то не своих, немецких. Но земля-то
вокруг своя! И он вступил в бой... К 12
часам дня, когда Молотов только сооб-
щал стране, что началась война,
лейтенант уже подбил пять вражеских
танков, три бронетранспортера, пушку
и несколько автомашин. Больше того,
его командирский КВ, управляемый
опытным механиком-водителем, сбил
в кювет еще один фашистский танк –
спустя годы это назовут первым танко-
вым тараном в истории Великой Оте-
чественной!

...Прошло меньше полугода. В сра-
жениях под Москвой танк того же
лейтенанта, спеша на выручку пехо-
те, оказался один против 18 танков
врага. Когда бой закончился, на поле
горело 10 из них. На нашем танке
было... 29 вмятин. Командовал им
Павел Данилович Гудзь (на снимке).

После того как в январе нынеш-
него года «Московская среда»
опубликовала статью, где на-

зывалось его имя («МС», № 2, 24-30
января 2007), мы получили немало
откликов. Позвонил в редакцию и
участник боев под Москвой Борис
Антонович Тихий, сообщивший, что
Павел Данилович Гудзь жив, что, не-
смотря на преклонный возраст, слу-
жит заместителем начальника Акаде-
мии бронетанковых войск. Мы жда-
ли, что герой-ветеран тоже отзовет-
ся. Напомним: публикация называ-
лась «Награждены – и забыты (Па-
мять о танковой бригаде, героически
защищавшей Москву, оказалась
стерта с лица земли)». Но...

Сегодня Павел Данилович тяжело
болен. Слабеют голоса старых бой-
цов. И, значит, защитить их подвиг
от забытья, а то и поругания – наш
долг, долг солдатских сыновей и
внуков. Вот почему мы возвращаем-
ся к истории героической 17-й тан-
ковой бригады, в составе которой и
сражался под Москвой Павел Дани-
лович Гудзь.

В ПОИСКЕ - ТОЛЬКО ДВОЕ

18 октября 1941 года, в разгар бо-
ев за нашу столицу, разведка немцев
сообщала своему командованию, что
перед ними на пути к Москве «един-
ственным целым соединением явля-
ется 17-я танковая бригада». Этот
документ, как мы сообщали в первой
публикации, обнаружили в Цент-
ральном архиве Министерства обо-
роны супруги Галина Ярославовна
Грин и Владимир Александрович
Чернов. Поиску сведений об этой
бригаде они посвятили не дни, не
месяцы – годы! Перелистали тома
документов, исколесили сотни кило-
метров, собрали и систематизирова-
ли огромный материал и выяснили,
что героическая воинская часть, ко-
торая в самые критические моменты
битвы за Москву всегда оказывалась
на острие вражеских атак, - эта во-
инская часть фактически исчезла
для потомков.

«Мы с удивлением обнаружили,
что 17-я танковая бригада, - писали
супруги в редакцию, - вообще нигде
не упоминается ни на памятниках, ни
в музеях... Список убитых и пропав-
ших без вести 17-й т. бр. мы... гото-
вы передать его военкоматам и му-
зеям Юхновского, Медынского, Ма-
лоярославецкого, Боровского, Жу-
ковского районов Калужской облас-
ти и Подольского, Химкинского, Ист-
ринского, Волоколамского районов
Московской области».

Номер газеты со статьей редакция
направила в адрес Министерства
обороны России, а также губернато-
рам Московской области Б. Громову
и Калужской области – А. Артамоно-
ву. И здесь начинается новая, не ме-
нее драматичная глава этой истории.
Но сначала – еще одна страничка из
прошлого.

ДОРОГИ НА ФРОНТ - 
И ПОСЛЕ ФРОНТА

В энциклопедии для школьников
«Великая Отечественная война», вы-
пущенной издательством «ОЛМА-
ПРЕСС» в 2000 году, приведено
письмо бывшего заместителя пред-
седателя Львовского облисполкома
Н. М. Петренко, которое он направил
в октябре 1943 года в Главное поли-
тическое управление Красной Ар-
мии. Он, в частности, писал: 

«По дорогам от г. Каменева
Ростовской области до Харько-
ва я немало встречал убитых
красноармейцев, трупы кото-
рых валялись по 10-15 дней на

дорогах в грязи, в канавах, в
полях... Для каждого воина
Красной Армии совсем не
страшна смерть, по-моему,
очень страшно очутиться на
месте убитого, брошенного на
дороге, как что-то никому не
нужное, забытое... И порядок
захоронения и установки па-
мятных знаков на могилах не-
обходимо упорядочить в зако-
нодательном виде».

Надо полагать, письмо дошло до
адресата. Но война жестока не толь-
ко к живым – она еще более беспо-
щадна к павшим. Свидетельство то-
му – Могила Неизвестного Солдата у
Кремлевской стены. Увы, не одному
солдату мы совершаем поклон у это-
го огня – сотням, тысячам. И пока мы
люди, пока хранит земля гулкий след
той смертной страды, мы не можем
не слышать, как доносит она до нас
последний вздох, последний удар
сердца каждого павшего бойца...

Из Калуги первой отозвалась на
публикацию «Московской среды»
редактор областной Книги памяти
Татьяна Васильевна Романова. Она
не только прислала письмо-отклик,
но и позвонила в редакцию, чтобы
связаться с Г.Я. Грин и В.А. Черно-
вым («Нам очень нужны найденные
ими материалы о 17-й танковой бри-
гаде!»). А следом пришло подробное
послание от заместителя губернато-
ра Калужской области Е. Кенига. Он
сообщал, что с марта 1988 года, ко-
гда в Калуге состоялся первый все-
союзный сбор поисковых отрядов, в
области действует оргкомитет «По-
беда», работают 49 поисковых объе-
динений, бойцы которых обнаружи-
ли и перезахоронили останки свыше
30 000 советских воинов, установили
имена более 7000 из них, выявили

53 не учтенные прежде воинские мо-
гилы. Особое внимание оргкомитет
«Победа» уделяет изданию поимен-
ных томов Книги памяти. Первые ее
семь томов были посвящены пав-
шим воинам-калужанам, а в томах с
8-го по 13-й увековечена слава бо-
лее 136 тысяч воинов - уроженцев
других мест России и бывших союз-
ных республик. «Мы руководствуем-
ся правилом, - говорится в письме, -
раз солдат погиб, его имя должно
быть увековечено... Ранее имевшие-
ся военкоматские списки удалось
пополнить на 44 698 имен».

Вдумаемся: почти 45 тысяч сол-
датских судеб вернули стране калуж-
ские искатели! Вернули родным,
близким, многие из которых и сего-
дня, спустя 62 года после Победы,
ждут вестей о своих не вернувшихся
с фронта отцах, братьях, дедах и
прадедах. Воистину: Подвиг памяти
вполне сродни Подвигу ратному!

Пришел в редакцию ответ и из
федерального Министерства оборо-
ны («МС», № 6). Начальник Главного
управления воспитательной работы

МО РФ Н. Резник, выразив призна-
тельность газете и инициаторам по-
иска, сообщил, что «предложения
об оформлении надлежащим обра-
зом памятников... поддерживают-
ся». Правда, «в соответствии с Зако-
ном Российской Федерации... реше-
ние этих вопросов возложено на ор-
ганы местного самоуправления». Но
«с выходом в 2007 году новых нор-
мативных правовых актов... органы
военного управления получат воз-
можность оказывать соответствую-
щую помощь местным органам вла-
сти».

Вполне благопристойный на пер-
вый взгляд ответ. Одно только удру-
чало: за всеми обязательными сло-
вами – хотя бы какое-то конкретное
действие! Ну хотя бы поручение во-
енкоматам, о которых писали Г. Грин
и В. Чернов, запросить у них сведе-
ния о павших бойцах 17-й танковой
бригады. А вдруг и вправду выйдут в
2007 году долгожданные «правовые
акты» – как же тогда, не имея спи-
сков, «оказывать соответствующую
помощь»?!

Впрочем, недавно пришло извес-
тие о том, что президент страны рас-
порядился создать электронный ар-
хив, куда будут внесены имена всех
павших в Великой Отечественной
войне. Можно считать, первый шаг
сделан.

Но дольше всего пришлось нам
ждать ответа из администрации Мо-
сковской области – хотя до редакции
от нее рукой подать. Губернатор об-
ласти – боевой генерал Б.В. Громов,
однако ответ подписан министром
культуры Г.К. Ратниковой. И этот до-
кумент заслуживает того, чтобы
быть приведенным полностью:

«В соответствии с поручени-
ем заместителя Председателя

Правительства Московской об-
ласти С.Н. Кошмана от
29.01.2007 года № 7-1601 в
Министерстве культуры Мос-
ковской области рассмотрено
Ваше письмо с просьбой к Гу-
бернатору Московской области
Б. В. Громову о принятии неот-
ложных мер по сохранению па-
мяти о 17-й танковой бригаде,
участвовавшей в обороне Мо-
сквы и поощрении супругов
Г.Я. Грин и В.А. Чернова, чьи-
ми усилиями удалось восста-
новить историю бригады.

Конечно, данный вопрос за-
служивает исторической памя-
ти и почитания.

Однако, учитывая то, что обо-
рона Москвы, а затем и контр-
наступление под Москвой име-
ли решающее значение в Побе-
де в Великой Отечественной
войне, решение вопроса увеко-
вечивания 17-й танковой брига-
ды необходимо решать на фе-
деральном уровне.

Считаем необходимым все

собранные поисковиками ма-
териалы по участию в обороне
Москвы 17-й танковой бригады
передать в Центральный музей
Вооруженных сил России, а в
случае необходимости уста-
новки памятника или обелиска
в местах боевых действий бри-
гады рекомендуем обратиться
с соответствующей инициати-
вой в Министерство обороны
Российской Федерации».

Оставим на совести министра
культуры то, что «решение вопроса...
необходимо решать». Отметим так-
же, что никаких просьб «о поощре-
нии» ни редакция, ни тем более суп-
руги Г.Я. Грин и В.А. Чернов не выра-
жали – напрасно министр на этот
счет обеспокоилась. Спасибо на том,
что снисходительно согласилась:
«Конечно, данный вопрос заслужи-
вает исторической памяти и почита-
ния». А вот почему поручение на-
чальства на сочинение этой равно-
душной отписки Минкультуры ис-
полняло почти два месяца – пусть
разбираются меж собой.

Единственное, к чему необходимо
отнестись серьезно, – вопрос о том,
кому заниматься увековечением па-
мяти павших. Сейчас он действи-
тельно отнесен к компетенции реги-
онов, у которых попросту нет
средств. Для иных чиновников это и
служит оправданием позорного без-
действия. Но вот что пишут калужа-
не:

«Проведение поисковых ра-
бот <у нас> финансируется ча-
стично из бюджета, частично –
спонсорами, а нередко поиско-
вые отряды снаряжают экспе-
диции полностью за свой
счет... Нехватка необходимых
средств не позволяет выпол-

ОПЛАЧЕНО
Еще раз о судьбе 17-й танковой бригады, 
сражавшейся за Москву в 1941 году

Схема составлена В.А. Черновым по книге А.П. Белобородова «Всегда в бою» с уточнениями по материалам ЦАМО
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ТАК ГОВОРИЛ МИР
ВЕСНОЙ 45-го

«Господину М.И. Калинину, Председателю
Президиума Верховного Совета СССР

В час полного освобождения моего народа я
хочу выразить Вам глубокое восхищение и всю
признательность моего народа за важный
вклад, который замечательные русские армии
своими великолепными победами внесли в де-
ло освобождения Нидерландов.

Вильгельмина
<королева Нидерландов>.».

«Председателю Совета Народных Комисса-
ров Маршалу И.В. Сталину

Посылаю Вам от имени членов Ассамблеи и
от меня лично поздравления в этот знамена-
тельный день торжества победы, делу которого
под Вашим замечательным руководством столь
славно и ценою таких жертв способствовали
доблестная Красная Армия и Ваш мужествен-
ный народ.

Феликс Гуэн
<Председатель Временной Консультацион-

ной Ассамблеи Франции>».

«Маршалу И.В. Сталину
Наша православная община, как всегда бла-

годарная, присоединяется к нашим торжест-
венным молитвам за еще большую славу Рос-
сии.

Эли Салиби,
Митрополит Бейрута <Ливан>».

«Маршалу Советского Союза Сталину И.В.
В час великой победы Италия приветствует

народ Советских Республик, которые пролили
реки крови для того, чтобы уничтожить угрозу
фашизма и нацизма в мире.

Иваное Бонами
<Председатель Совета Министров Италии>,

Рим».

«Москва. Кремль. Товарищу Сталину
<...> Наш народ гордится тем, что на его до-

лю выпала честь внести и свой вклад в великое
дело победы над немецким фашизмом. Он гор-
дится тем, что в священной крови советских чу-
до-богатырей, пролитой на славном победном
пути от Москвы и Сталинграда до Берлина и
Эльбы, есть и капля его крови. Латышский на-
род никогда не забудет, что своим освобожде-
нием от немецкого ига он обязан братской по-
мощи великого русского народа, героической
Красной Армии.

Председатель Президиума Верховного
Совета Латвийской ССР А. Кирхенштейн

Председатель Совета Народных Комиссаров
Латвийской ССР В. Лацис

Секретарь ЦК КП(б) Латвии Я. Калнберзин».

ТАСС, Париж, 20 мая.
Во время пребывания в Тунисе Эрио <пре-

мьер-министр Франции> сделал следующее за-
явление: «Красная Армия - это замечательная
армия. Какая дисциплина! Какая сознатель-
ность! Какой патриотизм! Я убежден, что если
бы Франция сохранила франко-советский со-
юз, то не было бы войны. Коалиция Франции,
России и демократий могла бы служить средст-
вом гарантии мира».

«Маршалу Сталину
Господин Маршал, примите выражение ис-

кренней и большой благодарности венгерского
правительства и венгерского народа за то, что
героические солдаты Советского Союза навеки
освободили нашу родину от немецкого грабе-
жа.

Премьер-министр Миклош Бела».

«Председателю Совета Народных Комисса-
ров,

Маршалу Советского Союза И.В. Сталину
По случаю <...> неслыханных в истории бле-

стящих побед Красной Армии над Германией
прошу Вас, господин Маршал, принять мои, а
также от имени финского народа восторжен-
ные поздравления и выражения нашего твер-
дого намерения всеми силами стремиться к
развитию основанных на доверии дружествен-
ных отношений к великому соседу нашей ро-
дины.

Президент Финляндской Республики 
Маршал Маннергейм».
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долг памяти
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нить все задуманное. Это по-
ложение могло бы измениться,
если бы Министерство оборо-
ны могло оказывать помощь
не только денежными средст-
вами (в какой-то мере), но и
техникой, оснащением (мино-
искателями, щупами, палатка-
ми, формой, горюче-смазоч-
ными материалами)».

Другими словами, кто ищет – тот
находит. Хотя проблема, конечно
же, остается. Ведь наши отцы и де-
ды, кто вступал в «смертный бой не
ради славы», в самом страшном сне
в минуту затишья не могли себе
представить, что память об их свя-
щенной войне потомки станут де-
лить «по ранжиру власти»!

Господа законодатели, неужто
нам не стыдно?

СКОЛЬКО СТОИТ ПАМЯТЬ

Среди откликов на первую публи-
кацию «МС» о 17-й танковой есть и
письмо от участника войны Николая
Павловича Масленникова из Зеле-

нограда: «Три раза в статье упомя-
нут командир мотострелкового ба-
тальона Масленников. Возможно,
это мой родной старший брат Мас-
ленников Иван Павлович – он, мне
известно, тоже командовал МСПБ. Я
разыскиваю его с 1945 года. Очень
прошу сообщить...»

Оказалось, что нет. Но в летописи
Великой Отечественной такое мно-
жество совпадений, столько общих
судеб, не говоря уже о фамилиях,
что за ними зримо встает понятие
одной семьи, породненной общей
бедой и общей победой. Николай
Кузьмич Масленников, который сра-
жался с врагом в рядах 17-й танко-
вой бригады, был родом из Воро-
нежской области, прошел Граждан-
скую, Халхин-Гол, войну с Финлян-
дией. В боях за Москву в районе
Уваровское – Боровск его батальон
не отступил ни разу! Сам командир
закончил войну в 1944 году в госпи-
тале – это было его пятое ранение.
Награжден двумя орденами Ленина,
тремя – Красного Знамени, ордена-
ми Суворова и Отечественной вой-
ны...

Все эти факты Галина Ярославов-
на и Владимир Александрович сооб-
щают в новом письме в редакцию.
На 53 страницах мелким компьютер-
ным шрифтом – итоги той работы,
которую супруги продолжают и пос-
ле выступления газеты. В письме ни
слова о том, на какие средства ведут

они свой поиск: видимо, не нужен
федеральный закон, когда люди жи-
вут по закону совести и долга. Зато
есть новые подробности о боевом
пути 17-й танковой, о ее солдатах и
офицерах. Границы газетного листа
не позволяют привести материалы
полностью – об этом нужно писать
книгу. И, словно откликаясь на зов
родных и близких павших бойцов,
авторы письма приводят адреса и
дают советы, как установить судьбу
пропавших без вести.

Вместе с тем они предупреж-
дают: есть люди, которые де-
лают на прахе свой личный
бизнес. «Книги памяти всех ре-
гионов бывшего СССР хранят-
ся в Музее Великой Отечест-
венной войны на Поклонной го-
ре, там же есть и компьютер-
ная база данных на 8 млн. че-
ловек. Но эта база данных не
содержит полной информации
по каждому человеку, так как
более полная, созданная на го-
сударственные деньги и на
деньги Фонда Мира, была при-

ватизирована в 90-е годы од-
ной из бывших сотрудниц му-
зея Н. Пивоваровой. Сейчас
она закрепила за собой автор-
ские права на эту базу и прода-
ет сведения из нее за плату.
Будто в насмешку она назвала
свою организацию «Фонд На-
родная память». Сроки получе-
ния ответов растягиваются до
бесконечности. Вероятность
получения ответов очень мала.
Поэтому советуем попробо-
вать другие способы поиска...»

ИМЕНА И ГОДЫ

Нельзя не привести несколько до-
кументальных свидетельств, обна-
руженных Г. Грин и В. Черновым при
поиске материалов о подвиге 17-й
танковой бригады под Москвой.

В Дневнике военных действий № 1
штаба 57-го танкового корпуса Гер-
мании за 10.10.41 говорится, что у
русских «сильная сторона – танки,
которые выступают звеньями и сра-
жаются умело и ожесточенно. Осо-
бенно неприятно отмечать каждый
раз, что пехота <немецкая> не имеет
оружия, которым она могла бы эф-
фективно бороться против танков с
сильной броней...» (Бундесархив
Германии. RH/24-57/2.стр. 1-324)

А вот строки из некоторых на-
градных листов на бойцов и коман-
диров бригады.

Сотников Василий Петрович, 1908
г. р. В бою 9.10.41 красноармеец
Сотников с группой бойцов в 6 чел.
контратакой опрокинул взвод фа-
шистов на противоположном берегу
р. Изверь... Выдвинут на должность
политрука роты истребителей тан-
ков... 17.10.41 в бою под Боровском
умело повел роту в атаку, выбил фа-
шистов из окопов. На поле боя оста-
лось 65 убитых немцев...

Уманец Петр Максимович, 1913
г. р., лейтенант. В районе Воронки-
Вязищи 10.10.41 организовал пе-
шую разведку, в результате полу-
ченных данных батальон при атаке
уничтожил до двух рот противника.
В момент атаки в трясине застряло 5
боевых машин, но Уманец под силь-
ным огнем противника организовал
буксировку, и они продолжили ата-
ку. Погиб смертью храбрых 19.10.41
при выходе из окружения.

Артамошин Василий Прокофье-
вич, 1906 г.р., военврач. Во время
боя в селе Соскино под минометным
огнем в течение 2,5 суток провел 30
операций, спасая жизнь бойцам и

командирам.
Есть в письме и новые сведения о

Павле Даниловиче Гудзе. Читаешь –
и с трудом веришь, что все это вы-
пало на долю одного человека. Уча-
стник парада на Красной площади 7
ноября 1941 года, он после боев за
Москву был в Сталинградском сра-
жении. Из всех членов танкового
экипажа остался в живых он один –
с шестью ранами в груди. Десять ки-
лометров в 25-градусный мороз его
волокли к железнодорожной стан-
ции две девочки-подростка. Когда
раненый перестал откликаться, они
посчитали, что он умер, и оставили
на снегу. Но со станции бойцы бро-
сились его искать, доставили в гос-
питаль, и после лечения Павел Да-
нилович вернулся в строй. Адрес его
следующего подвига – Днепрогэс.
Танк был подбит. Очнувшись, Гудзь
увидел, что кисть левой руки без-
жизненно повисла. А в это время пе-
ред ним появились два «тигра».
Превозмогая боль, он ножом пере-
резал сухожилие – и подбил обе
вражеские машины.

Кажется, после таких испытаний у
человека не остается ни физическо-
го здоровья, ни силы духа. Однако
Павел Данилович и на этот раз под-
нялся во весь рост. Окончив с золо-
той медалью бронетанковую акаде-
мию, стал начальником кафедры
ядерного оружия, провел отряд тан-
ков через эпицентр взрыва на Тоц-

ком полигоне... Доктор военных на-
ук, профессор, генерал-полковник
П.Д. Гудзь отмечен в конце 2006 го-
да международной премией имени
А.П. Маресьева «За волю к жизни»!

Фамилии, имена, звания... Ка-
жется, нет конца списку ге-
роев. Но вот другой доку-

мент – отрывок из Обращения ком-
сомольцев 89 ОТБ, входившей с де-
кабря 1941 года в состав 17-й танко-
вой бригады, к молодежи г. Москвы
накануне нового, 1942 года:

«Дорогие товарищи! Свя-
щенная ненависть к врагу,
святая любовь к Родине и Мо-
скве движут наши части на
бой и победу... За расстрелы и
издевательства над мирным
населением, за сожженные се-
ла и города наша часть унич-
тожила более 1500 фашист-
ских солдат и офицеров... Их
могилы зарастут сорняками,
наша борьба останется навсе-
гда в памяти прогрессивного
человечества». (ЦАМО РФ,
ф. 3080, оп. 1, д. 16, кор.
19349, л. 105)

Но «сейчас мы видим, - это пишут
уже Галина Ярославовна и Владимир
Александрович, - как сорняками за-
растают могилы именно этих бой-
цов. Ни музеи, ни существующие па-
мятники на местах боев не содержат
о них информации. Тем самым сти-
раются боевые заслуги многих лю-
дей и целых частей. Пора вспом-
нить: все, что мы сейчас имеем, дав-
но оплачено их жизнями – и отнюдь
не только тех, чей подвиг уже так
или иначе увековечен. Необходимо
восстановить как можно более пол-
ную картину боев за освобождение
нашей страны, за ее столицу Моск-
ву».

КОМУ - ПОЗОР, 
КОМУ - БЕССМЕРТИЕ

В течение осени и зимы 1941-го в
самые опасные места обороны сто-
лицы командование направляло
17-ю танковую бригаду. Позже она
участвовала в освобождении Дон-
басса, Австрии, преследовала врага
даже после официального Дня По-
беды – до 11 мая 1945 года, вплоть
до встречи с союзниками на мосту
реки Еннс у города Лицен. Как и поче-
му случилось, что после войны исто-
рики и мемуаристы «подзабыли» об
этой части, - не об этом сейчас речь.
Главное – восстановить справедли-
вость. Потому что, как показывает
время, несправедливость к павшим
обходится слишком дорого не только
нам, живущим, но и всей России.

Вот лишь один факт. Боевой путь
17-й танковой проходил и по земле
Венгрии. Сегодня оттуда – так же,
как из Эстонии, Литвы, Польши, –
доносятся голоса, требующие уб-
рать памятники советским воинам.
«Оккупанты» - вот какой ярлык те-
перь в ходу по отношению к героям-
освободителям. Но давайте предста-
вим историческую альтернативу: ес-
ли бы, дойдя с боями до границ
СССР, наша армия сочла свою зада-
чу выполненной и предоставила Ев-
ропе самой справляться с гитлеров-
ским нашествием. Можно вообра-
зить, какими словами крыли бы се-
годня Россию наши «благодарные»
соседи!

Давно сказано: мертвые сраму
не имут. Но позор имут те, кто
торгует памятью человечества,

кто кощунственно делит пепел Ос-
венцима, кто выносит собственную
историю на политические аукционы.

Странно, что голоса наших рос-
сийских политиков слышны в этом
шабаше лишь в дипломатических
кулуарах. Ведь речь идет не о поль-
ско-российском, эстонско-россий-
ском или каком ином «междусо-
бойчике». Во весь голос в Органи-
зации Объединенных Наций (кото-
рая тоже, вспомним, - детище По-
беды!) пора заявить о попрании
подвига человечности и попытках
реабилитации фашизма. Пусть при
обсуждении такой резолюции ос-
мелится там кто-нибудь из «толе-
рантного» Евросоюза выдать ин-
дульгенцию современным ванда-
лам! А случись такое – Разъединен-
ные Нации тем самым признают,
что пересмотр итогов Второй миро-
вой войны при их попустительстве
уже произошел...

Владимир 
ЛЮБИЦКИЙ

ПОДВИГОМ
Галина Ярославовна Грин прошла дорогами 17-й бригады сотни километров
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ОПЛАТА ВОДЫ И ТЕПЛА ПО СЧЕТЧИКАМ 
ДЛЯ ОДНИХ - ЭКОНОМИЯ, ДЛЯ ДРУГИХ -
ПОТЕРЯ ПРИБЫЛИ. ПОЭТОМУ НЕ ЖДИТЕ, 
ЧТО ПРОБЛЕМУ КТО-ТО РЕШИТ ЗА ВАС

Прочел в вашей газете статью «Частник и счет-
чик» и хочу продолжить тему, тем более что
некоторые суждения автора мне представля-

ются ошибочными. В частности, когда он пишет об
установленных в домах-новостройках индивидуаль-
ных приборах учета, будто они бездействовали и
«даже не были подключены к системе водоснабже-
ния». К сожалению, в этом заблуждается не только
автор публикации. То же самое мне говорили сосе-
ди из такой же новостройки, как и наш дом, которые
продолжают платить по старинке, по тарифам «без
приборов учета».

На самом деле если счетчик установлен, то он
встроен в систему водоснабжения, вода крутит тур-
бинку, и цифры на табло фиксируют ее расход: ста-
ло быть, счетчик работает.

Многих вводит в заблуждение неподключенный
провод на счетчике. Но израсходованные кубы он
показывает и без провода. Провод нужен только при
подключении информационного узла счетчика к ав-
томатике. А вот отсутствие учета показателей, опла-
та по разным тарифам - другое дело. Это уже не тех-
ника, а экономика.

Расскажу о реальном пути, пройденном нами при
переходе на оплату по показаниям приборов учета.
На момент сдачи в эксплуатацию наш дом был обо-
рудован общедомовыми и квартирными счетчиками
воды, узлом учета тепловой энергии и управлялся
компанией ООО «Жилфонд» - той самой, о положи-
тельном опыте которой рассказывается в статье.
Около года мы тоже оплачивали воду по тарифам
«без приборов учета». Пока наконец не поняли, что
наши квартирные счетчики отлично работают. Про-
сто информация с них не снимается, а ООО «Жил-
фонд» расплачивается с поставщиком по показани-
ям общедомового счетчика воды по тарифу «с при-
борами учета» - при этом разница в оплате весьма
существенна. Только после многочисленных обра-
щений и требований, включая досудебное исковое
заявление, ООО «Жилфонд» разработал мероприя-
тия, позволяющие желающим перейти на оплату по
тарифам «с приборами учета», используя показания
квартирных счетчиков.

Мероприятия решали два вопроса: снятие показа-
ний счетчиков с последующей передачей в ЕИРЦ,
плюс обслуживание счетчиков.

По первому вопросу жителям было предложено
два варианта: самостоятельно относить в ЕИРЦ сня-
тые визуально показания счетчиков или, заплатив
3000 рублей, подключиться к автоматизированной
системе, расположенной в электрощитовой, выдаю-
щей распечатку месячного расхода воды, которая
потом относится в ЕИРЦ. 

На практике это происходит так.
1 вариант. Часть жителей ежемесячно снимает

показания самостоятельно и относит их в ЕИРЦ. Ос-
тальные, определившись со средним расходом во-
ды в месяц, написали заявление в ЕИРЦ с просьбой
в течение года взимать ежемесячную плату по сред-
нему расходу и появляются в ЕИРЦ раз в году, что-
бы сделать перерасчет по реальному показанию
счетчика.

2 вариант. Никуда ходить не надо, данные о рас-
ходе распечатываются, а в ЕИРЦ их относит сотруд-
ник ООО «Жилфонд».

Имеются, правда, единичные случаи необъяснимых
данных о расходе воды, выданных автоматикой. В
первом случае, обнаружив резкие колебания в показа-
ниях, хозяин квартиры может сам определить, дейст-
вительно ли потребление воды в данный период воз-
росло, или ошибается счетчик и его срочно нужно ре-
монтировать. Во втором случае человек узнает об
этом только из платежки по изменившейся сумме оп-
латы, так что определить причину ему значительно
сложнее. Кроме того, необходимо заплатить 3000 руб.
за установку автоматики, которую нужно обслужи-
вать, а это тоже деньги. Нам навязывают автоматику,
закрывая глаза на то, что все мы давным-давно пла-
тим за электроэнергию, самостоятельно снимая пока-
зания. Видимо, поэтому подавляющая часть жителей
нашего дома выбрала первый вариант.

При переходе на оплату по приборам учета воды
нам было предложено заключить договор на обслу-
живание счетчиков с какой-либо фирмой, имеющей
лицензию, или с ООО «Жилфонд». Договора заклю-
чили, поскольку на начальном этапе это необходи-
мо: без них компания не переводила жителей на оп-

лату по счетчикам. Однако на следующий год мно-
гие отказались заключать договора на обслужива-
ние счетчиков. Автор статьи пишет, что «часть лю-
дей возроптала: с какой стати мы должны платить
30 руб.?» Думается, дело не в этом. Деньги на самом
деле небольшие и, как будет показано ниже, оплата
по счетчикам с лихвой окупает все затраты. Люди не
хотят платить по другим причинам.

Во-первых, технически счетчик воды не сложнее
электросчетчика, и его надежность не должна быть
ниже. Поскольку мы не платим за обслуживание
электросчетчика, то почему должны платить за об-
служивание приборов учета воды? Кроме того, ком-
пания получает деньги за управление, чтобы решать
такие вопросы.

Во-вторых, людям нужно не ставить ультиматум,
а объяснить, что в случае выхода счетчика из строя
его отремонтируют бесплатно, если договор на об-
служивание заключен (своеобразная страховка). А
без договора придется ремонтировать за свой счет.
Ну а как поступить, человек решает сам.

Теперь немного об экономике.
Когда мы добивались перехода на оплату по счет-

чикам, нас запугивали тем, что платить станем боль-
ше. Но вот данные по оплате за март 2007 года. Се-
мья из двух человек израсходовала по 4 куб. м хо-
лодной и горячей воды и заплатила 294,16 руб.
(правда, в этой квартире не текут краны и унитаз).
По тарифам «без приборов учета» ей пришлось бы
заплатить 774,80 руб. (6,93 и 4,74 куб. м холодной и
горячей воды на человека соответственно).

Из школьной программы все знают, что такое ку-
бический метр. Чтобы понять это на практике, я про-
вел простой эксперимент: полностью открыл кран и,
заполнив несколько трехлитровых банок, посчитал,
за какое время выльется куб. м. Получилось: за 3 ча-
са. Следовательно, оплачивая по тарифу «без при-
боров учета» (6,93 + 4,74)х2 = 23,34 куб. м, семья из
двух чел. оплачивает за месяц воду, вытекающую из
крана, открытого полностью в течение 70 часов.
Много это или мало, судите сами.

А как платят в нашем (и не только в нашем) доме
те, кто не пожелал (или не нашел времени) перейти
на оплату по счетчикам?

Расход воды, показанный общедомовым счетчи-
ком за минусом расходов воды тех квартир, где ве-
дется ее учет, делится на зарегистрированных жиль-
цов, которые платят по старинке. Но в доме есть и
незарегистрированные жильцы, и они тоже тратят
воду. В результате легитимные жители, не перешед-
шие на оплату по счетчикам, вынуждены расплачи-
ваться не только за себя, но и «за того парня». Из-
бежать этого позволит одно: установка квартирных
счетчиков воды. В том числе и в тех домах, где об-
щедомовые приборы учета уже стоят, а квартирные
- люди устанавливают индивидуально.

Думаю, мои доводы лишний раз подтверждают,
что оплата воды и тепла по счетчикам дает большую
экономию.

Автор статьи «Частник и счетчик» пишет, что «по-
ка внедрение счетчиков идет непросто» - и тут я пол-
ностью с ним согласен. Предложений по установке
много, срок окупаемости менее года, то есть выгода
очевидна. В чем же дело? Нет средств на автомати-
ку? Можно обойтись и без нее. Кроме того, на этапе
внедрения нового дела она может навредить.

Ответ прост: управляющим компаниям, в том чис-
ле ДЕЗам, это невыгодно, ибо они теряют значи-
тельную часть прибыли. Иначе чем объяснить, что
нашему дому пришлось долго бороться с ООО
«Жилфонд» за переход на оплату воды по счетчи-
кам. А вот переход на оплату тепла по показаниям
узла учета (экономия не меньше, чем на воде), кото-
рого мы тоже требовали от ООО «Жилфонд» более
года, так и не произошел. И только помощь руково-
дителя Департамента ЖКХиБ А. Кескинова помогла
сдвинуть этот вопрос с мертвой точки.

А жители, которым это действительно выгодно,
подчас пассивны и ждут, что за них эти проблемы
кто-то решит. Не решит! А если решит, то нескоро...

Юрий КОЛЕСОВ,
кандидат технических наук

ДОМ УЖЕ ДАЕТ ПОКАЗАНИЯ...

Уже второй год в честь 9 Мая многие автомобилисты
вешают на свои машины георгиевские ленточки. Я
предлагаю водителям провести подобную акцию и с

белыми ленточками - под девизом «Я уступаю «скорой»! Я
хочу, чтобы вы жили!» Ленточка будет означать, что води-
тель уступит белой машине, что его автомобиль никогда не
встанет между страдающим человеком и его жизнью. Уви-
дишь такую машину - как не пожелать счастливой дороги!..

Даже если кто-то повесит ленточку «по приколу» - воз-
можно, ему просто неловко будет настырно пробираться
вперед, когда вокруг такие же машины торопливо сворачи-
вают на обочину. Стадное чувство иногда тоже бывает по-
лезно! А там, глядишь, и в привычку войдет...

Татьяна 
ЕГОРОВА,

читательница «МС»

Уважаемая редакция!
Хочу поделиться с вами результатами сего-

дняшнего похода в ЕИРЦ «Марьино», чтобы
прописать нашу восьмимесячную дочку по ме-
сту жительства.

Мы с женой - достаточно молодая семья! -
по ипотеке купили два года назад квартиру в
Москве. Квартира в нашей собственности, о
чем есть свидетельство и договор купли-про-
дажи, и мы в ней прописаны. В июле прошло-
го года у нас родилась дочь, но как-то все не-
досуг было уведомить государство, что она
теперь живет у нас в квартире. Впрочем, до
ЗАГСа мы все-таки добрались и свидетельство
о рождении получили. Особых неудобств от
того, что дочь оставалась непрописанной, мы
не испытывали, так как государственными ме-
дицинскими услугами мы практически не
пользовались, а в детский сад, слава богу, за-
писывают ребенка и без прописки.

И вот сегодня, решив наконец узаконить
проживание нашего младенца и взяв необхо-
димые документы, которые указаны в феде-
ральном законодательстве (паспорта, свиде-
тельство о ее рождении, свидетельство о соб-
ственности на квартиру и договор купли-про-
дажи), пошли в ЕИРЦ «Марьино».

Паспортистка, увидев в сви-
детельстве о собственности, что
квартира находится в залоге, за-
явила, что непременно хочет ви-
деть три вещи: 

1. Разрешение банка о пропи-
ске ребенка к нам. 

2. Кредитный договор. 
3. Мое письменное согласие

на то, что ребенка прописывают
к матери.

Мне непонятно следующее.
Если в Конституции и в феде-
ральном законодательстве го-
ворится, что регистрация по ме-
сту проживания носит уведоми-
тельный характер, то почему же
нам не дают уведомить об этом
государство, а норовят ставить
палки в колеса?

А какое, простите, отношение
имеет ЕИРЦ к моим отношени-
ям с банком, если квартира на-
ходится в собственности у меня
и жены? С какого перепугу я
должен предъявлять свой кре-
дитный договор (считай, пока-
зывать, сколько денег я должен
банку, сколько плачу каждый
месяц и сколько еще осталось),
когда ни в самом договоре, ни в
законодательстве этого нигде

нет? Доколе у нас в дополнение к документам,
оговоренным в федеральном законодательст-
ве, будут требовать еще пачку документов по
воле какого-нибудь отдельно взятого чиновни-
ка?

Да, в самом кредитном договоре есть пункт,
что я обязан уведомить банк о том, кого я ре-
гистрирую в этой квартире. Но это МОЕ дело в
МОЕМ договоре с банком - ЕИРЦ не имеет к
этому никакого отношения!

Ребенка мы, конечно же, не прописали. Ре-
шили, что можем еще пару лет спокойно про-
жить и без прописки. К тому же будем и кварт-
плату платить меньше. Но неужели государст-
ву нужны дети-бомжи?

Обратите внимание: чтобы матери пропи-
сать на свой кусок собственности новорож-
денного ребенка, требуют согласия других
собственников этой квартиры! Я, отец ребен-
ка, разумеется, не против. Но ведь случаи раз-
ные бывают.

Абсурд еще и в том, что мы, граждане Рос-
сии, как бы должны еще ходить по инстанци-
ям и брать справку о том, что наш ребенок -
тоже гражданин России. Маразм крепчает?

С уважением,
Олег ШУМСКИЙ

В Московском обществе защиты
прав потребителей нашей читательни-
це ответили следующее. Согласно пун-
кту 15 «Правил оказания услуг теле-
фонной связи», автоматическое опре-
деление номера входящего звонка яв-
ляется дополнительной платной услу-

гой. Однако в соответствии с пунктом
14 тех же «Правил» любые дополни-
тельные услуги оказываются только по
договору (соглашению) между абонен-
том и оператором связи. Пункт 19
«Правил» требует заключать такой до-
говор в письменной форме. Основыва-

ясь на этом, адвокаты советуют игно-
рировать требования об оплате АОНа
за прошедший месяц, если в договоре
эта услуга не значилась.

Вместе с тем с момента получения
письменного уведомления от связи-
стов за автоопределитель уже придет-
ся платить. Кстати, из этой ситуации
есть выход. В принципе АОН - это
функция телефона, которая оплачена
при покупке аппарата, а никак не услу-
га связи. Можно предложить, чтобы
связисты сами отключили АОН, раз это
дополнительная услуга, в которой нет
нужды. Если не получается, значит, ав-
тоопределение номера от них не зави-
сит, а потому фактически является не
услугой связи, а функцией телефонно-
го аппарата. Что касается иска к 
Мининформсвязи РФ, то здесь вряд
ли что получится, так как оно сертифи-
цирует телефоны согласно ГОСТам, на-
личие же в телефоне АОНа не является
нарушением правил сертификации.

КАК РАЗОБРАТЬСЯ 
С ОПРЕДЕЛИТЕЛЕМ

«Можно ли обратиться в суд с иском к Министерству информационных тех-
нологий и связи РФ о незаконной выдаче им сертификатов на телефонные
аппараты, которые не могут эксплуатироваться без дополнительной оплаты
за пользование АОНом? При продаже такого телефона и его установке никто
потребителя не предупреждает о дополнительной оплате, а оплату МГТС взи-
мает за аренду телефонной линии при условии использования только серти-
фицированного оборудования, разве же это не грабеж?

М.И. ДАНИЛИНА, Северо-Восточный округ».

ДДДДООООРРРРООООГГГГУУУУ    ««««ССССККККООООРРРРООООЙЙЙЙ»»»»!!!!

ЗАЧЕМ 
ЧИНОВНИКУ ВЛАСТЬ?

В московских пробках, увы, все равны - что «скорая помощь»,
что маршрутка. Но маршрутка более пробивная...
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АСовременное реалити-шоу: чиновник за стеклом



БАРРИКАДЫ 
НА «СОКОЛИНОМ ГНЕЗДЕ»

Около двух часов дня Самсо-
нов собрался ехать в управу по
делам ТСЖ. Он уже накинул
пальто, взял в руки папку с доку-
ментами. Но в этот момент что-то
его остановило. Так бывает: не-
объяснимо, немотивированно... 

Сергей Владимирович взгля-
нул в окно. То, что он увидел, за-
ставило мгновенно сконцентри-
роваться и принимать решения.
Со стороны ворот к зданию бежа-
ли люди в темных робах. Их вид
не оставлял сомнений в агрес-
сивных намерениях.

Председатель ТСЖ сразу же
захлопнул дверь и повернул ключ
в замке. Но этого было недоста-
точно. Легкую дверь молодцы в
темном выбьют на «раз»... Сам-
сонов подтащил к дверному про-
ему шкаф, в котором лежала до-
кументация товарищества, подо-
двинул в распор стол. Теперь вло-
миться в кабинет будет непросто.
Затем Самсонов нажал кнопку
тревожной сигнализации. К сча-
стью, по договору с вневедомст-
венной охраной ее установили
накануне событий. 

Затем председатель ТСЖ на-
брал с мобильного «02»: «На нас
совершено нападение, срочно
приезжайте!» Только после этого
можно было перевести дух. Да и
рейдеры слегка увяли. Им стало
понятно, что быстрый штурм не
удался и завладеть желанными
документами, взять под контроль
товарищество - не получилось.

- Неизвестно, чем бы закончи-
лась история, если бы они захва-
тили печать нашего ТСЖ, - пояс-
няет Сергей Самсонов. - Этого я
опасался больше всего. Но вско-
ре нападавшим пришлось рети-
роваться. Подошли члены това-
рищества, подъехала милиция,
дополнительные силы ЧОПа, ко-
торое охраняет территорию «Со-
колиного гнезда». Атака была от-
бита, а нам события стали преду-
преждением и уроком. Теперь ни
у кого нет сомнений, что рейдеры
объявили нам настоящую войну.

Январское нападение стало
первым сигналом боевых дейст-
вий. В течение пяти месяцев 2006
года «юристы», которых выбрали
в компаньоны несколько жителей
комплекса, пытаются всеми прав-
дами и неправдами взять «Соко-
линое гнездо» под свой контроль.
По адресу председателя ТСЖ и
членов правления высказывают-
ся всевозможные обвинения. Уп-
равляющей открыто угрожают, не
стесняясь в выражениях.

Причем большая часть людей,
живущих в комплексе, может и не
догадываться, какие события
разворачиваются вокруг них.
Жильцы не подозревают, что
благополучие «Соколиного гнез-
да» держится на волоске. 

Между тем юристы организо-
вали уже десяток исков в судах. И
хотя они проигрывают одно дело
за другим, это их не останавлива-
ет. Они проводят незаконные со-
брания, выносят неправомерные
решения с единственной целью -
получить контроль над жилым
комплексом.

ЖЕЛАННОЕ ЛАКОМСТВО

Жилой комплекс «Соколиное
гнездо» состоит из четырех высо-
ток - двух двадцатипятиэтажек и
двух башен по восемнадцать эта-
жей. Здесь все продумано и спла-
нировано так, что живущий в ком-
плексе человек во всем ощущает
комфорт и удобство. Подземный
паркинг, два отделения банка, ре-
дакция газеты «Из рук в руки»,
стоматологический кабинет...
Причем здания расположены в
ста метрах от метро «Сокол».
Владельцами жилья в «Соколи-
ном гнезде» являются 550 собст-
венников. И каждый из них смог
оценить работу, проделанную
правлением ТСЖ. 

Управление комплексом жите-
ли взяли под свой контроль 1 ап-
реля 2005 года. Хозяйство, полу-
ченное от строительной органи-
зации, было отнюдь не в идеаль-
ном состоянии. Достаточно ска-
зать, что вся внутренняя отделка
квартир проводилась жителями
самостоятельно. Соответствен-
но, все стройматериалы подни-
мались как в грузовых, так и в
пассажирских лифтах, которыми
пользовались жильцы. Нетрудно
догадаться, что лифты были
больше похожи на кабинки, в ко-
торых шахтеры отправляются в
забой... 

Сегодня ситуация изменилась
кардинально. Лифты в идеаль-
ном состоянии. Кроме того, они
регулярно обслуживаются специ-
алистами, что немаловажно для
жителей высотных зданий. Вся
территория ограждена забором,
круглосуточно охраняется сотруд-
никами ЧОПа, убирается два
раза в день, облагорожена зеле-
ными насаждениями.

- Это еще не все, - говорит Сер-
гей Самсонов. - В лифтах отсут-
ствовала элементарная сигнали-
зация. Если человек застревал,
он мог рассчитывать только на
свои силы. Сообщить дежурному,
если таковой и находился на мес-
те, он не мог. То же самое было с
въездными воротами на террито-
рию ТСЖ. Мы их заменили на но-
вые, привели в порядок систему
открытия ворот с помощью

брелоков. Кроме того, закрыли
сквозной проход посторонних лю-
дей через территорию ТСЖ и ор-
ганизовали вход в здания только
при наличии электронной карточ-
ки. 

Были выполнены и другие важ-
нейшие работы. Правление ТСЖ
привело в порядок пожарную сиг-
нализацию, систему дымоудале-
ния и пожаротушения во всех че-
тырех высотках. В «Соколином
гнезде» была организована круг-
лосуточная работа собственных
лифтовых механиков, электриков
и сантехников. Таким образом,
комплекс получил полную техно-
логическую автономию. И, что яв-
ляется несомненным достижени-
ем, правление ТСЖ не повышало
за это время оплату за услуги ин-
фраструктуры комплекса. Зато
резервный фонд членов товари-
щества увеличился и стал своего
рода стабилизационным фондом
ТСЖ на случай непредвиденных
расходов и ЧП, которые могут
возникнуть в любой момент.

- И это несмотря на ежегодную
инфляцию, - поясняет Сергей
Самсонов, - увеличения цен на
воду, энергоносители, другие
коммунальные услуги. Мы при-
держиваемся тарифных ставок
сметы, утвержденной членами
ТСЖ в 2005 году. Нынешние
ставки остались на прежнем
уровне. Обязательства перед
членами товарищества мы со-
блюдаем. 

НАМ НУЖНА ПОМОЩЬ

Правление в составе семи че-
ловек пытается сделать все, что-
бы сберечь достигнутое. Впро-
чем, будем откровенны, боль-
шинство жильцов не вдумывает-
ся в проблему управления такой
громадой, как «Соколиное гнез-
до». Многие собственники квар-
тир живут в других городах, поя-
вляются здесь от случая к слу-
чаю. Другие проводят все время
на работе и приезжают домой на
ночлег. Они видят положитель-
ные перемены в облике зданий,
сервисном обслуживании, дру-
гих вопросах, но не придают это-
му особого значения: сделано -
значит так и надо. 

Но жилищное хозяйство -
сложнейший и легко уязвимый
механизм. Сейчас все налажено,
действует как часы. А давайте
представим себе на секунду, что
вдруг в одном из корпусов вый-
дут из строя лифты. Или из-за
осадки здания фасад даст тре-
щины и будет нуждаться в сроч-
ном и дорогостоящем ремонте...
Что делать тогда, на кого рас-
считывать? Теперь, когда жиль-
цы являются собственниками не
только квартир, но и домов, они
могут ждать помощи только от

себя самих. И в этом случае без
накопительного резервного фон-
да комплекс просто не выжи-
вет...

Кстати, работа правления то-
варищества была по достоинст-
ву оценена в округе. «Соколи-
ное гнездо» заняло первое мес-
то по району в конкурсе «Улуч-
шаем свое жилище» в номина-
ции «Лучший проект ТСЖ по
эффективному управлению и
содержанию жилищного фон-
да». А в целом по Северному ок-
ругу «Соколиное гнездо» заняло
второе место в конкурсе по эф-
фективности управления. Одна-
ко помогает ли такая оценка
найти контакт с каждым членом
товарищества? 

Мало кто задумывается, во что
превратится жизнь ТСЖ, если
его захватят рейдеры. Можно
представить себе, как взлетят це-
ны на услуги инфраструктуры.
Ведь рейдеры рассуждают при-
митивно: все, что делает деньги,
должно работать. Под таким ло-
зунгом проводятся все рейдер-
ские «реформы».

- Попытка захвата ТСЖ - пер-
вый случай такого рода в Моск-
ве, - комментирует ситуацию
Сергей Самсонов. - Но я уверен,
что это лишь начало. Не только
наше ТСЖ нуждается в защите.
И не формальной, когда на обра-
щения о помощи отвечают отпи-
сками и пересылкой документов
в нижестоящие инстанции. Ведь
порой мы встречаем дремучее
непонимание самой сути дея-
тельности и юридической обос-
нованности существования
ТСЖ... Будем до конца откровен-
ны: не только граждане не пони-
мают проблем товариществ соб-
ственников жилья - их толком не
знают даже те, кто принимает
законы.

- И еще один важный момент,
- заканчивает Сергей Владими-
рович. - Я внимательно слежу
за прессой, выступлениями
председателей ТСЖ в печати,
на телевидении. Читаю вашу
газету. И мне абсолютно ясно,
что практически каждый пред-
седатель ТСЖ сталкивается се-
годня с похожими проблемами.
Поэтому настала пора объеди-
ниться, создать что-то вроде
коллегии председателей ТСЖ.
Во-первых, чтобы не пропасть
поодиночке, а во-вторых, для
того, чтобы выработать единую
правильную политику развития
ТСЖ в столице. Я уверен, за
этой формой управления - буду-
щее, но без поддержки прави-
тельства Москвы выжить това-
риществам собственников жи-
лья будет очень нелегко.

Комментарий юриста адвокатской
конторы Игоря ПАВЛОВСКОГО:

- До недавнего времени проблема рейдерства была актуальной
главным образом в отношении бизнеса. Сейчас, с развитием рын-
ка жилья, в том числе элитного, приспособленного к нынешним
экономико-правовым условиям, под прицелом рейдеров оказались
и жилые комплексы. Пример «Соколиного гнезда» не единичен.
Можно ли защититься от недружественного поглощения? К сожа-
лению, мой прогноз не слишком утешителен.

В отличие от производственных объединений, фирм и предпри-
ятий в жилых комплексах существует чисто номинальная служба
охраны, а системная защита и вовсе отсутствует. К тому же жиль-
цы разрознены и редко могут составить организованное и осмыс-
ленное противодействие недружественному поглощению. Как пра-
вило, защита возможна лишь там, где руководство ТСЖ имеет со-
ответствующую подготовку - как юридическую, так и психологиче-
скую. По моему глубокому убеждению, без реальной, адресной по-
мощи государства с этой проблемой не справиться.

О ТСЖ сегодня знают немногие, а уж решать проблемы и споры,
возникающие вокруг этих новых образований, могут и вовсе еди-
ницы. Стоит также подумать о выделении группы специально под-
готовленных и профессионально грамотных судей - из числа тех,
которые занимаются такого рода спорами.

САМИ МЫ НЕ МЕСТНЫЕ...
Сотрудники отдела по делам несо-

вершеннолетних ОВД района Крюково
задержали тридцатилетнюю приезжую
из Тверской области. Мать троих детей
систематически отправляла их на «за-
работки». При этом старшей девочке
Диане недавно исполнилось шесть лет,
младшей Ангелине - два годика, а са-
мой маленькой Ариане - годик. Малы-
ши использовались для занятий попро-
шайничеством.

- Горе-мать неоднократно доставляли
в отделение милиции, - рассказала на-
чальник отдела по делам несовершен-
нолетних УВД Зеленограда Елена Ка-
римова, - но никаких выводов она не
делала. Факт вовлечения детей в заня-
тия попрошайничеством в электричках
и на станции Крюково подтвердили и
родственники задержанной. Сейчас в
отношении женщины прокуратурой ок-
руга возбуждено уголовное дело. 

НЕ ПРИЖИМАЙТЕСЬ 
К НЕЗНАКОМКАМ

Работавшие в штатском оперативни-
ки обратили внимание на поведение
одного из пассажиров метро. Молодой
таджик как-то странно прижимался к
девушке, которая играла в компьютер-
ную игру на мобильном телефоне. Гос-
тя не смущало, что девушка отстраня-
лась от него и пыталась выразитель-
ным взглядом осадить нахала. Так и не
заставив таджика вести себя прилично,
девушка сунула мобильник в сумку и
вышла на ближайшей остановке «Чис-
тые пруды». Тут-то и выяснились причи-
ны столь вызывающего поведения пар-
ня.

- Оперативники увидели, - комменти-
рует начальник первого отдела мили-
ции УВД на Московском метрополите-
не, - как таджик ловко сунул руку в жен-
скую сумку и схватил мобильный теле-
фон. В следующее мгновение он был
взят с поличным. Выяснилось, что этот
вор-карманник промышлял в вагонах
метро. В отношении подозреваемого
возбуждено уголовное дело, ведется
следствие. Кстати, девушка так и не за-
метила, что из ее сумки пропала вещь,
и была удивлена, когда оперативники
возвратили ей дорогостоящий мобиль-
ный телефон.

БЕЗОПАСНОСТЬ - 
ДЕЛО ОБЩЕЕ

Продолжается следствие по факту
пожара, случившегося глубокой ночью
25 марта 2007 года в клубе «911- VIP»
на Большой Дмитровке. Тогда в огне
погибли 11 человек, пострадали семе-
ро, а пожарным в ходе спасательных
работ удалось эвакуировать из горяще-
го здания более 50 посетителей. Проку-
ратура ЦАО возбудила уголовное дело
по статье «Нарушение правил пожар-
ной безопасности» и «Уничтожение или
повреждение имущества по неосторож-
ности». 

Главным управлением МЧС России
по городу Москве проводились про-
верки противопожарного состояния
клубов, дискотек и объектов отдыха, в
которых собирается большое число
людей. Были выявлены недостатки и
просчеты в организации пожарной
безопасности, отмечалась недопусти-
мость использования в таких местах
открытого огня и пиротехнических уст-
ройств.

- Обязательным условием безопасно-
го пребывания людей в таких местах, -
поясняет заместитель начальника Уп-
равления государственного пожарного
надзора Москвы ГУ МЧС России по го-
роду Москве Александр Лукашевич, -
должно быть наличие не менее двух
эвакуационных выходов. Они должны
быть оснащены световыми указателя-
ми, направляющими людей к выходам.
В залах необходимо установить систе-
му раннего обнаружения пожара с авто-
матическим устройством оповещения.
Если в помещении нет окон, обязатель-
но устанавливается система дымоуда-
ления. Все эти условия гарантируют
безопасный и комфортный отдых, пре-
дупреждают возникновение чрезвычай-
ных ситуаций и гибель людей. Просим
всех, кто заметил нарушения правил
пожарной безопасности в таких местах,
сообщать нам об этом по телефону до-
верия - 244-82-33.

17Правопорядок
ТСЖ НУЖДАЮТСЯ В ЗАЩИТЕ ОТ РЕЙДЕРОВ,

КОТОРЫЕ ВСЕГДА ЖИВУТ НЕ ПО ЗАКОНУ,
А ПО ПРИНЦИПУ: ИДТИ ТУДА, 

ГДЕ ПАХНЕТ ДЕНЬГАМИ
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КРИМИНАЛ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Тот день председатель ТСЖ «Соколиное гнездо» Сергей Самсонов помнит
по минутам. Если бы не счастливое стечение обстоятельств, решительность
и помощь коллег по товариществу, спланированный захват оказался бы ус-
пешным. К счастью, «блицкриг» с треском провалился.

ТСЖ ПОД ПРИЦЕЛОМ 
РЕЙДЕРОВ
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Заборы от рейдеров не спасают



ЛЕВ ТОЛСТОЙ
Биография бы-

ла задумана из-
вестным литера-
туроведом Алек-
сеем Зверевым
(1939-2003) еще
много лет назад.
Он воспринимал
п р о и з в е д е н и я
классика мировой
литературы ина-
че, чем было при-
нято в советском
литературоведе-
нии. К сожале-
нию, Зверев не
успел завершить

свой труд. Биография Толстого была дописана
другим известным специалистом Владимиром
Тунимановым (1937-2006). Но и ему не сужде-
но было увидеть вышедшую в свет книгу... Вы-
пущенная издательством «Молодая гвардия»
биография Толстого позволяет ощутить мас-
штаб личности писателя, по-новому взглянуть
на оставленное им культурное наследство.

ОДНО 
ИЗ ТАК НАЗЫВАЕМЫХ
РАЗОБЛАЧЕНИЙ

Юлия Латыни-
на известна как
автор журналист-
ских расследова-
ний и  публици-
стических выступ-
лений. Она же
снискала славу ус-
пешного писателя.
Ее детективы на-
столько точно и
правдиво расска-
зывают о преступ-
лениях, что порой
напоминают худо-
жественно обра-
ботанные опера-

тивно-разыскные дела спецслужб. Очередной
роман «Земля войны» (издательство 
«ЭКСМО») рассказывает об обществе, где нет
никаких правил. Где должности покупаются и
продаются, где владелец завода убирает конку-
рента с помощью чеченцев, а чеченцев - с по-
мощью ФСБ. Где спецслужбы, вместо того что-
бы предотвратить теракт, провоцируют его в
надежде получить новые звездочки...

ПОКА ПУХ ОТДЫХАЕТ
Когда речь за-

ходит о медвежа-
тах - героях дет-
ских сказок, то
обычно вспоми-
нают не только
Машеньку и мед-
ведей, но и забав-
ного Винни Пуха,
а также его «род-
ственника» - мед-
вежонка Пад-
дингтона, создан-
ного воображе-
нием английского
писателя Майкла
Бонда. В новой

книге «Паддингтон путешествует» (издательст-
во «Азбука») маленькие читатели смогут не
только прокатиться со своим героем по Евро-
пе, но и побывают в Перу, других экзотических
странах. Всюду их ожидают головокружитель-
ные приключения и увлекательные события.

ЖИВОТИКИ НАДОРВЕТЕ
Книга молодой

англо-американ-
ской писательни-
цы Алисии Хол-
лидей «Реалити-
шоу» (издатель-
ство «АСТ») разо-
блачает расхо-
жий миф об
«особом» мире
телевизионщи-
ков. Герои рома-
на - участники
п о п у л я р н о г о
шоу. Автор ост-
роумно и без
прикрас живопи-

сует нравы телевизионной тусовки: интриги и
мошенничество, бездуховность и подлость, об-
ман и предательство. За шанс победить персо-
нажи готовы пойти на все, забыв о собствен-
ном достоинстве и гордости. 

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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МОСЛИФТ НЕ ТОЛЬКО ПОДНИМАЕТ
МОСКВИЧЕЙ НА ВЕРХНИЕ ЭТАЖИ - 
ОН ПОДНИМАЕТ НАСТРОЕНИЕ, КУЛЬТУРУ 
И КОРПОРАТИВНЫЙ ДУХ СВОИХ СОТРУДНИКОВ

Культпоход
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Так называется выставка, от-
крытая в Историческом музее
и посвященная 150-летию со

дня рождения великого князя Сер-
гея Александровича, московского
генерал-губернатора на рубеже XIX
и ХХ веков.

Едва появившись на свет 29 ап-
реля 1857 года, сын Александра II
великий князь Сергей по принятым
в те времена правилам был немед-
ленно зачислен прапорщиком в
Преображенский полк. Он получил
блестящее аристократическое вос-
питание, свободно владел немец-
ким, английским и французским
языками, изучал итальянский. За-
вершив курс точных и естествен-
ных наук, совершенствовался и в
гуманитарных предметах. Кончина
его была ужасна - великого князя
разорвала бомба, брошенная тер-
рористом Каляевым.

Впервые об этом незаурядном
человеке рассказывает мемори-
альная выставка, открытая в двух
залах Исторического музея. Осно-
ву экспозиции составляют личные
вещи бывшего московского гене-
рал-губернатора, документы при-
ватного характера, портретные
изображения.

Выбор места экспозиции не
случаен: в бытность московским
генерал-губернатором великий
князь оказывал всяческое содей-
ствие развитию Исторического
музея. Более того, на одном из
стендов выставлены керамика,
предметы быта и украшения, об-
наруженные в результате архео-
логических раскопок под Моск-
вой, в которых принимал участие
Сергей Александрович.

В 1882 году великий князь полу-
чил чин полковника лейб-гвардии
Преображенского полка. Честно
служа Отечеству, Сергей Александ-
рович признавался, что родной
дом для него - казарма, а место его
в России - Миллионная улица (в
Санкт-Петербурге, где был рас-
квартирован Преображенский
полк). Это бесхитростное призна-
ние, любовь к офицерскому мун-
диру, безукоризненная выправка,
требовательность, волевые черты
лица и сыграли злую шутку: обра-
зованного аристократа левые ра-
дикалы представляли ограничен-
ным служакой. Твердо веря в пра-

вославие, царизм и Россию, Сер-
гей Александрович решительно от-
вергал западные либеральные
ценности, парламентаризм, счи-
тая, что Россия должна идти своим
путем. Характер князя виден даже
в его юношеском портрете работы
Ивана Крамского в мундире лейб-
гвардии Преображенского полка.

С февраля 1891 года Сергей
Александрович назначен москов-
ским генерал-губернатором, а чуть
позже - командующим Москов-
ским военным округом. В экспози-
ции Исторического музея предста-
влен его портрет, выполненный
Виктором Штембергом для гале-
реи московских генерал-губерна-
торов в знаменитом доме на Твер-
ском бульваре. Одним из величай-
ших дел, начатых по инициативе
великого князя, было создание в
Москве Музея изящных искусств
(ныне - Музей изобразительных
искусств имени А.С. Пушкина). Ве-
роятно, поэтому один из художни-
ков, участвовавших в оформлении
музея, Игнатий Нивинский, в знак
признательности выполнил серию
графических работ, изображавших
интерьеры дома генерал-губерна-
тора. На выставке показана одна
из них: «Туалетная комната вели-
кого князя Сергея Александрови-
ча».

4 февраля 1905 года в 2 часа 47
минут пополудни на Сенатской
площади в Кремле террорист Иван
Каляев бросил самодельную бом-
бу в экипаж Сергея Александрови-
ча. Представленный на выставке
портрет убийцы, сделанный в
следственном учреждении, дает
представление о мелком, по всей
видимости, сильно пьющем чело-
вечке со стертыми чертами лица,
испуганными глазками, но манер-
но закрученными вверх усами.
Классический экспонат для модно-
го в начале ХХ века френолога (ис-
следователя черепов и физионо-
мий) Чезаре Ломброзо! 

Убийство было совершенно бес-
смысленным - ведь Сергей Алек-
сандрович к этому моменту уже не
являлся генерал-губернатором,
так как не считал для себя возмож-
ным (как и подавляющая часть
русских офицеров) участвовать в
политических дрязгах.

Владимир ПОТРЕСОВ

-Лежит в больнице Володя Лебедев. У
Линькова Саши трагедия – лишился
обеих ног. Мечтал сюда попасть, но

подняться по этой лестнице ему теперь невоз-
можно, - говорит народный художник России
Виктор Макеев. – И самое печальное - пока го-
товилась эта выставка, мы потеряли еще дво-
их ветеранов. Только вчера схоронили Женю
Горячева...

Заслуженный художник России Евгений
Горячев бежал на фронт в 14 лет. Окончил Со-
ловецкую школу юнг и всю войну служил на
Северном флоте. В последние месяцы гото-
вил персональную выставку в Музее Великой
Отечественной войны на Поклонной горе, но
открылась она уже без него...

Заслуженный художник России Виталий
Давыдов на фронт ушел с первого курса худо-
жественного института, куда был принят без
экзаменов. Войну прошел связистом - тянул
связь от стен Сталинграда через Украину,
Молдавию, Болгарию, Румынию, Венгрию,
Югославию, Австрию... Дар художника соче-
тал с умением увлекательно рассказывать о
том, что видел. Из-под его пера вышло не-
сколько книг. «Фронтовая тетрадь» - четвер-
тая из них. На выставке есть его замечатель-
ный автопортрет, зарисовки европейских го-
родов.

И еще один автопортрет не позволяет прой-
ти мимо: женщина с забинтованной головой.
Гордый взгляд, достоинство в облике. Такой
была Софья Уранова – участник войны и ее
летописец. У нее не было никакой специаль-
ности, применимой к службе в действующей
армии. И все же Уранова пробилась на фронт.
В феврале 1942 г. она была зачислена в ар-
тиллерийский полк 12-й стрелковой гвардей-

ской дивизии. Сначала вольнонаемной, а по-
том и штатным бойцом с законной красноар-
мейской книжкой гвардии рядового. Послед-
ние годы службы состояла в расчете боевого
артиллерийского орудия. Несколько сотен ри-
сунков и набросков, сделанные заслуженным
художником России Софьей Урановой во вре-
мя войны, - бесценное свидетельство време-
ни. И не просто материал, а произведения,
имеющие самостоятельную художественную
ценность.

...Невысокого роста человек с алой розой в
руках что-то рассказывал стайке школьников.
Я тоже задержалась у незамысловатых рисун-
ков. Их ценность - в документальности. Ра-
дист-разведчик Владимир Каленский (в те го-
ды художник-самоучка) воевал на подводной
лодке С-56. Командир разрешил ему делать
зарисовки с натуры. Теперь это исторические
документы, запечатлевшие торпедистов в ди-
зельном отсеке и у носовых торпедных аппа-

ратов. По соседству - картина, где тоже изо-
бражен реальный эпизод войны: подводная
лодка С-56 у берегов Восточной Норвегии вы-
саживает разведчиков на занятое немцами по-
бережье и забирает предыдущую разведгруп-
пу. Холодное бурлящее море, лучи вражеских
прожекторов на ночном небе, всплывшая
подлодка и шлюпки с бойцами, пытающими-
ся оттолкнуть плавучую мину... Радист-раз-
ведчик Каленский обеспечивал безопасность
этой операции. Когда же лодка пошла на по-
гружение, тогда и началось то, что он до сих
пор не может забыть: немцы стали методично
утюжить морское пространство глубинными
бомбами. Эта игра со смертью продолжалась
около полутора суток, и Владимир Дионисо-
вич не скрывает, что сознание, не в силах вы-
нести происходящего, периодически отклю-
чалось. За тот поход радиоразведчик Кален-
ский был награжден орденом Красного Зна-
мени. А потом Владимир Дионисович получил
от командира приказ написать портрет коман-
дующего Северным флотом Арсения Григорь-
евича Головко. Нашли у немцев холсты, крас-
ки, и большой портрет два на полтора метра,
в рост, был торжественно вручен, когда воена-
чальник прибыл на базу в Полярный.

Портрет так понравился командующему,
что он разрешил откомандировать автора в
Москву в Строгановское училище: «Выдер-
жишь экзамен – демобилизую». Три года ос-
тавалось еще служить Каленскому. Команду-
ющий слово сдержал. Каленский стал худож-
ником-монументалистом. В 2005 г. ему при-
своили звание народного художника России. 

Выставка на Крымском Валу, 10 открыта до
14 мая.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

СВЕТ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЯ

ТАЛАНТ КАК ОРУЖИЕ

Выставка московских ху-
дожников – участников Ве-
ликой Отечественной вой-
ны «Красное и черное 
40-х» открылась в Художе-
ственном центре «Карти-
на» при Третьяковской га-
лерее на Крымском Валу.
Она организована при дея-
тельном участии Совета
ветеранов Московского
cоюза художников. Однако
на вернисаж смогли при-
йти только двое из двенад-
цати его членов.

Если в жизни всегда есть
место подвигу, то долж-
но быть место и отдыху.

В этом я убедилась, побывав в
ДК имени Зуева на корпора-
тивном празднике МГУП
«Мослифт». Он хотя и был на-
зван громоздко - «Фестиваль-
конкурс российской патриоти-
ческой и эстрадной песни де-
тей и работников МГУП «Мос-
лифт», посвященный Году ре-
бенка», зато не имел ничего
общего с новомодными без-
духовными корпоративными
вечеринками, где дополнени-
ем к фуршету служит высоко-
оплаченная «звезда»
шоу-бизнеса. Задачей
этого конкурса было
выявление звезд мест-
ного значения – людей
с поющей душой, тех, в
ком горит искра таланта
и желание поделиться
этим сердечным огнем.

Получился настоя-
щий семейный празд-
ник. На него приходили
вместе с детьми, по-
скольку дети были не-
посредственными его
участниками. Собствен-
но, с выставки детского
рисунка все и началось.
Запомнились трога-
тельный Чижик-Пыжик
5-летней Ани Еремее-
вой, обиженная Стреко-
за, что лето красное пропела,
10-летней Вики Харитоновой.
Никого не оставил равнодуш-
ным графический «Портрет
девушки в шляпке», мастер-
ски выполненный 15-летней
Аделью Мухаметовой. Жюри
отметило эту работу первой
премией в старшей возрас-
тной категории. Кстати, все

участники конкурса получили
по большой мягкой игрушке и
диплому, а победители - еще
и по красивому букету цветов
и ценному подарку. Награж-
дение проводил сам гене-
ральный директор Мослифта
Анатолий Алексеевич Зол-
кин,и для каждого ребенка у
него нашлось доброе слово.

Мослифт - это более трех с
половиной тысяч сотрудни-
ков, обслуживающих более
57 тысяч лифтов в девяти ад-
министративных округах сто-
лицы. Первым этапом стали
отборочные туры по всем
спецуправлениям столичного
лифтового хозяйства. Я при-
сутствовала на финале: кон-

курсанты по очереди демон-
стрировали свое умение со-
бравшимся в зале сотрудни-
кам и независимому жюри, в
составе которого были Ва-
лентина Легкоступова, Сер-
гей Беликов, другие извест-
ные вокалисты.

Инженер из Су-8 Алексей
Мазурин выбрал песню по го-

лосу, и его «Город, кото-
рого нет» прозвучал
вполне достойно, что и
позволило ему стать по-
бедителем конкурса (вто-
рое место). Полное попа-
дание в свой репертуар
было у Сергея Булохова,
заместителя начальника
аварийной службы Су-14:
«Одинокая гармонь» в
его исполнении прозву-
чала безупречно - его
третье место остается на
совести жюри. Инженер-
электроник по обслужи-
ванию компьютеров Илья
Воронцов словами песни
Олега Митяева выразил
общее настроение со-
бравшихся: «Как здоро-
во, что все мы здесь се-

годня собрались». Он получил
первое место и цветной теле-
визор в качестве главного
приза.

В номинации «Художествен-
ное чтение» победил электро-
механик аварийной службы
СУ-14 Анатолий Морозов со
стихотворением Всеволода Ро-
ждественского «Восемьдесят

восемь». Победил не случайно,
поскольку всю жизнь занимал-
ся декламацией: и в школе, и в
армии, и в народном театре го-
рода Зеленограда.

В детской возрастной кате-
гории были только девочки и
девушки, мечтающие об эст-
раде. Особенно приглянулись
жюри дебютантки, впервые
вышедшие на сцену: 8-летние
Аня Мартынова (с песней
«Лесной олень») и Даша Ще-
болева (с песней «Солнечная
капель»), а также очарова-
тельный дуэт «Дэйзи».

Инициатором конкурса был
генеральный директор Мос-
лифта Анатолий Алексеевич
Золкин:

- Конкурс мы проводим
впервые. Выявили массу та-
лантов! Даже не предполага-
ли, что у нас есть такие хоро-
шие голоса, такие музыкаль-
ные дети. Будем начатое раз-
вивать, поддерживать…

- И как собираетесь под-
держивать?

- Валентина Легкоступова
пригласила Инну Звереву, уча-
щуюся электромеханического
колледжа № 55, над которым
мы шефствуем, на прослуши-
вание в Академию им. Гнеси-
ных. Отец девочки работает в
нашем аппарате. Так что если
она поступит и потребуется
плата за обучение - мы готовы
помочь. У нас даже в колдого-
воре есть пункт о помощи де-
тям работников, финансиро-
вании их обучения.

…Из разговора с победите-
лями я поняла, что все они на
сцене люди не случайные.
Сергей Булохов с гармонью не
расстается тридцать лет
(именно столько он прорабо-
тал в Мослифте). А Илья Во-
ронцов давно увлекается бар-
довской песней, ездил на сле-
ты, освоил гитару и без своего
увлечения уже не мыслит
жизни. Благодаря их энтузи-
азму и умению концерт полу-
чился настоящим праздником.
Елена ЛИТОВЧЕНКО

В МОСЛИФТЕ 
И ПЕСНЯ - НА БАЛАНСЕ

Юная дебютантка Даша Щеболева стала
лауреатом

Для сотрудников Мослифта и их семей
свои артисты - самые народные
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МУЗЫКА НЕ УМИРАЕТ - ЕСЛИ ОНА РОЖДЕНА
ТАЛАНТОМ, ОЗВУЧЕНА ТАЛАНТОМ 

И ЕСЛИ ЕСТЬ ЛЮДИ, ОБЛАДАЮЩИЕ
ТАЛАНТОМ СОХРАНИТЬ ЕЙ ЖИЗНЬ

Место встречи
-Нина Александровна, прежде всего

хочу вас поблагодарить за книгу.
Она написана прекрасным язы-

ком, содержит много интересных фактов
из жизни Евгения Федоровича. А главное,
веришь, что он был именно таким, каким
вы его показываете.

- Мне и хотелось рассказать о Светлано-
ве-человеке. О том, что знают только близ-
кие люди. Ведь как говорил Евгений Федо-
рович? Вышел артист на сцену, спел, сыг-
рал, продирижировал - потом волшебство
концерта заканчивается. А человек остает-
ся человеком. У него может болеть нога,
дома он вышивает гладью или любит са-
жать цветы... И это не менее важно для по-
нимания личности.  Евгений Федорович
был удивительно разносторонним челове-
ком: любил и знал поэзию, живопись, за-
нимался публицистикой, обожал рыбалку,
футбол, теннис... Моя книга не только для
музыкантов или людей, кто бывал на кон-
цертах Светланова, у кого в памяти оста-
лись его изумительные выступления. Она -
для всех, кому небезразлична русская
культура.

- 10 мая в Доме музыки состоится
концерт, посвященный памяти Светлано-
ва. Там будут исполняться «Всенощное
бдение» и «Симфонические танцы» Рах-
манинова. Это любимые произведения
маэстро?

- Выделить любимое произведение
Светланова сложно. Но «Всенощное бде-
ние» и «Симфонические танцы» -  это еще
и знаковые для него произведения. «Все-
нощным бдением» он хотел продирижиро-
вать много лет назад. Для исполнения тре-
бовался большой хор. Однако руководите-
ли хоровых коллективов без восторга от-
носились к идее. В конце концов сделал
это с замечательной болгарской капеллой
Обретенова. Интерпретация оказалась
очень удачной, она транслировалась на 16
стран. В большой комнате нашей квартиры
и сейчас, как и при жизни Евгения Федоро-
вича, на пульте рояля раскрыты ноты «Все-
нощного бдения». 

А «Симфонические танцы» Евгений Фе-
дорович услышал еще в детстве. В те вре-
мена на уличных столбах висели большие
громкоговорители, откуда целый день шли
самые разные передачи, прямые трансля-
ции концертов, опер... И вот однажды зи-
мой он услышал «Танцы». Играл оркестр
Большого театра под управлением Голова-
нова. Музыка настолько потрясла Светла-
нова, что он, несмотря на трескучий мороз,
замер и дослушал ее до конца. 

Любовь к «Симфоническим танцам», к
этой духовной музыке о жизни и смерти,
он пронес через всю судьбу. Правда, он
считал, что автор ошибся в названии сочи-
нения. Люди, придя на концерт, ждут нечто
танцевальное - и просто не понимают глу-
бочайшей трагической темы сочинения. Но
однажды Светланова уговорили сыграть
«Танцы» с Лондонским симфоническим
оркестром. Он репетировал скрупулезно и
тщательно. Музыканты тоже отнеслись к
этой работе, что называется, с сердцем. И
все-таки концерт Евгений Федорович рас-
ценил как дежурный. Жутко расстроился,
ни с кем не хотел разговаривать, никого к
себе не пускал. И как же он обрадовался и
удивился, когда буквально на следующий
день в «Таймс» появилась статья. Очень
серьезный критик писал, что благодаря
Светланову английской публике открылся
философский смысл произведения, кото-
рое мало кто знал да и не воспринимал его
глубокий подтекст. 

- Светланов был прекрасным пианистом,
писал музыку. Почему все-таки главным
делом его жизни стало дирижирование?

- А знаете, Евгений Федорович во всех
своих интервью говорил, что он в первую
очередь композитор. Да и в Институте Гне-
синых он окончил курс по композиции у
Михаила Фабиановича Гнесина. Тихон Ни-
колаевич Хренников рассказывал мне об
их совместной поездке в Америку. Светла-
нову предстояло дирижировать легендар-
ным Филадельфийским оркестром, овеян-
ным славой Рахманинова и Орманди. Му-
зыканты были полны собственной значи-
мости, все в годах, поскольку проблема
омоложения коллектива не стояла. Там
придерживались принципа: главное - что-
бы артист хорошо играл, а не его возраст.
Евгения Федоровича представили. Первое,
что он сказал: «Я вообще-то не дирижер, а
композитор. Так что отнеситесь снисходи-
тельно к моим возможностям. Я вряд ли
вас чему-то научу». Обычно первый прогон
он делал таким образом, чтобы выяснить
сильные и слабые стороны коллектива,
над чем надо работать. Но сразу после это-
го прогона оркестр понял, кто стоит за
пультом. Хренников рассказывал, как все
эти убеленные сединами музыканты, слов-
но мальчишки, орали: «Это невероятно!
Где вы его взяли! Он же гений!»

Однако, называя себя композитором,
Евгений Федорович был прав в том смыс-

ле, что его сочинительский талант, тяготе-
ние к композиции помогали ему в интер-
претации любой другой музыки. Он чувст-
вовал ее изнутри - как она сделана, почему
именно так. Поэтому и его интерпретации
были очень яркими, глубокими. 

- У Евгения Федоровича была совер-
шенно поразительная манера дирижиро-
вания - мощная, самозабвенная. Что в ней
больше: артистизма или потребности са-
мовыражения?

- Когда Ван Клиберн выступал на Первом
конкурсе Чайковского, он поразил публику
тем, что почти не глядел на клавиатуру, за-
катывал глаза, был все время в каком-то
движении. Но это не вызывало ни у кого
протеста, потому что было органично. По-
том многие музыканты стали повторять та-
кую манеру, хотя получалось довольно
смешно. Ведь они копировали внешнюю
сторону, а войти в состояние другого чело-
века просто невозможно. Вот и манера ди-
рижирования Евгения Федорович шла от
того, как он чувствует музыку. А чувствовал
он ее все время по-разному, никогда в жиз-
ни не повторял одно и то же произведение
одинаково, даже исполняя на бис.

Великое дарование Евгения Федоровича
заключалось и в том, что он не заставлял
музыкантов только следовать тексту. Вся-
кий раз, интерпретируя сочинение, он да-
вал оркестру проявить творческие возмож-
ности. А это чрезвычайно важно. Однажды,
кажется, в Америке оркестр играл отрывки
из «Порги и Бесс». В одном из фрагментов
после очень красивого места должна быть
пауза. Светланов взял такую длинную пау-
зу, что по идее оркестр должен бы просто
развалиться. Ничего подобного не случи-
лось. Вот какое у него было взаимопонима-
ние с оркестром!

Каждое произведение он исполнял как
последнее. Существовал целый ритуал пе-
ред концертом. Например, он категориче-
ски запрещал мне приглашать к нему кого
бы то ни было в артистическую уборную
перед спектаклем. Он говорил: «Понима-
ешь, мне предстоит концерт, я должен со-
браться, сосредоточиться, и вдруг прихо-
дит милый, приятный человек и говорит о
каких-то проблемах. Но какая-то информа-
ция может подействовать негативно на
мою психику. У меня сразу все перестраи-
вается, я начинаю фиксироваться на слу-
чае, который меня потряс. И это может ис-
портить концерт».

Он нуждался в полной сосредоточен-
ности на произведении. Свое состояние
он передавал оркестру, и в итоге каждый
музыкант музицировал вместе с ним. По
этой причине ему иногда хватало одной-
двух репетиций, чтобы получить потряса-
ющий результат. 

- Одним из последних его концертов, за-
писанных по телевидению, были «Шляге-
ры ХХ века». В нем солировали Лариса До-
лина и Александр Градский. Они исполняли
знаменитые зарубежные произведения, в
том числе легкого жанра. Что подвигло ма-
эстро на этот проект? 

- Евгений Федорович любил все талант-
ливое во всех жанрах, что-то новое, хотя и
не всегда это принимал. Любил «Битлз»,
обожал джаз. Сделал на радио несколько
передач о советской песне. Хотел дирижи-
ровать «Марицей». Он вообще был челове-
ком широких взглядов, который много что
любил кроме музыки. Например, совре-
менную живопись. В каком бы городе мы
ни оказывались - обязательно узнавали,
есть ли там вернисажи, и бежали туда. А
вот живопись старых итальянцев, испанцев
находил слишком статичной и сумрачной.

- Почему он практически не участвовал
в общественной жизни? Она его не интере-
совала? 

- Это не совсем так. Он был секретарем
Союза композиторов. Его сфера деятель-
ности была связана с музыкальным веща-
нием Всесоюзного радио. Но он не любил
политики. Так, иногда, за душу возьмет ка-
кая-то проблема - он выскажется. Не ходил
на тусовки - в конце концов его даже пере-
стали приглашать...

- Признаюсь, меня несколько озадачило
почти полное отсутствие конфликтности в
вашей книге. Насколько я знаю, в жизни
Светланова ее было немало. Чего стоит
его фактическое изгнание из Госоркестра,
которым он руководил долгие годы. Или
вы как бы вынесли борьбу со злом за рам-
ки своей книги?

- Есть книга Николая Зеньковича «Из-
бавление от талантов», в которой подроб-
но описана эта ситуация. Возвращаться
опять к ней не вижу смысла. В свое вре-
мя это было для Евгения Федоровича
сильнейшей травмой. Но сейчас от того
Госоркестра осталось одно название.
Коллектив получил имя Светланова. По-
началу меня это несколько напрягло, но
друзья объяснили, что я не права. А по-
том вспомнила телевизионное интервью
Георгия Товстоногова, которое он дал за
несколько месяцев до смерти. Его спро-
сили: вот, дескать, у вас знаменитый те-
атр, с прекрасными артистами, уникаль-
ной атмосферой. Коллектив разделяет
ваши взгляды. Это позволило достичь по-
разительных вершин в искусстве. Но все
смертны... Что ждет театр? Я тоже об
этом думаю, сказал он. Но каждый ху-
дожник привносит в искусство свои лич-
ные взгляды на какие-то вещи, идеи, эс-
тетику. Если он находит коллектив, кото-
рый это разделяет - тогда и рождается

сплав, который есть в БДТ. Однако новые
поколения не станут повторять зады. Ме-
няется не только жизнь, но и мировоззре-
ние человека, вкусы, эстетика... В театр
придет художник, не похожий на меня.
Возможно, его эстетика окажется чуждой
людям, которые работали со мной. А мо-
лодежи, которая тоже придет в театр, она
окажется ближе. И со своим руководите-
лем они создадут новый интересный кол-
лектив. Это будет новая ступень театра и
его новая жизнь. 

То же самое я могу теперь сказать об
Госоркестре. Сначала это был оркестр под
руководством Гаука, Рахлина, Иванова,
потом Светланова. Сейчас его возглавля-
ет Марк Горенштейн. Там почти нет музы-
кантов, которые работали со Светлано-
вым. Это новый коллектив, который лишь
отчасти продолжает традиции, но идет
своим путем. Госоркестр всегда устраива-
ет концерты, посвященные памяти Евге-
ния Федоровича. И пусть имя Светланова
им поможет!

- Как появилась идея назвать один из
залов Дома музыки Светлановским?

- Это инициатива Владимира Спивакова,
который много сделал, чтобы ее осущест-
вить. Московское правительство поддер-
жало эту идею. Кстати, Москва во всех на-
ших творческих начинаниях активно помо-
гает, за что я очень благодарна. 

- Что бы вы выделили из наследия
Светланова?

- Очень сложный вопрос, поскольку у
Евгения Федоровича огромный и прекрас-
ный репертуар. Но, конечно, особое место
в его наследии занимает антология рус-
ской классической музыки. Это большое
счастье, что он успел ее записать. Сейчас
это было бы невозможно, потому как нуж-
ны огромные средства. А Евгений Федоро-
вич это делал в ущерб себе. Когда многие
его коллеги зарабатывали на Западе свои-
ми концертами, он дома трудился над ан-
тологией. Эта работа заняла почти всю его
творческую жизнь. И многое, что он недо-
брал и не мог сделать в силу занятости ан-
тологией, в последний период своей жизни
отчасти реализовал - стал много играть за-
рубежных композиторов, которые его ин-
тересовали. 

- Известно, что Светланов не очень лю-
бил выступать в Латинской Америке. Он
считал, что публика там недостаточно под-
готовлена к восприятию классической му-
зыки. Между тем наша страна сейчас как
раз напоминает Латинскую Америку - и не
только любовью к сериалам и развлечени-
ям, а прежде всего стремительно снижаю-
щимся образовательным уровнем. Не про-
падет ли тогда антология, записанная
Светлановым?

- Канут те, кого сейчас называют звез-
дами, а не Светланов! Сейчас время не-
профессиональных людей, мало знающих
в любой сфере. Вот пример. Совсем не-
давно прочитала статью об Араме Ильиче
Хачатуряне, где написано, что гвоздем
предстоящей передачи о нем будет знаме-
нитый «Танец с саблями» - одно из самых
любимых его произведений. Более оскор-
бить этого человека нельзя. Я знала его
очень хорошо. Часто он с горечью гово-
рил: «Очень боюсь, что от всего моего ог-
ромного наследия останется «Танец с саб-
лями». Его играют на любой занюханной
площадке, словно у меня нет симфоний,
концертов».

В то же время в стране остается доста-
точно высокий образовательный потенци-
ал. Ведется концертная деятельность. Есть
музыкальные школы, училища... На свои
деньги я сейчас издаю всю Светлановскую
антологию симфонической музыки. Запи-
сано уже 20 дисков из 150. Тираж составит
штук 500. Я раздарю эти диски нашим му-
зыкальным учебным заведениям - наде-
юсь, это будет хорошим подспорьем для
изучения истории музыки. 

- Как вы оцениваете современный ис-
полнительский музыкальный уровень?

- Сейчас много исполнения, но мало от-
крытий. На телевидении с одного канала
на другой кочуют с десяток артистов, а та-
лантливому человеку выделиться сложно.
Для этого нужны деньги. Такова особен-
ность рыночной экономики. Она ведь не
только на рынке, но и в культуре. Точно так
же обстоит дело на Западе: за каждым
знаменитым артистом стоит финансовый
бог, который субсидирует звездность, не
всегда, надо сказать, оправданную. Бле-
стящее тому подтверждение - Паваротти,
заполняющий собой всю сцену, или Джес-
сика Норманн, похожая на саркофаг. Пом-
ню наш приезд с маэстро в Вену, когда
раскручивали Норманн. Не было витрины,
отеля, афиши, где бы не мелькали ее фо-
тографии.  А при знакомстве на концерте
выясняется, что ничего особенного. Я
знаю несколько наших и зарубежных мец-
цо-сопрано, которым эта «дива» в подмет-
ки не годится. Правда, это мое мнение.

- Нина Александровна, вы стали супру-
гой Светланова, будучи известной журна-
листкой. Ушли из профессии, занимались
делами Евгения Федоровича. Были его
слушателем, другом, сиделкой. Скажем
прямо, принесли себя в жертву. Никогда
об этом не жалели?

- Меня связывало с ним большое чувст-
во, а когда идет речь о таких вещах, жерт-
венность ни при чем.

- Чем вы сейчас живете?
- Занимаюсь фондом Светланова. В До-

ме музыки в прошлом году мы открыли
абонемент, посвященный творчеству маэ-
стро. Концерт как бы состоял из двух по-
ловин. В первой части выступили выдаю-
щиеся музыканты, композиторы, много и
продуктивно работавшие со Светлано-
вым: Родион Щедрин, Владимир Спива-
ков, Александра Пахмутова, Николай Пет-
ров. Рассказы сопровождались отрывка-
ми из документальных фильмов. А во вто-
рой части показывали симфонию под уп-
равлением Евгения Федоровича Светла-
нова. Эффект был огромный. Хотя такой
абонемент -  новшество для нашей публи-
ки. У нас не принято демонстрировать в
концертных программах документальные
кадры. А на Западе это распространенная
форма.

На будущий год в Доме музыки абоне-
мент станет вести Святослав Бэлза. Цикл
начнется с демонстрации кадров исполне-
ния Госоркестром под руководством Свет-
ланова симфонии Чайковского. Будут и
другие выступления Евгения Федоровича,
отрывки из его встреч с музыкантами. Со-
гласитесь, лучше хоть один раз увидеть
самого маэстро за пультом, чем рассказы-
вать, каким дирижером был Светланов.
Этот абонемент стал возможным благода-
ря президенту фонда «Наша культура и
наследие» Николаю Николаевичу Шилину.
Он дельно, без показухи и очень продук-
тивно помогает нашей культуре. Такие лю-
ди - надежда на будущее.

Сейчас ведутся переговоры о создании
музея Светланова под эгидой Москвы. 

И еще одно событие - с 21 по 29 мая в
Люксембурге пройдет первый конкурс ди-
рижеров имени Светланова. Возглавляет
его блестящий музыкант, дирижер, пиа-
нист Владимир Ашкенази. В жюри вошли
выдающиеся деятели культуры из зару-
бежных стран. 

- Где берете силы для такой огромной
работы?

- Меня вдохновляют слова француза-
философа Токвиля: «Жизнь - не страда-
ние и не наслаждение, а дело, которое
мы обязаны делать и честно довести его
до конца».

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

ЖИЗНЬ - ЭТО КОНЦЕРТ,
КОТОРЫЙ 
НЕ ПОВТОРИТЬ НА БИС

Прошло пять лет, как не
стало великого дириже-
ра Евгения Федоровича
Светланова.
В память о нем в Доме
музыки 10 мая состоит-
ся по традиции большой
концерт. А недавно, как
уже сообщала «МС»,
вышла книга «Неожи-
данный Светланов», на-
писанная его женой Ни-
ной НИКОЛАЕВОЙ-
СВЕТЛАНОВОЙ. С ней
мы и встретились нака-
нуне.

Нина Николаева-Светланова:
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ЛЕКАРСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА, 
КАК И ЗДОРОВЬЕ, ДАЮТСЯ НАМ ПРИРОДОЙ
БЕСПЛАТНО. НО ЗНАНИЕ, КАК ИМИ
ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ, СТОИТ ВСЕ ДОРОЖЕ...

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (219), 2  - 8 мая 2007

-Улекарств нового направления другой прин-
цип действия, - говорит профессор. - Пояс-
ню. Нормальная жизнедеятельность орга-

низма поддерживается регуляторными процессами,
контролируемыми нервной, эндокринной и иммун-
ной системами с помощью особых биорегуляторов.
Но что это за регуляторные вещества? Мы стали ис-
кать их в межклеточном окружении тканей. Удалось
выявить особые белки, которые способны восста-
навливать активность клеток, пораженных травмой
или болезнью, ускорять эти процессы, тормозить
патологические - словом, приводить в порядок все
органы и системы. А выделив эти белки, можно на
их основе создать препараты, помогающие восста-
новить нарушенную регуляцию, и тем самым пре-
сечь заболевание. Так появились лекарства, эффе-
ктивные и безвредные, поскольку они органичны
человеку.

- Как получилось, что вы, химик, стали фармацев-
том?

- Благодаря теории регуляции, разработанной
нами. Использование белков клеточного микроок-
ружения в качестве лечебных средств позволило
создать много разных препаратов. Начали мы с
офтальмологических - выделили из роговицы
бычьего глаза регуляторный белок и применили
его при отслойке сетчатки, кератитах, конъюнкти-
витах, изъязвлениях, вирусной инфекции и других
заболеваниях зрения. Результаты были порази-

тельными. Так появились глазные капли «Адге-
лон», препарат успешно прошел клинические ис-
пытания, был рекомендован для производства и
вошел в фармакопею.

- Что-то я не видела его в аптеках...
- Инвесторы, которые по договору с нами долж-

ны были его реализовывать, в какой-то момент ре-
шили обойтись без нас. А поскольку у них нет сво-
его производства, которое требуется по новым пра-
вилам, то и продавать лекарство они не имеют пра-
ва. Но мы нашли выход - через пару-тройку лет по-
явится новый, более эффективный вариант.

Как выяснилось, этот офтальмологический пре-
парат, открытый супругой ученого Викторией Ям-
сковой, имеет немало других полезных качеств. Он
стимулирует регенерацию костной ткани при пере-
ломах, в том числе при переломе шейки бедра, эф-
фективен в лечении тяжелых патологий суставов,
связанных с нарушением структуры хрящевой тка-
ни. Это свойство исследовали в Центральном ин-
ституте травматологии и ортопедии им. Н.Н. Прио-
рова (ЦИТО). Там разработали схему внутрисустав-
ного введения препарата, получив отличные резуль-
таты. У одного молодого летчика  хрящевая ткань
коленного сустава была до такой степени разруше-
на, вспоминает ученый, что он стал инвалидом. А
после лечения ткань восстановилась, и летчик не
только избавился от инвалидности, но и вернулся к
своей основной работе. Лекарственная форма пре-

парата в виде геля эффективно восстанавливает
поврежденную кожу.

- Как-то позвонил нам директор одного предпри-
ятия с просьбой о помощи, - рассказывает Ямсков.
- Его отец оказался на пути асфальтоукладчика и
получил в лицо раскаленную массу битума. Через 6
часов после применения геля ему удалось открыть
глаза, постепенно сошел отек и последствия ожога
рассосались. Так на чисто бытовом примере мы
убедились в эффективности препарата при ожогах,
а впоследствии - и при лучевом поражении, про-
лежнях и прочем.

Выделив регуляторные белки из других материа-
лов, в лаборатории Ямскова создали 4 офтальмоло-
гических препарата для лечения таких тяжелых за-
болеваний зрения, как глаукома, макулодистрофия,
ретинопатия, прогрессирующая близорукость. Не-
которыми каплями можно полностью убрать ката-
ракту на ранней стадии, а значит, в дальнейшем
обойтись без операции. Сейчас препараты проходят
клинические испытания в Институте глазных болез-
ней им. Гельмгольца, в МОНИКИ (Московский обла-
стной научно-исследовательский клинический ин-
ститут) и в 15-й московской городской клинической
больнице.

- Из чего вы получаете эти белки?
- Из животного и растительного сырья. К слову,

применяемые травниками рецепты основаны как
раз на сильных регуляторных способностях этих

белков, и свойства их схожи с животными. А когда
мы исследовали исходный материал, полученный
из сыворотки крови разных млекопитающих - коро-
вы, лошади, мыши, лягушки и многих других, он
оказался идентичным, то есть не имеет видовой
специфичности и по действию одинаков и для жи-
вотных, и для человека.

- Не бывает отторжения?
- Нет, конечно. Кроме того, белки в лекарствах

находятся в сверхмалых концентрациях. Вообще,
эти сверхмалые дозы со сверхзамечательными ле-
чебными свойствами вызывают удивление. Биоло-
гическое действие такое же, а побочного влияния
нет.

Используя общий принцип, в институте разрабо-
тали около полусотни разных лекарств. Регулятор-
ные белки, полученные из головного мозга быка,
успешно применили при спинальных травмах, ин-
сульте. Выделенные из печени млекопитающих бел-
ковые вещества предотвращают цирроз печени, ле-
чат вирусные гепатиты. Есть средства от сердечно-
сосудистых, желудочно-кишечных, легочных забо-
леваний... Получается, целительные возможности
регуляторных белков неисчерпаемы?

- Именно, - убеждает ученый. - Причем препара-
ты из них эффективны, экономичны, не требуют
сложных усилий для их производства. Достаточно
несколько литров сыворотки крови, полученной на
скотобойне, чтобы сделать миллионы доз.

Лекарства эти есть - и в то же время их нет. На
пути их внедрения немало трудностей. Одна из
них - дороговизна клинических испытаний, расхо-
ды эти ложатся на разработчиков. Испытание од-
ного лишь офтальмологического средства обхо-
дится официально около 50 тысяч долларов. А
инъекционная форма, к примеру средство от гепа-
тита, станет, по словам профессора, и все двести
тысяч. Где институту взять такие деньги? Государ-
ство полностью от этого устранилось. И ученый
вместо дальнейших исследований тратит массу
времени и энергии на поиски средств, чтобы как-
то донести до людей нужные для их здоровья но-
винки. Но доктор химических наук Ямсков, не при-
выкший сдаваться ни при каких обстоятельствах,
не теряет оптимизма: «Я считаю, что именно в
этих лекарствах на основе регуляторных белков -
будущее медицины...»

Лидия ИВЧЕНКО

Переход на легкую
обувь состоялся. Увы,
не без потерь. У мно-

гих отекают ноги, мучают мо-
золи... Надеемся, наши сове-
ты помогут справиться с эти-
ми проблемами.

Те, кто проводит большую
часть дня на ногах, к вечеру
чувствуют напряжение, боли и
жжение в подошвах. Это сим-
птомы нарушения кровообра-
щения. Лучший способ вос-
становить его - опустить ноги
в горячую воду (38-40 граду-
сов) на 10-15 мин. На 5 л воды
добавьте в тазик 2 коробочки
мятного зубного порошка. Но-

гам станет свежо и легко.
Можно делать такие ванночки
и с горстью морской соли ли-
бо горчицы.

Еще один совет: горсть по-
варенной соли опустите в 4 л
горячей воды. Погрузите в та-
зик только ступни, а голени
обливайте из кружки. Когда
вода начнет остывать, вытрите
ноги насухо жестким полотен-
цем и смажьте кремом.

Если кожа на пятках загру-
бела и обветрилась, не выбра-
сывайте картофельные очист-
ки. Смешайте полстакана очи-
стков (они должны быть све-
жими и чистыми) с таким же
количеством льняного семени
и сварите до образования гус-
той кашицы. В теплую кашицу
опустите ноги на 10-15 мин.
Затем ополосните их теплой
водой, вытрите или обсушите.
Ступни намажьте питатель-
ным кремом.

Уставшие за день ноги мож-
но быстро освежить с помо-
щью яблока. Нарежьте его ку-
биками и отварите в 1 стакане
воды. Полученной кашицей
толстым слоем намажьте пят-
ки. Заверните ступни в салфет-
ки или марлевые портянки и
полежите спокойно минут 30.
Затем смойте все теплой водой
- и ножки вас не подведут!

Существует старинный спо-
соб борьбы с мозолями. Пе-
ред сном распарьте ноги в го-
рячей воде, вытрите досуха и
привяжите к мозолям или на-

топтышам корку лимона с не-
большим количеством мякоти
(мякотью внутрь). Повторите
эту процедуру 3-5 дней под-
ряд или приложите на мозоль
перед сном разрезанный на
две части листик алоэ и завя-
жите чистой тканью. За ночь
мозоль станет мягкой и ее
можно будет удалить...

Это знакомо многим: в жару
надели босоножки или легкие
летние туфли (необязательно
новые) - и пожалуйста, ноги
растерты, распухли, появились
воспаление, натоптыши, мозо-
ли. Самые уязвимые места -
пятки и кожа между пальцами.
Если натерли чуть-чуть - не бе-
да, скоро пройдет. Если же на-
терли ногу сильно, обмойте ее
прохладной водой с мылом и
воспользуйтесь циндолом, ко-
торый в народе называют
«болтушкой»: взболтайте ее,
нанесите на ватный тампон,
смажьте натертости и дайте
высохнуть. В состав «болтуш-
ки» входят цинк, тальк, крах-
мал, дистиллированная вода и
глицерин. Посыпать постра-
давший участок можно и обыч-
ным тальком, детской присып-
кой или крахмалом.

Если на коже появился пу-
зырь, значит, выделяется се-
розная жидкость, образуя
влажную мозоль. Пузырь не
лопнул сам? Протрите его
спиртом или одеколоном и ос-
торожно проколите иголкой,
предварительно окунув ее в

спирт или подержав над огнем.
Затем прижгите мозоль зелен-
кой. Кожицу вскрытого пузыря
срезать не нужно - она послу-
жит дополнительной защитой
от проникновения инфекции. В
завершение операции наложи-
те на больное место бактери-
цидный пластырь. Если не про-
дезинфицировать пузырь, воз-
можно нагноение, появление
долго не заживающей язвочки,
которая иногда переходит в
лимфангит или другие хрони-
ческие заболевания...

Если кожа стоп начала шелу-
шиться, придется уделить но-
гам больше времени. Растопи-
те на водяной бане парафин,
затем опустите в него ноги
(только следите, чтобы он не
был слишком горячим). Пара-
фин можно нанести на ноги
крупной кисточкой для макия-
жа. Когда он образует мягкие
«сапожки», наденьте на каж-
дую ногу по целлофановому
пакету, а поверх - хлопчатобу-
мажные носки. Разгуливайте
по дому в эдакой эксклюзив-
ной «обуви» часа два-три, по-
том снимите - парафин легко
удаляется массажными движе-
ниями пальцев. Достаточно по-
вторять процедуру хотя бы раз
в неделю в течение месяца. И
можете гордо носить открытые
босоножки - пяточки и пальчи-
ки у вас будут розовыми и неж-
ными, как у младенца!
Наталья ЛУКЬЯНОВА,

врач-дерматолог

Александра Соломоновича Зал-
манова называют «человек-ле-
генда». Он родился в небогатой

гомельской семье. К 30 годам полу-
чил три (!) медицинских диплома - в
Москве, Италии и Германии. Да еще
изучал и филологию, историю и
юриспруденцию. В 39 лет, как раз к
началу Первой мировой войны, стал
генералом медицинской службы.

После революции 17-го года Зал-
манова назначили начальником Глав-
ного курортного управления и пред-
седателем Госкомитета по борьбе с
туберкулезом. Он открыл в Совет-
ской России первый бальнеологиче-
ский институт, где начали широко
применяться лечебные клизмы, гря-
зи,  душ и ванны, которые и сделали
А. Залманова знаменитым. Вскоре он
стал личным врачом Ленина. Правда,
заметных успехов в лечении вождя
мирового пролетариата не добился.
Отбыв в 1921 г. в командировку в
Германию, там и остался, дожив поч-
ти до 90 лет.

ЖИВИЦЕЙ ОЖИВЛЯЯ КЛЕТКИ

Изучая народные методы лечения,
Залманов обратил внимание, на-
сколько  эффективно известное еще
со времен Древней Руси лечение
скипидаром. Скипидар – это тер-
пентное масло, получаемое из живи-
цы, то есть живичной хвойной смо-
лы. Наши предки растирали скипида-
ром больные суставы, борясь таким
способом с артритами, подагрой, ра-
дикулитом.

Лечебный эффект скипидара обу-
словлен тем, что терпены, проникая
через кожу и растворяясь в подкож-
ной жировой клетчатке, благотворно
воздействуют на нервные окончания.
Кроме того, при этом образуется
особое биологически активное веще-
ство  –  гистамин, «раскрывающее»
капилляры и оказывающее обезбо-
ливающее воздействие.

Кстати, во втором десятилетии про-
шлого века известный датский физио-
лог Август Крог открыл механизмы ка-
пиллярного кровообращения (за что
потом получил Нобелевскую премию).
Он доказывал, что причина многих бо-
лезней (да и старости) кроется в нару-
шении работы капилляров.

Вот почему доктор Залманов начал
применять (первым в мире!) ванны со
скипидаром как для лечения, так и для
профилактики многих заболеваний.

СЕКРЕТ ЗАЛМАНОВА

Ванны, которые назначал своим па-
циентам доктор Залманов, делились
на 3 типа: белые, желтые и смешан-
ные.

Белые раскрывали капилляры и по-
вышали артериальное давление (АД).
Желтые вызывали усиление потоотде-
ления и понижали АД. А вот смешан-
ные позволяли приспосабливать «ка-
пилляротерапию» к конкретному со-
стоянию каждого пациента. Основны-
ми противопоказаниями для назначе-
ния подобных ванн Залманов считал
открытый туберкулез и выраженную
сердечно-сосудистую недостаточ-
ность.

Желающим взять на вооружение ме-
тод Залманова даем рецепт приготовле-
ния скипидарной эмульсии: в 0,5 л во-
ды, налитой в эмалированную посуду,
нужно растворить 30 г тертого детского
мыла, затем добавить 0,75 г салицило-
вой кислоты (аспирина) и кипятить на
медленном огне, помешивая деревян-
ной ложкой или палочкой. Полученную
горячую смесь надо соединить с 0,5 кг
живичного аптечного скипидара и хоро-
шенько перемешать. Полученную
эмульсию нужно хранить в бутылке с
широким горлышком (или в банке) с
притертой пробкой. Этого количества
хватит на курс лечения из 12-15 ванн.

Ванны следует принимать 2 дня
подряд, делая перерыв на 3-й. Перед
процедурой необходимо смазывать

вазелином либо жирным кремом все
«нежные места» во избежание ожога.

Продолжительность каждой ванны
- 15 минут, температура - от 37 до 37,5
градуса. Объем ванны - 150-170 л.

Желательно проводить минимум
два курса ванн (делая после 12-15
ванн двух-, трехдневные перерывы).
Причем первые 20 ванн заливаются
эмульсией в нарастающем порядке: 1-
й день - 20; 2-й - 30, 3-й - 40 и т.д. до
90 мл. В остальные ванны следует на-
ливать по 90 (не более!) мл эмульсии.

АРОМАТНЫЙ ДРУГ

Однако медицина, как и жизнь, не
стоит на месте. Исследования показа-
ли, что ванны с добавлением аромати-
ческих эфирных масел не уступают
скипидарным.

Вот наиболее эффективные их ком-
бинации. При гипертонической болез-
ни:
 Масла лаванды, майорана и иланг-

иланга – по 2 капли.
Масла ладана, шалфея мускатного

и майорана – по 2 капли.
 Масла герани, пупавки благород-

ной и розового масла – по 2 капли.
 При выраженном атеросклерозе

особенно хороши смеси эфирных ма-
сел черного перца, герани, имбиря,
чеснока, розмарина, лимона, можже-
вельника (сочетать по 2 капли трех ма-
сел).
 При пониженном АД (гипотонии)

превосходно стимулируют кровообра-
щение следующие комбинации эфир-
ных масел:
 Розмарина, мяты перечной и шал-

фея – по 2 капли.
 Черного перца, розмарина и иссо-

па – по 2 капли.
6 капель комбинации эфирных ма-

сел следует смешать с 1 чайной лож-
кой так называемого нейтрального
растительного масла (рафинирован-
ного оливкового, жожоба или сладко-
го миндаля) и добавить все это в ван-
ну, уже наполненную водой (в против-
ном случае эфирные масла могут ис-
париться и лечебного эффекта не бу-
дет).

В среднем следует принимать по
15-20 подобных ванн (также с темпе-
ратурой воды от 37 до 37,5 градуса),
начиная с 12 и увеличивая продол-
жительность до 15 минут.

Евгений ТАРАСОВ, 
врач

БИОРЕГУЛЯТОРЫ - И НИКАКИХ ЧУДЕС!
В свое время «Московская среда» писала о ра-
боте ученых Российского НИИ геронтологии,
открывших удивительные свойства межклеточ-
ной жидкости, на основе которых они разрабо-
тали диагностику целого ряда заболеваний, в
том числе трудно определяемых («Диагноз по
капле», «Московская среда» № 3, 2006 г.). Это
межклеточное окружение, которое на поверку
содержит еще больше информации, чем хоро-
шо изученная клетка, стало основой не только

оригинальных методов диагностики, но и новых
интересных лекарств. Их разработали химики
Института элементоорганических соединений
им. А.Н. Несмеянова, выделив из этой жидкости
так называемые регуляторные белки. Что за ве-
щества, как они действуют, каковы их лечебные
свойства и возможности?
Мы встретились с разработчиком препаратов
доктором химических наук, профессором 
Игорем ЯМСКОВЫМ и задали все эти вопросы.

ЛЕГКО ЛЕТО НА НОГУ!

ВАННЫ ДОЛГОЛЕТИЯ
Методы лечения доктора Залманова сейчас в
большой моде. Появляются препараты, созданные
на основе проведенных им исследований. Прово-
дятся физиопроцедуры «по Залманову». При этом
обещается чудо долгой и здоровой жизни. Что это
- очередная рекламная акция или действительно
лечение, заслуживающее доверия?
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СУДИТЕ
ЧЕСТНО!
Право, стыдно за наш футбольный

чемпионат. Еще - противно. Ну,
сколько можно обижать клубы-

середнячки, тем паче аутсайдеров? Их,
получается, любой может обидеть. А
вступиться, по сути, некому. Накипело.

Вот пермский «Амкар» в матче 3-го
тура принимал на своем поле столич-
ное «Динамо». Играли хозяева не хуже
маститых соперников, эпизодами смот-
релись даже лучше, острее. И что? Бра-
вый арбитр Тимофеев, видимо, с целью
сбить атакующий порыв пермяков, при-
думал в их ворота пенальти, которого
близко не было. Непрофессионализм,
предвзятость?

Еще в двух матчах судьи, по-моему,
очевидно помогли динамовцам. Каж-
дый по-своему. С дебютантом премьер-
лиги «Химками», мягко говоря, не-
брежно обошлись. Проигрывали дина-
мовцы на родном стадионе новичкам -
0:1, так им на помощь бросился госпо-
дин Егоров. Соглашусь с капитаном
«Химок», известным мастером футбо-
ла Андреем Тихоновым, заявившим во
всеуслышание с телеэкрана, что «липо-
вый» пенальти назначили в ворота его
команды. Сломал судья игру, просто
испортил.

Этот же Егоров, фигурально выра-
жаясь, подыграл спартаковцам в Том-
ске, когда снова указал на «точку» - те-
перь уже в штрафной площадке коман-
ды «Томь». Очень сомнительное реше-
ние с налетом предвзятости. Хорошо
капитан «Спартака» Титов не реализо-
вал шанс, а то не миновать бы гранди-
озного скандала. В прошлом году, кста-
ти, на том же стадионе несправедливо
поступили по отношению к «красно-бе-
лым», нынче, похоже, решили вот так
неуклюже отдать должок москвичам?
Глупо и грустно.

Явно не клеилась игра у «Зенита» во
Владивостоке против неуступчивого
«Луча». И тут подвернулся помощник в
лице арбитра Иванова, на ровном месте
удалившего футболиста хозяев. Ну, в
численном большинстве-то звездному
составу Питера проще было одолеть
середнячка первенства, а то никак не
удавалось расшатать оборону «Луча».

Побойтесь бога, господа судьи и сто-
ящие за ними чиновники Российского
футбольного союза, премьер-лиги и
прочих структур! Сильным-то коман-
дам зачем помогать? Они сами должны
справляться, без вашей помощи. А у
средних и слабых по уровню клубов то-
же есть свои многочисленные болель-
щики, которые прекрасно видят эту во-
пиющую несправедливость. 

Вы превращаете, если уже не пре-
вратили, наш чемпионат в сущий фарс,
наблюдать за всем этим без содрога-
ния, чувства брезгливости и даже от-
вращения невозможно. Отдайте зара-
нее вожделенные медали «Зениту»,
ЦСКА, «Спартаку», «Локомотиву», еще
кому-нибудь, так будет честнее. Поде-
лите, если еще не поделили, все места
в турнирной таблице. И объявите о ва-
шем решении уважаемой публике...

21Стадион для всех
БОЛЕЛЬЩИКИ ЗНАЮТ: СУДЬИ НЕ БОЯТСЯ

НИ БОГА, НИ РУКОВОДСТВА
РОССИЙСКОГО ФУТБОЛЬНОГО СОЮЗА.

ВЕДЬ СТРАХ НА СЧЕТ НЕ ПОЛОЖИШЬ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (219), 2  - 8 мая 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Так начинался наш репортаж
под заголовком «Заплывы»
в холле бассейна» в номере

«МС» от 21 февраля этого года.
Мы тогда рассказали, что бас-
сейн на Инженерной улице воз-
водился по так называемому пи-
лотному проекту, аналогов не
было. Все технологии разрабаты-
вались буквально с чистого лис-
та, здание строилось из быстро-
возводимых конструкций. И ни-
кто не мог предвидеть дальней-
ших негативных событий.

А произошло следующее. По
словам директора бассейна Сер-
гея Тюрникова, зимой, при на-
ружной температуре от минус пя-
ти до минус восьми градусов и
при плюс 28 в самом бассейне,
во время снегопада начинаются
протечки кровли. Вода концент-
рируется и стремительно льет-
ся... в холл - на головы охранни-
ков, сидящих при входе в бас-
сейн, на посетителей. И в разде-
валку поток устремляется, и да-
же в кабинет самого директора. В
общем, полный дискомфорт. Яс-
но, что основная причина проте-
чек - образование конденсата из-
за перепада температур.

Вода, кстати, проникает в под-
вальное помещение, где разме-
щен индивидуальный тепловой
узел. Может добраться и до элек-
трощита. А панели на потолке от
протечек стали характерно жел-
тыми... Согласно выводам компе-
тентных сотрудников Мосжилин-

спекции, вся эта, мягко говоря,
не оптимистичная ситуация гро-
зит обрушением здания.

И вот репортер «МС» спустя
пару месяцев снова нанес визит в
упомянутый бассейн. Разумеется,
хотелось знать, есть ли подвижки
к лучшему. Ведь на пяти плава-
тельных дорожках (бассейн, не-
смотря ни на что, продолжает
функционировать) поочередно
занимаются как подростки

ДЮСШ, ученики местных образо-
вательных школ, так и взрослые
поклонники здорового образа
жизни.

- Выступление вашей газеты
сыграло весьма значимую роль,
- говорит директор бассейна
Сергей Тюрников. - К нам опера-
тивно, уже 9 марта, приехали
представители заказчика, ген-
подрядчика, проектировщики.
Провели совещание. Тут же при-

ступили к работе. Вскрыли пане-
ли потолка, посмотрели так на-
зываемые продыхи по осям бас-
сейна. Решили модернизиро-
вать некоторые системы, в том
числе утепления, мешающие
воздухообмену. Зашили лоток
под потолком, - вода стекает те-
перь, слава богу, не в холл, а в
обычное ведро. Это для того,
чтобы проводить ежедневный
мониторинг, исследуем, какое
количество влаги накапливает-
ся. Половодья не наблюдается.

Что еще предстоит сделать
для нормальной работы уни-
кального в своем роде бассей-
на? Необходимо оборудовать
дополнительные вентиляцион-
ные решетки для улучшения
воздухообмена. Будут сняты
флюгарки на крыше, специали-
сты оценят, тот ли их размер.
Видимо, уберут утеплитель по
оси «А» бассейна, чтобы тот же
воздух лучше циркулировал.

- Видите ли, когда объект на
гарантийном обслуживании, как
наш, мы не имеем права сами
вмешиваться, проводить за свой
счет какие-то работы, - поясняет
Сергей Тюрников. - Строители,
не сомневаюсь, устранят шеро-
ховатости, они, к слову, не от-
вернулись от решения проблем.
Главное, по оценкам экспертов,
конструкция нашего бассейна в
нормальном, работоспособном
состоянии. Остается доделать
самую малость...

Правда, надо найти еще ис-
точник финансирования, смета
уже подготовлена, всего-то тре-
буется 90 тысяч рублей. В эту
сумму, по словам директора
бассейна, органично вписыва-
ются и закупка материалов, и
само исполнение заказа. Бремя
работ возьмут на себя профес-
сионалы Мосмонтажспецстроя.
Планируется, что все недостат-
ки асы-строители устранят в
интервале с 26 июня по 16 ию-
ля, когда бассейн на Инженер-
ной улице закроют на профила-
ктику.

«МС» продолжает следить за
развитием событий и обяза-
тельно сообщит читателям о
судьбе плавательного комплек-
са.

Признаться, надеялся я, что хотя
бы казанский «УНИКС» по-на-
стоящему бросит вызов москов-

ским армейцам, ведь именно мастера

из столицы Татарии нанесли самое
чувствительное поражение подопеч-
ным Этторе Мессины на своей пло-
щадке в матче внутреннего первенст-

ва. Поначалу все к этому шло: казанцы
разгромили в полуфинале подмосков-
ное «Динамо» и, казалось, в финале
обязательно попытаются обыграть
ЦСКА, но...

Знаете, о потенциале столичных ди-
намовцев, их вроде бы здоровых ам-
бициях в противостоянии с армейцами
говорить уже не приходится. Сколько
ни смотрю эти дерби, ситуация прак-
тически не меняется. Чемпион России,
победитель последнего розыгрыша
Евролиги, самого престижного конти-
нентального турнира, неизменно ока-
зывается сильнее оппонентов.

Причем в очных поединках дина-
мовцы, во всяком случае в дебюте, пы-
таются оказать яростное сопротивле-
ние армейцам. Но стоит «бело-голу-
бым» вплотную подобраться к лиде-
рам отечественного и европейского
баскетбола, как мяч начинает валиться
из рук, решающего, убийственно точ-
ного броска не следует, соперник
пользуется этими ляпами. Все потому,
что подопечные Душана Ивковича, на
мой взгляд, никак не могут вылезти из
психологической ямы, в которую попа-
дают по ходу встреч с основными кон-
курентами.

Так произошло и на сей раз в полу-
финальном поединке за Кубок страны.
В первой четверти - жесткая, упорная,

на грани, а порой и за гранью фола
борьба. Иногда даже мелкие стычки
случались, все-таки динамовцам надо-
ело проигрывать, они выплескивали
таким образом накопившиеся эмоции.
Впрочем, армейцы тоже были не прочь
«пободаться», и, признаюсь, в испол-
нении высоких, атлетичных парней
смотрелось это зрелищно. 

К слову, после стартовой десятими-
нутки счет равный - 19:19. И вторая
половина встречи не принесла особых
дивидендов армейцам - всего 36:31 в
их пользу. Но от соперников они по-
степенно дистанцируются, главное,
нити игры в их руках. В общем, усилий
«Динамо» хватило лишь на полматча.
После третьего игрового отрезка ре-
зультат уже разгромный, игра, что на-
зывается, сделана - 56:41. Итог -
75:56.

Финал ЦСКА - «УНИКС» развивался
примерно по тому же сценарию, что и
полуфинальное противостояние ар-
мейцев с динамовцами. Всего 7 очков
преимущества москвичей после пер-
вых 20 минут игры. А дальше соперни-
ки не выдержали, просто-таки рухну-
ли. В третьей четверти мастера ЦСКА в
два раза перебросали казанцев -
22:11, общий же счет вырос до 61:43 в
пользу неуязвимых баскетболистов
нашей столицы. Остальное, как гово-
рят, дело техники. Москвичи не подпу-
скали к себе соперников, убедительно
победив - 74:59. Кубок страны в третий
раз подряд у армейцев.

Стартовал чемпионат мира
по хоккею с шайбой, мат-
чи которого проходят

нынче в нашей столице. К мо-
менту выхода этого номера
«МС» в свет уже будут извест-
ны участники квалификацион-
ного раунда, определившиеся
по итогам соревнований на
предварительном этапе.

Там, напомню, 16 сборных
планеты были разбиты на че-
тыре группы, наша команда
выступала в квартете с датча-
нами, украинцами и финнами
(группа «D»). В аналогичной
четверке «А» играли шведы,
швейцарцы, латыши, итальян-
цы. Состав группы «B» выгля-
дел так: Чехия, США, Белорус-
сия, Австрия; «C» - Канада,
Словакия, Германия, Норвегия.

Регламент мирового первен-
ства весьма щадящий: из каж-
дого квартета сборных в следу-
ющий этап выходили по три
коллектива. Таким образом, на
второй стадии турнира оста-
лись 12 команд, их в свою оче-
редь распределили на две
группы, по шесть хоккейных
дружин в каждой. Известно,
что компанию россиянам (ни у
кого не вызывало сомнений,

что подопечные Вячеслава Бы-
кова пробьются дальше) соста-
вят конкуренты из группы «А»,
предположительно на тот мо-
мент шведы, швейцарцы и,
возможно, латыши (хотя
итальянцев тоже не стоило ис-
ключать из этого списка).

А в другой шестерке соиска-
телей медалей сойдутся пред-
ставители групп «B» и «C», ска-
жем, чехи, американцы, бело-
русы и канадцы со словаками и
немцами. Матчи квалификаци-
онного раунда пройдут на льду
столичного Дворца спорта на
Ходынке и подмосковных Мы-
тищ с 3 по 7 мая. В результате
этих баталий четыре лучшие
сборные каждой группы про-
должат поход за наградами и,
начиная с четвертьфинала, по
олимпийской системе (с выбы-
ванием) определят сильней-
шую команду мира.

Четвертьфинальные поедин-

ки состоятся 9 и 10 мая, три из
них - на Ходынке (этому дворцу
спорта во время первенства от-
дан приоритет, там же пройдут
матчи за третье место и фи-
нал), один в Мытищах. Оба по-
луфинала назначены на 12 мая,
буквально следующим днем
болельщики насладятся по-
единками за «бронзу» и «золо-
то» (они разведены лишь по
времени).

Несколько уточнений из рег-
ламента чемпионата, которые
наверняка заинтересуют по-
клонников хоккея. За победу в
конкретном матче на группо-
вом этапе в основное время
сборная той или иной страны
получает три очка. За успех в
дополнительное время (овер-
тайме) или серии буллитов (да,
после ничьих будут назначать-
ся хоккейные пенальти) начис-
ляется два очка. За поражение
в овертайме или в серии булли-

тов команда удостаивается од-
ного балла, неудача в основное
время поединка влечет за со-
бой безысходный ноль в графе
«очки». 

И еще. Во встречах группо-
вого этапа овертайм продлится
всего 5 минут, в четвертьфина-
лах, полуфиналах и матче за
третье место - 10 минут. И
только в финале в случае ни-
чейного исхода в основное
время предусмотрен целый до-
полнительный период - 20 ми-
нут - для выявления сильней-
шей команды планеты. Разуме-
ется, до первой заброшенной
шайбы в ворота одной из сбор-
ных...

В связи с более ранним, чем
обычно, подписанием этого но-
мера «МС» в печать мы успева-
ем сообщить результаты лишь
стартовых матчей мирового
первенства. В одном из них - с

датчанами - играла и сборная
России. Проблем встреча не
вызвала, в течение первых че-
тырех минут наши мастера за-
бросили в ворота соперников
три безответные шайбы, дове-
сти дело до разгрома труда не
составило. Да, на фоне датчан,
видимо, играющих в хоккей
только по очень большим

праздникам, россияне выгля-
дели убедительно. Еще шесть
шайб забросили хозяева чем-
пионата, итоговый результат -
9:1 в пользу подопечных Вяче-
слава Быкова.

Вот результаты других мат-
чей: США - Австрия - 6:2, Укра-
ина - Финляндия - 0:5, Бело-
руссия - Чехия - 2:8.

«Всегда бывает обидно, когда надежды не оправдываются. В на-
чале октября 2003 года строители сдали в эксплуатацию новень-
кий с иголочки бассейн по адресу: Инженерная улица, дом 5, кор-
пус 1, что в Северо-Восточном административном округе столицы.
И нате вам: уже в начале 2004-го начались протечки кровли...»

ПОЛОВОДЬЕ ОТМЕНЯЕТСЯ?

КУБОК СНОВА У АРМЕЙЦЕВ
В мужском баскетболе это становится почти аксио-
мой: ЦСКА безоговорочно выигрывает один турнир
за другим. Не стал исключением и очередной розы-
грыш Кубка России.

ШАЙБА В ИГРЕ:
ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ

Тишь да гладь бассейна обманчивы
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Из этих лабиринтов выберутся только сильнейшие

Предводитель российских хоккеистов Вячеслав Быков
готов «порвать» соперников



НОЖКУ 
ПОД КОРЕНЬ

Много неприятных минут при выращивании рас-
сады томатов доставляет заболевание «черная нож-
ка». Спасти от нее может профилактика.

Не берите грунт, выброшенный из парников, теплиц.
Если иного выхода нет - прокалите его в духовке при
температуре 80-90 градусов в течение получаса.

Не используйте свежий навоз для набивки ящиков,
где выращиваете рассаду для пикировки.

Перед посевом продезинфицируйте семена в 
0,5-1-процентном растворе марганцовки, затем хоро-
шо промойте их водой.

Поливайте растения под корень, чтобы избежать
повышенной влажности. Старайтесь быстро подсу-
шить поверхность почвы: грибы развиваются даже
при наличии капельной влаги в течение 
3-4 часов.

Если болезнь появилась, удалите больные и рядом
стоящие растения, пролейте розовым раствором мар-
ганцовки и присыпьте это место золой или прокален-
ным песком слоем  0,5-1 см. Помните, регулярные -
один раз в 8-10 дней - поливы рассады розовым раство-
ром марганцовки, припудривание поверхности почвы
золой способствуют снижению вредоносности этого
заболевания.

НАРОД ЛУЧШЕ
ЗНАЕТ, ЧТО...

Если соловей запел на голые деревья - к
неурожаю плодовых.

Соловей поет всю ночь - будет солнечный
день.

В мае три похолодания: первое - когда за-
цветет абрикос, второе - черемуха, и особен-
но холодно, когда дуб развернется.

Если кукушка запоет до Егория (6 мая) и
до того, как лес оденется, год будет плохим.
А если Егорий теплый - со дня на день жди
лета.

Если береза раньше ольхи, клена и топо-
ля лист распустит, то лето будет солнечное и
сухое, а если наоборот, то мокрое и холод-
ное. 

Сколько в мае дождей, столько лет уро-
жаю. Хорошее начало месяца может обер-
нуться холодом в конце.

На Мокея (24 мая) мокро - все лето мок-
рое.
 На Епифана (25 мая) утро красное - лето

жаркое и сухое.
Много комаров - готовь по ягоды короба,

много мошек - готовь по грибы лукошек.
На Пахома (28 мая) тепло - все лето теп-

лое.
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Перед цветением садов яблоню и грушу
опрыскивают  препаратами от парши, ко-
торые смешивают с препаратами против
листоверток и других вредителей. 

На вишне в этот период очень важно
предупредить монилиальный ожог, приво-
дящий к внезапному увяданию и побуре-
нию цветов и побегов. Все пораженные по-
беги следует сразу же вырезать и сжечь. 

Землянику после возобновления роста
листьев и до начала бутонизации обильно
опрыскивают пиретроидами. Незадолго до
цветения (а лучше после раскрытия пер-
вых цветков) обрабатывают эупареном
против серой гнили, опрыскивание повто-
ряют (особенно в дождливую погоду) спу-
стя 7-10 дней. 

Малину опрыскивают от пурпуровой
пятнистости и побеговой галлицы смесью
фунгицида с инсектицидами. 

На смородине во время цветения выяв-
ляют и удаляют кусты, пораженные махро-
востью. Сразу после цветения проводят
опрыскивание против огневки и других
вредителей, а также листовых пятнисто-
стей и ржавчины смесью инсектицида и
фунгицида. 

Если не успели вырастить рассаду, ка-
пусту можно вырастить, посеяв ранние,
средние и средне-поздние сорта прямо в
грунт.

Сроки посева в открытый грунт:
капуста белокочанная - 1-5.05
огурцы - 30.05-3.06
25-30.05 (в теплые гряды)
тыква, кабачки - 20-25.05
морковь - 20-25.05 - для хранения
1-5.05 - для получения ранней 
продукции
свекла - 1-5.05 - для получения ранней
продукции
25-30.05 - для хранения
редис - 1-5.05

20-25.05
10-15.06

Кроме того, непосредственно в грунт
следует сеять:

начало мая конец мая
котовник цикорный салат
кресс-салат кориандр
хибинская кресс-салат
капуста щавель
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Из великого множества
цветов, произрастаю-
щих на Земле, один на

протяжении тысячелетий ос-
тается главным и в букете, и в
саду. Это роза.

Даже единственный цветок,
подаренный при первом сви-
дании, - уже праздник. Как
сделать, чтобы этот праздник
и после окончания встречи
продолжался как можно
дольше? Как правильно вы-
брать розу при покупке и что
сделать для продления ее
жизни после срезки? Об этом
корреспондент «МС» беседует
с профессиональным флори-
стом Юлией Вячеславовной
Фокиной.

На вопрос, какого сорта ро-
зы, на ее взгляд, самые краси-
вые, ответ не был неожидан-
ным: некрасивых роз не быва-
ет! А вот какие из них вы-
брать, придя в магазин, и на

что прежде всего обратить
внимание, чтобы не краснеть
потом за неудачный выбор, -
об этом она сообщила немало
нового.

При покупке перво-наперво
надо пощупать, какой у розы
бутон – плотный или мягкий.
Даже у распустившегося цвет-
ка, если он свежий, бутон
плотный, как камешек. Мягкая
середка означает, что роза
распустилась полностью и
простоит недолго.

Чтобы придать теряющему
прелесть цветку товарный
вид, недобросовестные про-
давцы обрывают увядающие
нижние лепестки, которые на-
зываются рубашкой. При по-
купке надо знать, что наличие
такой вот «рубашки» – непре-

менное условие долгой жизни
цветка. Без нее бутон начнет
распадаться. Этот недостаток
обычно пытаются замаскиро-
вать с помощью целлофана,
фольги или другого упаковоч-
ного материала, которым
плотно укутывают букет или
отдельный цветок. Так что
следите, чтобы упаковка была
ниже розеток и цветы в ней
располагались свободно.

Другой способ придать увя-
дающему цветку мнимую све-
жесть, который применяют
розничные продавцы, – добав-
ление в емкость с водой так
называемого хризала. После
него даже в идеально чистой
воде часы цветка сочтены.

Укоротить срок наслажде-
ния розовым ароматом мож-

но, увы, своими же руками.
Достаточно последовать
столь же распространенной,
сколь и неверной рекоменда-
ции - перед помещением в ва-
зу наполнить холодной водой
ванну и подержать в ней розу
какое-то время. Такая ванна
убьет ее. Мочить бутон нель-
зя: проникшая меж лепестков
влага вызывает ускоренное
гниение.

Беспочвенна также легенда
об аспирине, который якобы
надо растворять в вазе с буке-
том. В такой воде роза хиреет,
как и человек, выпивший от-
раву. Лучше добавить в вазу
пару таблеток активированно-
го угля или две-три капли на-
стойки эвкалипта.

А вот обрезка, причем не

секатором, а очень острым но-
жом или лезвием в двух-трех
сантиметрах от конца стебля

перед тем, как поставить цве-
ты в вазу, открывает свежие
капилляры, по которым идет
питание бутона. Еще лучше,
если эту процедуру проделать
в воде. 

Хорошо помогает сохранить
свежесть цветка расщепление
среза. Японские икебанисты
для этого используют специ-
альные железные шипы, на
которые накалывают стебель,
составляя букет.

Если вы в точности после-
дуете советам Юлии Вячесла-
вовны, то вашим цветам обес-
печена неделя стойкости. Это
верно для любой розы, кроме
белой, которая по этому пока-
зателю на последнем месте.
Самая же стойкая из голланд-
ских сортов (до двух недель) -
роза бордового цвета Гран-
при. На втором месте - розы
оранжево-красных цветов, на
третьем – розовые.

НЕКРАСИВЫХ РОЗ НЕ БЫВАЕТ

Предварительное условие заселения рыбы - чистота
водоема. Надо следить, чтобы в него не попадали фе-
кальные и прочие стоки, а также применяемые при

опрыскивании деревьев и кустарников ядохимикаты. Рыба
если и не погибнет, то станет ядовитой, а водоем превра-
тится в источник токсикации и инфекции. Если хотите
иметь экологически чистую продукцию, регулярно прово-
дите анализ воды, чистите водоем.

После каждого сброса воды ложе пруда необходимо про-
дезинфицировать: на 1 кв. м - 50 г растворенной хлорной
или гашеной извести. Перед наполнением свежей водой ло-
же промывают.

Лучше всего в водоем запустить карася. Он очень непри-
хотлив: может жить в теплых и холодных водах, заиленных
прудах и почти в болотах. В качестве растительности дачно-
го пруда можно использовать ветки хвои. Для нереста ка-
расю довольно прудика всего в 30-50 см глубиной, но тем-
пература должна быть 14-16 градусов, а для развития икры
- 20-22.

Отлавливать, отбирать производителей можно в любое
время года. Самки крупнее, но у них короче спинной и груд-
ной плавники. Если осторожно нажать на брюшко, из него
появится икра, а у самца - молока. Обычно отбирают 3-5
самцов и 2-3 самки. Медовый месяц, как и положено, длит-
ся месяц с небольшими перерывами.

Серебряный карась - рогоносец: самочки легко изменяют
ему с любыми самцами из семейства карповых. Икринки в
этом случае получаются точно такие же, как у золотого ка-
рася: 1,5 мм, желтые, зеленоватые, серые. Приклеиваясь к
растительности, икринка созревает при 20 градусах за 90
часов, при 23 - за 70. Размер вылупившихся личинок -
4 мм.

На первом году жизни караси вырастают до 5-8 см и ве-
сят 10-15 г, лишь на четвертом году достигают 19 см и
250 г. В слабопроточных прудах рыб, выращенных в этом
сезоне, можно содержать по 2-5 на квадратный метр. На
естественном, «подножном» корму караси растут медлен-
нее, но при подкармливании могут дотянуть до 20 г уже на
втором году жизни.

Личинки, вылупившиеся из икры, питаются планктоном;
мальки, достигшие 2-4 см, - личинками насекомых, ракооб-
разных, моллюсков; более крупные особи (длиной 
10-15 см) - детритом, частицами, осевшими на дне водоема.

Кормить рыбу надо два-три раза в день, при редком
кормлении она будет расти медленнее. Для выращивания
100 кг серебряного карася, например, требуется 300-400 кг
растительных кормов (зерновые, комбикорма и др.). Корм
всыпают непосредственно в пруд, используя сачок на длин-
ной ручке, но лучше смастерить кормовой столик (60x60
см, с бортиками по краям 2-3 см). Его надо регулярно ос-
матривать на предмет поедаемости пищи, очищать от пыли
и обрастаний. Если температура воды ниже 8 градусов, ры-
ба впадает в спячку и ее можно не кормить.

Даже на 6 сотках можно соорудить во-
доем. Его площадь составит 1/10 ваше-
го дачного владения. В этом неболь-
шом прудике можно разводить непри-
хотливую рыбу: линя, карпа, а лучше -
карася, золотого или серебряного.

ЛОВИСЬ, РЫБКА...Незваный заморский прише-
лец - колорадский жук - часто
досаждает дачникам. Но и на не-
го есть управа. Возьмите весной
1 – 2 ведра картофельной кожу-
ры, которая остается при чистке
клубней, и высыпьте ее на про-
тивоположных концах огорода
кучками. Когда под ними собе-
рется много жуков, эти ловушки
нужно облить керосином и
сжечь.

Для борьбы с тлей и клещом
после распускания почек можно
использовать настой луковой ше-
лухи: 200 г сухой шелухи залива-
ют 10 л теплой воды и настаивают
4 – 5 дней. Процеживают. Опры-
скивают через каждые 10 дней.

При многократных обработках
одним и тем же раствором у неко-
торых вредителей в потомстве
вырабатывается устойчивость к

нему. Большой эффект достига-
ется, если состав жидкости для
опрыскивания менять (чеснок,
перец, картофельная или томат-
ная ботва, чистотел и др.).

Против листогрызущих гусе-
ниц и тли поможет настой луко-
вой шелухи в смеси с чесноком и
табаком. На медленном огне ки-
пятят 2 часа в 10 л воды 200 г от-
ходов табака, 150 – 200 г луко-

вой шелухи, добавляют 200 г пе-
ремолотых головок чеснока или
300 г его зеленых стрелок, доли-
вают водой до 10 л. Раствор го-
тов.

Для борьбы с тлей и клещом
подойдут сухие листья и шелуха

чеснока: 200 г сырья настаивают
на 10 л воды сутки. Процежива-
ют и используют для опрыскива-
ния.

Против тли можно использо-
вать табак или махорку: 400 г су-
хих листьев или отходов табака
два дня настаивают в 10 л теплой
воды, процеживают. Перед опры-
скиванием разбавляют водой в
пропорции 1:2 и добавляют 40 г

мыла. Опрыскивают огурцы 2 – 3
раза через 5 – 8 дней.

В теплицах тлю окуривают та-
бачным дымом, сжигая 5 – 10 г
табака или табачной пыли на 1 м.

С насекомыми-вредителями
борются и насекомые-друзья.
Мухи-журчалки, которых можно
видеть над укропом и другими
зонтичными растениями, питают-
ся нектаром. Зато их личинки ак-
тивно уничтожают гусениц и тлей
(одна взрослая личинка за день
может высосать до двухсот тлей).
Поэтому журчалки – желанные
гости в огороде и цветнике. И
«пригласить» этих похожих на ос
мух нетрудно. Полезных насеко-
мых привлекают посадки зонтич-
ных растений – укропа, аниса,
кинзы, моркови. Опытные садо-
воды всегда сохраняют несколько
растений укропа до цветения.

Клубни картофеля при посадке заде-
лывают так, чтобы образовалась
гладкая или гребневая поверхность.

Это позволяет добиться быстрого прогре-
вания почвы. В результате для клубней соз-
дается хороший водно-воздушный и тепло-
вой режим.

На легких песчаных и супесчаных почвах
гребни должны быть невысокие, с отлоги-
ми откосами, иначе почва быстро высыхает
и картофель испытывает недостаток влаги.

На торфянистых почвах, для которых ха-
рактерны близость грунтовых вод и небла-
гоприятные условия теплового режима,
картофель высаживают только в хорошо
сформированные гребни или на грядах,
формируя их как весной, так и с осени. Вес-
ной гребни создают за 3-5 дней до посадки,
перемещая почву из центра междурядья в
рядок и насыпая ее высотой 22-25 см. В
случае сильного переувлажнения почвы на-
сыпают более высокие гребни и увеличива-
ют ширину междурядий. Например, при
ширине 70 см можно образовать гребни
высотой 25-30 см, при 90 см – 35-40 см.

Однако помните: если ширина междуря-
дий больше 70 см, густота посадки клубней

будет уменьшаться. Чтобы не снизить уро-
жай картофеля, лучше сажать его в гребень
на расстоянии до 15-20 см между клубня-
ми.

На переувлажненных участках за 5-6
дней до посадки можно формировать гря-
ды высотой 15-20 см и шириной 140-

160 см из расчета, чтобы на одной гряде
разместились два гребня.

Если после формирования гряд и греб-
ней пройдут обильные осадки, операцию
следует повторить. Гряда может быть с од-
новершинным гребнем. Его формируют на
середине гряды с помощью двух спаренных
ручных окучников с различной величиной
боковых крыльев. В результате образуется
двухканальное ложе для клубней, разде-
ленное почвенным гребнем. Клубни выса-
живают, распределяя их в два канала с ме-
ждурядьями шириной 30-40 см.

В засушливый период гряду формируют
с более пологим склоном, для чего почву
частично перемещают с боков в борозду.
При избыточном увлажнении почву из бо-
розд перемещают на поверхность гряды.
Тем самым дно борозды опускают на уро-
вень подошвы гряды.

ЛЛЛЛЕЕЕЕТТТТУУУУЧЧЧЧИИИИЙЙЙЙ     ДЕСАНТ

ГРЯДА С ПРОФИЛЕМ



КРУТЫЕ
МЫСЛИ

Со всеядными о вкусах не
спорят.

Любишь сыр? Не каркай!

Чем дороже истина, тем
меньше платежеспособных.

Чтобы ни в чем не сомне-
ваться, надо ни во что не
верить.

Чем выше положение,
тем труднее из него выйти.

Как долго мы сеяли ра-
зумное, доброе, вечное, за-
купая зерно за границей.

Вера помогает творить
чудеса в ожидании чуда.

Нет проблем, которых бы
мы не могли создать.

Когда любишь жизнь,
приходится мириться с тем,
что ты у нее не один.

Если умный пошел в гору,
значит, это уже судьба.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Обалдуевцы - народ консервативный. И не-
смотря на то что по вине законодателей май-
ских праздников осталось с гулькин нос, жи-
тели смехаполиса после апрельских суббот-
ников традиционно ринулись ударным тру-
дом отмечать майскую Декаду Дачников.
И никуда от этого не деться: как ни застав-

ляй себя сидеть дома или на работе, а ноги
все равно несут на свои родные шесть со-
ток. Копать, сажать, поливать, дышать све-
жим воздухом и ароматом шашлыка.
Так уж устроены обалдуевцы. И ничего по-
делать с этим не могут даже многомудрые
законодатели...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 2 по 8 мая 2007 года

Если март вошел в историю метеонаблюдений как са-
мый теплый месяц, то наступивший май с первого дня
взял курс на отрицательную аномалию. Похоже, не зря за
ним закрепилась репутация самого коварного весеннего
месяца. В предстоящий период средняя температура обе-
щает быть на 5-8 градусов ниже климатической нормы,
чем вернет нас в первую половину апреля.

В среду, 2 мая, во власти холодного циклона облачно,
временами осадки, из-за северного умеренного ветра но-
чью 0..+5, днем не выше +5..+10 градусов. В четверг с от-
ходом циклона на восток в облаках возможны проясне-
ния, осадки ослабеют. Под утро в холодном воздухе при
прояснениях температура понизится до -3..+2 градуса,
днем +7..+12. Ветер слабый.

В пятницу скажется влияние нового циклона, прибли-
жающегося с северо-запада. Ночью еще облачно с прояс-
нениями, местами осадки преимущественно в виде снега,
минимальная температура от -4 до +1 градуса. Днем небо
вновь затянут плотные облака, повсеместно пройдет
дождь, максимальная температура 5..10 градусов тепла.
Ветер северной четверти 2-7 м/с.

В субботу ночью вблизи циклона облачно, временами
дождь, температура около 0 градусов, днем в тылу уходя-
щего циклона облачно с прояснениями, местами осадки,
но температура не превысит 3..8 градусов тепла. Ветер се-
веро-западный, 5-10 м/с.

В воскресенье с ростом атмосферного давления облаков
станет меньше, вероятность осадков невелика, но из-за се-
веро-западного ветра по-прежнему прохладно, ночью -3..+2,
днем +5..+10. В понедельник на фоне повышенного давле-
ния переменная облачность, преимущественно без осадков,
температура существенно не изменится. Сохранится повы-
шенное давление и во вторник. При переменной облачности
вновь без дождей, ночью по-прежнему около 0 градусов, но
днем потеплеет до 8..13 тепла. Ветер западный 2-7 м/с.

Геомагнитный фон 2, 6 и 7 мая ожидается неспокойный,
что неблагоприятно скажется на самочувствии метеозави-
симых людей, особенно страдающих сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями и психо-эмоциональными нарушения-
ми. А в конце периода из-за роста атмосферного давления
ухудшение самочувствия могут почувствовать люди, стра-
дающие гипертонической болезнью.

На приусадебных участках, несмотря на ночные замо-
розки, можно сеять в открытый грунт холодостойкие ово-
щи, зелень. Для распускающихся тюльпанов и нарциссов
такая погода не помеха. А вот теплолюбивые растения и
кусты надо, конечно, защитить от холодных утренников
укрывным материалом.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС, Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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В СТАРИНУ ПОГОДУ ЗАГАДЫВАЛИ ПО ПРИМЕТАМ,

ПОЗЖЕ - ПО ПРОГНОЗАМ, ПОТОМ - «ПО
МНОГОЧИСЛЕННЫМ ПОЖЕЛАНИЯМ ТРУДЯЩИХСЯ».

А ТЕПЕРЬ ЕЕ ВООБЩЕ НЕ УГАДАЕШЬ!
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16. Он  прожил всего 43 года. Его главный про-
тивник пережил его почти на 30 лет, но до
конца своих дней не мог забыть позорных

поражений, которые он,  сын генерала и сам – генерал-
фельдмаршал, потерпел от  крестьянского сына из «ла-
потной России», из-под черноземного  городка Валуйки.

Сначала судьба свела их под Сталинградом. Прослав-
ленный Эрих фон Манштейн, опытный штабист, уже ис-
пытавший, однако, «неприятности» на Ленинградском на-
правлении, командовал теперь группой немецких армий
«Дон» и был уверен в победе. Но... всего за четыре дня
Юго-Западный фронт русских под командованием гене-
рал-лейтенанта  «из крестьян» (он, кстати, участвовал и в
разработке всей операции) сумел не только разгромить
пять румынских дивизий, но и соединиться с войсками
Рокоссовского и Еременко, замкнув знаменитый Сталин-
градский «котел». 

Следующая их «встреча» случилась на Курской дуге.
Танковые дивизии Манштейна, пытаясь пройти вначале на
Обоянь, резко изменили направление главного удара – по-
шли на Прохоровку. Но крестьянский сын, будучи коман-
дующим Воронежским фронтом, получив данные развед-
ки, тут же развернул армию Ротмистрова – и состоялось
невиданное в истории танковое сражение, исход которого
историки назвали коренным переломом в войне.

Киев наш герой освобождал уже в чине генерал-пол-
ковника. Правда, две первые попытки наступления не
удались. И тогда было совершено неслыханное: скрытно
сотни танков и тысячи людей переправлялись через
Днепр с правого берега на левый, потом шли маршем
150-200 км на север – и снова на правый берег Днепра. В
туман, дождь, грязь. Жечь костры нельзя. На прежних
местах оставили для маскировки макеты танков и ору-
дий. И вот 3 ноября – внезапный удар по группировке
Манштейна, а 6 ноября Киев уже был освобожден!

После этого Манштейн за неудачи был отстранен от ко-
мандования, позже попал в английский плен, осужден на
18 лет, но, отсидев лишь три года, был отпущен и стал во-
енным советником правительства ФРГ. Кто знает, что он
сказал бы при встрече своему победителю. Но ей не суж-
дено было произойти: в 1944 году русский генерал попал
во вражескую  засаду и был смертельно ранен...

Улица его имени в Москве находится в одном из рай-
онов ЗАО.

Ответ на предыдущее задание: улица Твардовского.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 16 (219), 2  - 8 мая 2007

Предки КЖ эмигриро-
вали из США по при-
чине невыносимых со-

циально-сельскохозяйствен-
ных условий. В России они
прижились и со временем
обрусели. Многие из них со-
вершенно забыли американ-
ский язык, но из некоторых
штатовские замашки даже
время не выбило.

Во времена культа лично-
сти масса КЖ была репрес-
сирована, но комиссия по их
реабилитации так и не соз-
дана. В ГУЛАГе КЖ сидели
на нарах, а при плюрализме
они сидят там, где им взду-
мается, но больших высот не
достигают из-за нехватки
свободных средств.

КЖ не сторонники строгой
диеты и поэтому худобой они
не страдают. Тем не менее

редиска и манго им противо-
показаны - аллергия, видите
ли!

Летом КЖ любят пова-
ляться на солнышке. Луну,
Марс и Меркурий они игно-
рируют: ну не лежит у них к
ним душа!

Керосин КЖ не любят все-
ми своими фибрами! Да они
его и пить бы не стали, но
разве бояре отказывались
от угощения, когда Иван
Грозный подносил им кубки
с отравленной медовухой?!

С садоводами у КЖ отно-
шения не сложились. Зача-

стую их встречи оканчивают-
ся трагически. Садоводы об-
ладают острым зрением и на
КЖ они могут охотиться да-
же ночью. О-о, сколько сади-
стской радости испытывают
садоводы, убивая КЖ! Для
них агония КЖ – лучший по-
дарок в мире! Позиция ра-
сизма в этом беспрецедент-
ном геноциде видна одно-
значно. И на что только смо-
трит секция ООН по правам
переселенцев из США?!

Умирают КЖ обычно долго
и тяжело. Вспоминают детст-
во, отрочество, юность, пер-

вую любовь, последнее на-
рушение супружеской верно-
сти...

Глаза у КЖ необычайной
красоты! И если в них ныр-
нуть, позабыв обо всем на
свете, то откроются такие
глубины, что захватит дух
даже у самого безнадежного
садовода! А когда КЖ уми-
рают, то глаза их пустеют.
Это верный признак того,
что неумолимой поступью
подходит хана!

...А может, зря КЖ когда-то
покинули штат Колорадо, пе-
ресекли океан и пустили кор-
ни на бескрайних просторах
нашей страны? Ведь если
как следует разобраться, то
никто у нас по ним не скучал.

Александр
КОСТЮШИН,

абориген 

ЗАМОРСКИЙ ГОСТЬ
Что мы знаем о колорадских жуках (КЖ)?

ОГОРОД-ГА-
РАЖ

Возле кирпичного гаража останови-
лись два мужчины - продавец и по-
купатель. Продавец открыл ворота

гаража, а покупатель зашел внутрь.
- Хороший гараж, хороший, - оценил по-

стройку покупатель, - бензином не воня-
ет, потолок высокий, электричество есть,
- тепло. И даже немного сыро.

- Мы-то машину уже давно продали, -
попытался увести разговор от гаражной
сырости продавец, - подумали, зачем нам
теперь гараж?

- Ну, гараж, он для всего, - туманно про-
баритонил покупатель.

- А у вас какая машина? - повел разго-
вор еще дальше в сторону продавец. -
Наша или иномарка?

- У меня машины нет, - чуть-чуть сму-
тился покупатель.

- А, - догадался продавец, - не было га-
ража - не покупали, а теперь гараж купи-
те - можно и машину приобрести.

- Да нет, - вздохнул покупатель, - я про
машину даже и не думаю. Какая там ма-
шина! Да и куда на ней ездить? В городе
сплошные пробки, а дачи у меня нет.

- Так для чего же вы гараж покупаете? -
вытаращил глаза продавец.

- Да я же говорю, что дачи у меня нету,
- оживился покупатель. - А я в вашем га-
раже кроликов разведу или овечек. А на
крыше - укропчик, петрушечку, лучок.
Продам, глядишь, на машину и хватит. А
потом, может, и на дачу. Надо же в конце
концов с чего-то начинать!

- Кролики в гараже?! Укропчик на кры-
ше?! - обалдел продавец. - Вы не шутите?

- Какие уж тут шутки? - удивленно по-
смотрел на него покупатель. - Жаль, что у
вас в гараже подвала нет, а то бы я там
еще и грибы посадил - трюфеля какие-ни-
будь или шампиньоны. Они зимой по
очень хорошей цене идут. Но ничего, бу-
дет время, выкопаю!

Очумевшему продавцу ничего не оста-
валось, как только схватиться за голову:
как он сам до такой коммерции не доду-
мался?

Нос картошкой у милка,
Ухо - лист капусты,
Видно, в милом нет белка
И жиров - негусто!
Губы сливами висят,
А глаза - крыжовины.
И немножечко косят
Эти две фиговины.
Щеки - яблоки в соку,

Голова, как тыква.
И к такому вот милку
Я давно привыкла.
Вновь спешу на рандеву,
Что за тем овином...
Не с миленочком живу -
С поливитамином!
Сергей  ЖБАНКОВ,

диетолог

РАСЦЕНКИ
Если вы решили заняться сельским

хозяйством то:
за бутылку водки вам вскопают на

участке всю землю, включая ту, на
которой стоит дом;

за две бутылки вина привезут на-
воз и завалят им все и вся;

за большую и маленькую посадят
картошку;

еще за маленькую посадят уже ва-
реную и тут же уберут урожай;

за 5 бутылок пива в засушливое ле-
то пригонят поливальную машину. А
за ящик смоют огород, дом и даже
весь дачный поселок.

...Впрочем, если вас больше инте-
ресует результат, а не процесс, то за
два литра спирта вам привезут весь
урожай с огорода соседа...

Александр 
БРЮХАНОВ,

счетовод

ПОЛЕЗНАЯ ЛЮБОВЬ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
305 лет назад, 8 мая 1702 года,

Петр Первый своим указом предпи-
сал принимать иностранцев на рус-
скую военную службу. Известно мно-
жество иностранных фамилий, зани-
мающих достойное место в пантеоне
славы русского оружия. Среди них -
Барклай-де-Толли, Тотлебен, Остер-
ман, Брюс, Боур... В свое время чуть
не завербовали самого Бонапарта -
да не сошлись в чине.

265 лет назад, 6 мая 1742 года, в
Москве состоялась коронация Елиза-
веты Петровны, въехавшей в столицу
через специально построенные нака-
нуне Красные Ворота. Правление
этой государыни, достаточно тусклое
и малозначимое, затерялось в исто-
рии среди великих деяний ее пред-
шественников и потомков.

210 лет назад, 4 мая 1797 года, па-
вловским указом русское дворянство
было лишено права подачи коллек-
тивных жалоб императору. Теперь
каждый обиженный был вынужден
жаловаться только лично.

205 лет назад, 3 мая 1802 года, в
Москве завод англичанина Уилсона
изготовил первые в России молотил-
ки. Сегодня российские заводы сель-
скохозяйственного машиностроения,
находящиеся в тяжелейшем упадке,
поздравлять с юбилеем не приходит-
ся...

145 лет назад, 3 мая 1862 года, в
Обществе любителей российской
словесности отставной флотский
офицер Владимир Даль представил
«Толковый словарь живого велико-
русского языка» в четырех томах, за
который был удостоен звания почет-

ного академика Петербургской ака-
демии наук.

100 лет назад, 3 мая 1907 года, в
России были упразднены военно-по-
левые суды, что можно считать од-
ним из проявлений либеральных по-
слаблений правительства после пер-
вой русской революции.

100 лет назад, 6 мая 1907 года,
родился Герой Советского Союза, ка-
питан Николай Францевич Гастелло.
В первые дни войны командир бом-
бардировщика капитан Гастелло на-
правил свою горящую машину на
скопление вражеской техники на до-
роге Молодечно - Радошкевичи. Эки-
паж в составе лейтенантов Скоробо-
гатого и Бурденюка и сержанта Кали-
нина приказ командира покинуть го-
рящий самолет выполнить отказал-
ся... Вечная память героям!

95 лет назад, 5 мая 1912 года, вы-
шел в свет первый номер газеты
«Правда». В СССР этот день отмечал-
ся как День печати.

90 лет назад, 7 мая 1917 года,
Временное правительство предоста-
вило Католической церкви право
миссионерской и пропагандистской
деятельности в России. Тем самым
был нарушен строжайший запрет
Екатерины Великой «буде строить
монастыри и обращать православ-
ный люд в иную веру».

70 лет назад, 6 мая 1937 года, в
СССР открылось регулярное воздуш-
ное сообщение между Москвой и Ле-
нинградом. Почти полвека спустя по
этому маршруту полетит к своей не-
чаянной любви любимец миллионов
советских зрителей Женя Лукашин...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 15 (218)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: муж - ирод - поташ - север - кон -
такт - шале - Аракс - Серов - Аза - Лено - Ума - елей - АНТ
- «Иоланта» - арена - три - Ра - норка - УК - Икша - ядро -
оса - искус - Тан.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Никита - Баринов - арама - рак - сказа-
ние - пипетка - тонна - ров - лао - ост - мотет - ряска - удар
- нокдаун - шелест - ар - Карел - ат - Олонец - Ру - Броне-
вой - Николай.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

Компании по организации 
корпоративного питания 

"Мастер Фуд"

требуются:
Повара м.ц. - заготовка, 

о/р обязателен
Повара г.ц. - о/р обязателен
Уборщица - без в/п
Коренщица - чистка 

овощей, без в/п
Котломойщица - имеется 

посудомоечная машина
График работы 5/2,  
соцпакет, питание, 
оплата медкнижки.

м. “Домодедовская”, м. “Цари-
цыно”, м. “Бауманская”, м. “Про-
спект Вернадского”, г. Видное 

543-88-44, 
790-10-76, 

399-95-75

Фирме требуются

РАСПРОСТРАНИТЕЛИ 
ГАЗЕТ

контактный 
телефон 507-84-91

работа предоставляется
по месту жительства

Четвертую специализированную выставку рассады,
посадочного материала цветочных и декоративных культур

"МОСКОВСКАЯ ЗЕЛЁНАЯ НЕДЕЛЯ - 2007"
На выставке представлены современные культуры и сорта цве-

точных и декоративных растений (рассада, саженцы, семена),
оборудование и материалы для озеленения и благоустройства
городских и загородных территорий.
Для специалистов - семинары, лекции, презентации.
Для любителей - продажа цветочной рассады, семян и декоративных растений, керамики, 

садово-огородного инвентаря, средств защиты растений, удобрений, сопутствующих това-
ров; бесплатные консультации, мастер-классы.

Выставка открыта: 16 мая с 11 до 18 часов
17 - 19 мая с 10 до 18 часов

20 мая с 10 до 16 часов
Вход свободный.

Организаторы: Министерство сельского хозяйства РФ, Федеральное агентство по строи-
тельству и жилищно-коммунальному хозяйству, правительство Москвы, Всероссийский вы-
ставочный центр.
Устроитель - ЗАО ОП ВВЦ "Цветоводство и озеленение"

Тел.181-01-01, 181-63-02, 544-38-20    Факс: 544-38-25
E-mail: vvc@expoflowers.ru       Internet: www.expoflowers.ru 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ

16-20 мая 2007 года.
Москва, ВВЦ

Павильон № 26

обшив, крыша

балконов,
лоджий

725-41-78

КРОССВОРД 
«ДЕВЯТЬ БУКВ»

Первую букву отгаданного слова впиши-
те в кружок с цифрой. Следующие восемь
(ПО ДВЕ В КАЖДОЙ КЛЕТОЧКЕ) - вокруг не-
го по направлению стрелки.

1. Прибор для измерения скорости вет-
ра. 2. Птица семейства вьюрковых, а также
рыба отряда окунеобразных. 3. Временное
сооружение, ограждающее от воды место
строительных работ. 4. Город-порт в Индо-
незии, на о. Суматра. 5. Рамка, полоска по
краям рисунка, фотографии. 6. Составная
часть чего-либо. 7. Исполнительница при-
читания, плакальщица. 8. Извилистая гор-
ная дорога. 9. Природная область на севе-
ре Европы. 10. Героиня древнегреческой
поэмы «Илиада». 11. Жительница государ-
ства на северо-востоке Африки. 12. Раз-
менная монета Панамы, Уругвая, Чили. 13.
Произрастание, активная жизнедеятель-
ность растения. 14. Неофициальное назва-
ние одного из европейских государств. 15.
Созвездие Северного полушария. 16. Дос-
тупность для общественного ознакомления
и обсуждения. 17. Негармоничное сочета-
ние музыкальных звуков. 18. Образное вы-
ражение, меткий оборот речи. 19. Песня ве-
нецианских гондольеров. 20. Мужская ста-
туя - атлант, женская - ... 21. Русское изда-
тельство (1884-1935), основанное по ини-
циативе Л. Толстого. 22. Опера Дж. Мейер-
бера (1864). 23. Вторая жена Петра I, рос-
сийская императрица. 24. Очистное соору-
жение (резервуар) в системах канализа-
ции. 25. Советский живописец, автор кар-
тины «Письмо с фронта» (1947). 26. Авто-
биографический поэтический сборник Д.
Гурамишвили (1705-92). 27. Представитель
народа в ЮАР. 28. Распространенное тра-
вянистое растение, другое название - ане-
мона. 29. Старинная двух- или четырехко-
лесная повозка. 30. Древнегреческий писа-
тель и историк.СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 

В СРЕДУ, 16 МАЯ 2007 ГОДА


